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Aunque exis ten selectas Gramát icas la t inas publ icadas 
por acredi tados m a e s t r o ^ comprendiendo que muchas de sus 
teorías no pueden ser es tudiadas en el corto t i empo de que 
se d ispone en los actuales p lanes de Enseñanza , y que no 
comprenden las l igeras nociones de Gramát ica caste l lana n e ­
cesarias en los dos cursos de latín y cas te l lano, teniendo que 
acudi r los a lumnos al compendie de la Gramát ica de la A c a ­
demia Españo la / he creído conveniente r eun i r en un solo 
l ibro lo que buenamente puede ex ig i r se á los a lumnos de 
segunda enseñanza, t an to de la lengua latina como de la c a s ­
te l lana . 

PRÓLOGO 





PRIMERA PARTE 

Analogía-





INTRODUCCIÓN. 

Lengua ó idioma en gene ra l es el conjunto de pa labras 
y formas de que se sirve una Nación para la expresión del 
p e n s a m i e n t o . 

Lengua lat ina es el conjunto de pa labras y d e formas de 
que se s i rv ieron los Lat inos para la expres ión de sus pen­
s a m i e n t o s . 

Lengua castellana es el conjunto de pa labras y de formas 
de que se s i rven los Españoles para la expresión de sus 
pensamien tos . Se l lama lengua castel lana porque empezó á 
hab la rse en Castil la, y prevaleció sobre los demás dialectos 
del pueblo Ibérico, 

Gramát ica en gene ra l es el conjunto de reg las de que de­
b e m o s servi rnos pa ra hacer buen uso de cualquier idioma. 

Gramát ica l a t ina es el conjunto de r e g l a s de que debe­
m o s serv i rnos para hacer buen uso de la lengua lat ina 

Gramát i ca castel lana es el conjunto de reg las de que de ­
bemos servirnos para hacer buen uso de la l engua cas te­
l lana. 

Palabra es la sílaba ó reunión de s í labas con que expre­
samos u n a idea en su m á s breve forma. 

La pa labra consta de s í labas , y estas de l e t r a s . Al conjun­
to de es tas letras ó s ignos con que se representan los soni­
dos se le l lama Alfabeto. 

Las p a r t e s de la Gramát ica son cua t ro : 
La p r i m e r a , l lamada Analogía, t ra ta de las pa labras a i s ­

l adamente , sus accidentes y p rop iedades . 
La segunda , l lamada Sintaxis , combina y enlaza Jas pa la­

b ra s es tudiadas en la Analogía . 
La te rcera , l lamada Prosodia , t r a t a del mejor modo de 

p ronunc i a r l a s , y la cuar ta , l lamada Ortografía, t ra ta de 
escr ib i r las co r rec tamente . 



CAPÍTULO I. 

D e l a A n a l o g í a . 

Se divide en Fonética y Morfología, según que estudia 
los sonidos, ó las palabras y sus formas. 

FONÉTICA. 

El alfabeto latino consta de veinticinco le t ras , y t iene las 
mi smas que en castellano, excepto la ch, 11, ñ. 

Las letras se dividen en vocales y consonan tes . 
Las vocales, l lamadas así porque se pronuncian por sí so­

las , son seisen lat ín, una más que en castellano, que es la y. 
Las consonantes , l lamadas así porque para su pronunc ia ­

ción necesitan el auxilio de una vocal, son diecinueve en la t in . 
Las consonantes se pronuncian como en castel lano. 
Hay que notar las s iguientes excepciones. 
La J se pronuncia como ya, ye en castellano; v. g . : Janua 

se dirá y anua. 
La q s iempre se escribe seguida de u. Es ta no se p ronun­

cia cuando le s igue una i y en la conjunción que. 
La t en principio y fin de dicción, suena corno en castella­

no, y en medio como c si le s iguen dos vocales, y la p r imera 
es i; pero si le precede x, s, t suena como en caste l lano; 
v. g . : otium, ottium, mixtio. 

Las letras dobles como dos ce, dos rr, dos 11, suenan 
como una sola. La cli como ka, la p/i como f, la rh como r y 
la th como t. 

La s antes de consonante suena como es suave. 
Las consonantes se han clasificado de diversa manera por 

los autores ; pero la clasificación m á s genera lmen te segui ­
da es la s igu ien te : 

Se l laman mudas aquellas en cuyo fin se percibe vocal, y 
semivocales aquellas en cuyo principio y fin se percibe vo­
cal. 

Se dividen en fuertes como la p, f, c, k, q; en débiles co­
mo b, v, g,j. Según el órgano que concurre en su p ronun­
ciación, en lebiales como p, f,b, v; en guturales como 
c, k, g,j, y en diéntales como d, z, t, s. 

Son l íquidas: l, r, m, n. Aspirada la ll, y dobles x, z,j. 
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Se l lama diptongo el sonido de dos vocales • pronunciadas 

bajo un solo aliento ó emisión de voz. 
Los diptongos en latín son seis , como ae, oe, au, ei, eu, id. 
Los dos p r imeros se p ronunc ian cornos; v. g , rosee-, ccelum; 

pero si sobre el d ip tongo hay dos puntos suenan las dos vo­
cales; v. g . : poeta. 

Se Uama silaba una ó m á s letras pronunciadas bajo un 
sólo al iento ó emisión de voz. Toda s í laba h a d e contener 
una vocal. 

DEL A C E N T O 

Se llama acento la mayor elevación de la voz con que se 
hiere de te rminada sílaba al pronunciar una palabra. 

Hay t res clases de acentos: agudo, grave y circunflejo. .El 
agudo se usa en las palabras de más de dos si labas . Si la 
penúl t ima es larga se pone sobre ella el acento, y si es 
breve sobre la an tepenúl t ima . 

El g r ave se coloca sobre las pa labras indecl inables, y el 
circunflejo para d i s t ingu i r los casos semejantes y las con­
tracciones. 

DE L A C A N T I D A D . 

Se llama cantidad el mayor ó menor t i empo que se em­
plea en pronuncia r una pa labra . 

Las pa labras se l laman l a rgas si se emplean dos t iempos 
en su pronunciac ión; breves si se inv ie r te un t i empo, y co­
munes si se invier te uno ó dos t iempos . 

Las reg las genera les de can t idad son las s igu ien tes : 
Todo d ip tongo es l a rgo . 
Las vocales an tes de las consonantes dobles x, j , z son lar­

g a s . 
La vocal antes de vocal es b r e v e . 

MORFOLOGÍA. 

Hay en latín las m i s m a s pa r t e s de la oración que en caste­
llano, excepto el ar t ículo . 

Por lo tanto son nueve : 
Nombre .—Adje t ivo .—Pronombre .—Verbo .—Par t i c ip io .— 

Adverbio .—Preposic ión.—Conjunción é Interjección. 
Las cinco p r imeras son var iables , y las o t ras invar iables . 
Se l lama -flexión las modificaciones que exper imentan las 
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palabras va r i ab l e s—Si esta flexión se refiere al verbo, se 
le l lama conjugación, y si se refiere á las demás par tes va­
r i ab le s , declinación. 

Se llama radical la par te de la pa labra que permanece i n ­
variable en la declinación ó conjugación, y desinencias la 
letra ó letras que se unen á la radical . 

GAPÍTULu II. 

D e l a r t í c u l o e n c a s t e l l a n o . 

Articulo es una parte declinable de la oración que se une 
al nombre , ó palabra que haga sus veces , para enunciar su 
género y número . 

Hay dos clases de ar t ículos , uno de te rminado con tres for­
mas: el, la, lo en s igu lar , y los, las en plural ; y otro inde­
t e r m i n a d o : un, una para el s ingula r , y unosí unas para el 
plural . 

En el genit ivo del s ingu la r se con t rae el artículo el con la 
preposición de, y se pronuncia del; y en el dativo con la pre­
posición a y se pronuncia al. 

El uso ha establecido que la va r i an te mascul ina el se j u s t e 
á nombres femeninos que empiezan con á acentuada ó con 
li muda , como el águi la , el hacha. 

CAPÍTULO III. 

D e 1 n o m b r e . 

GENERALIDADES. 

Se llama nombre una pa r t e declinable de la oración que 
sirve para des ignar las personas ó cosas por su esencia ó sus ­
tancia , en cuanto el hombre alcanza á conocerla. 

Hay en latín la misma clase de nombr es que en castellano. 
Los accidentes g ramat ica les del n o m b r e son el género, n ú ­

mero y declinación. 
DEL G E N E S O E N L A T Í N . 

El género de los nombres es lo mi smo que en castellano 
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y se conoce por su significación en los nombres de pe r sonas , 
y por su terminación en los de c o s a s . 

Por su significación son mascul inos en latín los nombres 
d e animal macho, dioses, pueblos , meses , montes , ríos y 
vientos, c o m o p a l e r el padre , Aprilis el mes de Abr i l , e tc . 

Son femeninos los de animal h e m b r a , plantas , c iudades, 
regiones é islas, como mater la madre , Ditos la isla de Délos, 
OorinttJms la ciudad de Gorinto. 

Son neutros las palabras indecl inables , y en gene ra l los 
nombres de objetos inanimados , como fas \o lícito, templum-i 
el templo. 

Son comunes los que convienen tan to al macho como a la 
h e m b r a , como adolecen-tis-éí joven ó la joven, advena-ae el 
l abrador ó labradora . 

Son epicenos los que signif icando macho y hembra , unas 
veces se usan como mascul inos y o t ras como femeninos, co ­
rno Aquila el águi la , macho ó hembra , corvus el cuervo, e tc . 

Son comunes ó a m b i g u o s los que significando seres in-
a i á m a d o s unas veces se u s a n como mascu l inos y otras co­
mo femeninos, como cortea la cor teza. 

El género de los nombres por su te rminac ión en t a t i n se 
expl icará al final de cada decl inación. 

DEL G É N E R O É N C A S T E L L A N O . 

En castellano son mascul inos les nombres de personas ó 
an imales machos, d ignidades y oficios de hombres , como 
Pedro, caballo, sombrerero. 

Femeninos los de mujeres ó animales hembras y oficio ele 
mujeres , como Manuela, mujer, planchadora. 

Neutros nada más que el adjetivo y el p ronombre como 
indeterminados , el ar t ículo en la t e r c e r a te rminación y el 
sus tan t ivo adjetivado, como lo Principe. 

Comunes los que convienen al hombre y á la mujer, como 
el mártir y la mártir. 

Epicenos los que convienen á c ier tos an ima les para ambos 
sexos, como águila, perdiz. 

Y a m b i g u o s los que se usan en ambos géneros , como el 
color y la color. 

En castellano son mascul inos todos los nombr es t e r m i n a ­
dos en e, i, o, u, y femeninos los en a; mascul inos los t e r m i ­
nados en consonante , excepto los t e rminados en dyz. 
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DEL N Ú M E R O E N L A T Í N . 

En lat ín hay los mismos números que en castellano. 
Carecen de plural en latín los nombres propios , como 

Metellus; los objetos únicos en su clase, como téllus la t i e ­
r r a ; los que se pesan ó miden , como frumentíimel t r igo y los 
nombres abstractos, como Justicia la jus t ic ia . 

Carecen de s ingular en latín los nombres de ciudades; los 
g rupos de ' i s las y montañas, los que significan un conjunto 
ó reunión de personas ; los que indican ciertas festividades ó 
días solemnes; los que expresan ciertas par tes del cuerpo y 
los que designan una colección de cosas, serie de actos. 
Ejemplos: Susa-orum la ciudad de Susa, Alpes-ium los Alpes, 
liberi-orum los hijos, caleiidae-arum las Calendas, y exta 
las en t rañas , e tcé tera . 

DEL N Ú M E R O E N C A S T E L L A N O . 

El plural se forma en castellano añadiendo al s ingula r , s i 
t e rmina en vocal no acentuada, la letra <?;- y los que t e r m i ­
nan en vocal acentuada y en consonante la sílaba es. 

Carecen de s ingu la r : 
i . ° Los nombres propios de reinos, provincias , m o n t e s , 

mares , etc. , pues cuando decimos las Américas, las Casti l las, 
las Andalucías, es porque tenemos presente que cada una de 
éstas se dividen en dos. 

2.° Les que representan objetos de suyos s ingula res , como 
el caos, el Génesis . 

3.° Los genér icos , como el orb, la plata, el cobre, e tc . 
4.° Los de v i r tudes y vicios, como la fé, la esperanza. 
5 o Los de Ins t i tu tos mil i tares , como art i l lería, cabal le­

ría . etc. 
6.° Los de ciencias y ar tes , como teología, g ramát ica , e t c . 
Carecen de p lura l en castellano albricias, angar i l las , cal­

zoncillos, exequias , enaguas , nupcias, t rébedes y otros. 
D E L A D E C L I N A C I Ó N L A T I N A . (1) 

En latín como en castellano hay seis casos . 

(1) En castellano no hay declinación propiamente dicha 
como en latín, y se corresponden en castellano los casos la­
tinos por el artículo y las preposiciones. 
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S i n g u l a r P l u r a l 
Nominat ivo ros-a ae. 
Genitivo ros-ae a r u m . 
Dativo r o s - a e i s . 
Acusativo ro s - am a s . 
Vocativo ros a ae . 
Ablat ivo ros-a i s . 
Son iguales en el s i n g u l a r el nominat ivo, vocativo y abla­

tivo, por una pa r t e , y por otra el gen i t ivo y dat ivo. En el 
p lura l el nominat ivo y vocativo, y ei dativo y ablat ivo. Estos 
dos casos son iguales en todas las decl inaciones. 

Los nombres Dea, filia y a lgún o t ro , t e r m i n a n el dat ivo 
y ablativo de plural en abus. 

Los nombres de esta declinación son por reg la genera l 
femeninos, siendo sólo mascul inos Adria, cometa y planeta. 

Ejemplos de nombres de la p r imera : 
Rosa-ae Mus - ae 
Rota - » Fórmica » 
Via - » Puella » 

El nominat ivo des igna el sujeto ó el predicado de la pre­
posición. 

El geni t ivo posesión, pe r tenenc ia . 
El dat ivo perjuicio, ut i l idad ó fin indirecto de la acción. 
El acusat ivo el t é rmino di recto de la acción del verbo. 
El vocativo á quien se dirije la pa labra . 
Y el ablat ivo complementos c i rcuns tancia les de causa , ins­

t r umen to , e tc . 
El nominat ivo se l l ama caso directo y los demás obl icuos. 
En lat ín hay cinco declinaciones que se d i s t i nguen por el 

geni t ivo de s ingu la r en los que t ienen los dos números , y 
p o r el del p lura l en los que solo t ienen este n ú m e r o . 

La p r i m e r a t iene el gen i t ivo en ae\ la s egunda en ¿; la 
tercera en is; la cuar ta en us, y la qu in ta en ei. 

PRIMERA DECLINACIÓN. 
Desinencias. 
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SEGUNDA DECLINACIÓN. 
D e s i n e n c i a s . 

S i n g u l a r P l u r a l . 
N. us -e r - i r -um i-a 
G. i orum 
D. o is 
A. una os-a 
V. e-er-ir um i-a 
A. o is 

Son iguales en el s ingular el dativo y el ablat ivo, y en 
p lura l el nominat ivo y vocativo. 

Los nombres terminados en ius, ajus, ejus t e r m i n a n el v o ­
cativo en i; pero los propios en ius con la i larga lo hacen 
en e, y lo mismo los apelativos, excepto Jilius, genius que 
hace filii, genii. 

Deus, agnus y chorus hacen el vocativo igual al nomina ­
tivo. 

Los nombres de esta declinación son por reg la general 
mascul inos los te rminados en us, er, ir. 

Los en %m son neutros sin excepción. Los neutros tienen 
iguales el nominativo, acusat ivo y vocativo en el s ingu la r y 
plural . Estos casos en el plural t e rminan en a. 

Los nombres álvus, colus, humus y vannus son femeninos 
por excepción. 

Algunos nombres de origen g r i ego , femeninos en su l e n ­
g u a , han conservado su géne ro al pasar al latín; v. g . : dia-
lectus-, methodus, e tc . 

Ejemplos de la segunda declinación. 
Dominus i Vir i 
Servus » Templum » 
P u e r » Tectum » 

TERCERA DECLINACIÓN. 
El nominativo de la tercera puede t e rmina r de varias m a ­

neras . En las vocales e, o (nombres g r i egos neut ros en a) y 
en las consonantes l, n, r, s, t, ¿o. Solo lac-tis te rmina en c, y 
capuc-tis en t. 
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Las desinencias de los demás casos son: 
S i n g u l a r P l u r a l 

N. i-a (ia) 
G. is G. o r u m . 
D. i D. i bus . 
A. em- im A. os-a (ia). 
V. (como el nominat ivo) V. i - a (ia). 
A. e-i A. ibus . 

Los n o m b r e s de esta declinación son igua les en el nomi ­
nat ivo y vocativo del s ingu la r , y en el nominat ivo , acusativo 
y vocativo del p lu ra l . 

Los nombres de esta declinación se l l aman parisí labos si 
constan de i gua l e s s í labas en el nominat ivo ^ i £ f f Wivo, como 
navis-is; é imparis í labos si cons tan de más sílabas en uno 
que en otro caso, conio consul-is. 

El género de los nombres de esta declinación puede ser 
m a s c u l i n o , femenino y neut ro . 

Son mascul inos : los t e rminados en o-or, os, er, y los 
impar i s í labos en es, como sermo-nis el d i scurso , labor, oris 
el t rabajo, Jlos-oris la flor, etc. 

En o son femeninos: ¿raro-nis la carne, y los t e r m i n a d o s 
en do, go, io, excepto cardo-nis el quicio, ligo-nis el aza­
dón, harpago-nis el garfio y ordo-nis el orden, y los con­
cre tos en ia, como papilio-nis la mar iposa . 

En or. Son femeninos: eos-tis la p iedra de afilar, y dos-tis 
la dote; y neutros , os-osis el hueso y os-oris la boca. 

E n er. Linter-tris la canoa es femenino, y neu t ros ca­
dáver-ris el cadáver, cicer-ris el ga rbanzo , úer-Uineris y 
otros. 

En es. Aes-ris e\ bronce es neut ro ; y femeninos merces-dis 
la merced, qtiies-tis el descanso, seges-iis la mies y o t ros . 

2.° Son femeninos: los t e rminados en is-as, mis los en lis 
con ei geni t ivo en udis y utis x, y s después de c o n s o n a n t e ; 
y parisí labos en es, como pietas-tis la piedad, ams-vis el ave, 
e tcétera . 

En as. Son mascul inos : adamans-tis el d iamante , as-assis 
el as moneda, elephas-antis el elefante; y neutro vas-sis el 
vaso. 

En is. Son mascul inos : pañis, piséis, erinisr ünis, lapisr 

pulvis, cinis, orbis, annis, canalis, sangtiis, y o t ros . 
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S i n g u l a r P l u r a l 
N. us-u us-ua 
G. us-us uum 
D . ui-u i bus 
A. um-u us -ua 
V. us-u us-ua 
A. u-u ibus 

Son iguales en el s ingu la r el nominat ivo , geni t ivo y voca­
t ivo; y en el plural el nomina t ivo , acusat ivo y voca t ivo . 

A lgunas veces te rmina en el s i n g u l a r el geni t ivo en i, y 
el dativo en %i. 

Algunos nombres t e rminan el dativo y ablat ivo de p lura l 
en ubus; v . g . : quercus la enc ina , Acus la agu ja , y o t ros . 

Son por regla general mascul inos los nombres de esta 
declinación te rminados en us y los en u neu t ros sin excep­
ción. 

En us son femeninos acus la aguja , manus la mano , Jicus 
el hijo, poriieus el pórtico, t r ibus la t r ibus , y o t ros . 

En s después de consonantes son mascul inos : pons-tis el 
puen te , mons-tis e\ monte , y o t ros . 

3.° Son neut ros los t e rminados en e, c, I, men, ma, ar, 
ur, ut, j los t e rminados en us con el geni t ivo en oris, eris, 
ten's, como mare-is el m a r , lac-tis la leche, nomen-nis el 
n o m b r e , e tcé tera . 

En l- Hay mascu l inos : sal-is la s'al y sol-is el sol . 
En ur. Masculinos: fiír-uris el salvado, turlur la tó r ­

tola y vurtur el bu i t r e . 
E n us. Masculinos, lepus-oris la l iebre, mus-uris el ra tón , 

y iémenino tellus la t i e r ra . 
Ejemplos de la tercera decl inación: 

Consul is Ars - t i s 
. Orator oris Sol-is 

Pie tas a t is Gadaver-eris 
Navis is Nomen-inis 

CUARTA DECLINACIÓN. 
D e s i n e n c i a s . 
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Ejempíos de la cuarta declinación: 
Sensus-us 
Cant icus-us 
Audi tus-us 

Coruu-u 
Genu ui 

QUINTA DECLINACIÓN 

Desinencias. 
S i n g u l a r 

N . es 
G. ei 
D. e i 
A. em 
V. es 
A. e 

P l u r a l 
e s 
e r u m 
ebus 
es 
es 
ebus 

Son iguales en el s ingu la r el nomina t ivo y vocativo, y el 
geni t ivo y dat ivo; y en el plural el nominat ivo , acusativo y 
vocativo. 

Algunos nombres t e r m i n a n el geni t ivo y dativo en ü en 
l uga r de ei: v. g ; pemicii en luga r de perniciei. 

Los nombres de esta declinación no t ienen declinación 
completa . Solo la t ienen diez y res, y los demás t ienen los 
casos en es. 

Los nombres de esta declinación son femeninos por reg la 
genera l . Diez es mascul ino s iempre en el plural , y femenino 
y mascul ino en el s ingu la r . 

Ejemplos de la quinta declinación: 

En las pa labras compues tas de dos nomina t ivos se decl i ­
nan ambos elementos , pero si una es un nomina t ivo y la 
otra un caso oblicuo no se declina m á s que el n o m i n a t i v o . 

Ejemplo de lo p r i m e r o : jus-jurandum-genitivo, juris-ju-
randi e tc . Ejemplo de lo segundo : pleois-citum-genMivo; ple-
Msciti, e tc. 

Los nombres que no t ienen todos los casos, los dos n ú -

Res-e i 
Spes-ei 
Fides-e i 

facies-ei 
efigies-ei 

NOMBRES C O M P U E S T O S L A T I N O S . 

NOMBRES I R R E G U L A R E S , L A T I N O S . 

8 
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meros y una sola declinación se l laman i r r egu la res . P u e ­
den serlo por defecto ó exceso 

Son i r r egu la res por defecto los indeclinables como fas 
lo licito; los que nos tienen todos los casos, como rogatu 
á ruegos ; natío de edad, e tc . , y los que carecen de s ingula r ó 
plural . 

Son i r regulares por defecto los que se decl inan por dos 
declinaciones, como elep7ians-tis, y elephantus-i el elefante; 
los que t ienen dos géneros , como carrum-i y carrus-i el ca­
r ro ; y los que se declinan por dos declinaciones y t ienen 
dos géneros como tapetum-i y tapes-etis 

CAPÍTULO IV. 

D e l a d j e t i v o . 

GENERALIDADES. 

Se llama adjetivo la pa r t e declinable de la oración que se 
j u n t a al nombre , para calificarlo ó determinar lo . 

De aquí que los adjetivos sean calificativos y de te rmina­
tivos. 

ADJETIVOS C A S T E L L A N O S . 

Los adjetivos castellanos son de dos terminaciones , como 
bueno, buena; y de una, como fácil, dócil. 

E l plural en los adjetivos castellanos se forma como el plu­
ra l de los nombres . 

Algunos adjetivos castellanos pierden su úl t ima letra, 
como buena, malo, que se dice buen hombre, mal hombre. 

ADJETIVOS L A I I N O S . 

Los adjetivos latinos t ienen terminaciones apropiadas al 
género de los sustant ivos . 

Hay de t r e s terminaciones; sirviendo la 1 . a para los n o m ­
bres masculinos, la 2 . a para los femeninos y la 3 . a para los 
neu t ros . De dos: siendo la 1. a para los nombres mascul inos y 
femeninos, y la 2 . a para los neu t ro s . 

Y de una q u e sirve para los t r e s géne ros . 
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ADJETIVOS D E T E E S T E R M I N A C I O N E S . 

D e s i n e n c i a s . 
S i n g u l a r P l u r a l 

N. us -a -mn i-ae-a. 
G. i-ae-i orum-arunn-orum 
D. o a e - o i s . 
A. um-am-una os -as -a . 
V. e - a -um i-ae-a . 
Á, o-a o i s . 

La pr imera y tercera te rminación es igual á la segunda 
declinación de los sus tant ivos , y la segunda á la pr imera . 

Hay adjetivos que como los sustant ivos t ienen la p r imera 
terminación del nominat ivo y vocativo en er. 

También hay adjetivos que en el geni t ivo del s ingu la r t ie­
nen una sola terminación en tus, en vez de t res , y otra en i 
en el dativo. 

Ejemplos de estos adjet ivos: 
Un us ul lus uter . 
Solus nullus neuter . 
Totus al ius altea*. 

Ejemplos de adjetivos de t res t e rminac iones : 
bonus-a -um m i s e r - á - u m . 
m u l t u s - a - u m prosper-a-um. 
l ongus -a -um tene r -a -um. 

ADJETIVO D E D O S T E R M I N A C I O N E S . 

D e s i n e n c i a s . 
S i n g u l a r . P l u r a l * 

N. is-e es-i a . 
O . is ium. 
D. i ibus , 
A. em-e es ia . 
V. is-e es ia. 
A. i ibus . 

De estos adjetivos t res casos t ienen una sola terminación, 
y dos los otros t r e s . 

Hay trece adjetivos que tienen t res te rminaciones en el 
nominat ivo y vocativo del s ingu la r , y sin embargo se dec l i ­
nan como los de dos. 
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Ejemplos. 
' Acer -c r i s ere Eques t e r - t r i s - t r e , 

Alacer -cr i s -c re Pedes te r - t r i s - t re . 
Gampester - t r i s - t re Volucer-cr is-cre . 

Ejemplos de adjetivos de dos t e rminac iones : 
brevis-e docilis e. 
facilis-e s i m i l i s e . 

ADJETIVOS D E U N A S O L A T E R M I N A C I Ó N . 

El nominat ivo puede t e rmina r de var ias maneras . En s 
después de consonante , comoprudens- t i s \ en oc, como audax-
cis; en es, como sospes-itis, y otras menos c o m u n e s . 

Estos adjetivos t ienen dos te rminaciones en el acusat ivo 
del s i ngu la r , y en el nominat ivo , acusat ivo y vocativo del 
p lu ra l . 

D e s i n e n c i a s . 
S i n g u l a r . P l u r a l . 

N. (De va r i a s maneras ) es- ia . 
G. is i u m . 
D . i ibus . 
A . em (como el nominativo) es-ia. 
V. (como el nominat ivo) es-ia. 
A . e-i i bus . 

El ablat ivo de s ingu la r t e rmina unas veces e n e y o t ras 
veces en i. 

Los part icipios lo hacen en i cuando se usan como adjeti* 
vos, y en e cuando se usan como sus tant ivos ó par t ic ipios . 

Ejemplos de estos adjetivos: 
P r u d e n s - t i s Ferax-c i s 
Audax-c i s Gonstans- t is 
Sospes- t i s 

ADJETIVOS I R R E G U L A R E S L A T I N O S . 

Los adjetivos pueden ser i r r egu la res lo mismo que los s u s ­
tant ivos . Por defecto son: los indecl inables como nequan que 
n ó v a l e nada ; los que no t ienen todos los casos como expex 
sin esperanza, pemox que du ra toda la noche . 

Son i r r egu la re s por exceso los que se decl inan por los 
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adjetivos de tres terminaciones, y por los dos, como imber-
bus-a-um, é imberbis-e, y otros. 

GRADOS D E COMPARACIÓN E N LOS A D J E T I V O S — 
GENERALIDADES. 

Los adjetivos castellanos como los latinos pueden ser po­
sitivos, comparativos y superlativos. 

Los positivos expresan la cualidad simplemente. 
Los comparativos expresan la cualidad como existen en 

grado mayor en uno que en otro de dos objetos ó personas 
que se comparan. 

El superlativo expresa la cualidad como existente en gra­
do mayor en uno que en varios otros objetos de su misma 
especie, con los que se comparan. 

COMPARATIVOS Y S U P E R L A T I V O S L A T I N O S . 

El comparativo se forma en latín cambiando la desinencia 
is ó i del positivo en ior-ius. La primera sirve para los nom­
bres que tienen el género masculino y femenino, y la segun­
da para 'os de género neutro . 

El superlativo se forma cambiando dichas desinencias is 
ó i en issimVsS-a-um. La primera sirve para los nombres de 
género masculino; la segunda para los de género femanino; 
y la tercera para los de género neutro. 

El superlativo de los adjetivos que tienen ¡a primera ter­
minación del nominativo en er, se forma el superlativo aña­
diendo rrimus-a-um. 

Los adjetivos de dos terminaciones que terminan su no­
minativo enilis, como facilis-e, forman el superlativo aña­
diendo limus-a-um. 

El comparativo se declina como los adjetivos • de dos ter­
minaciones y el superlativo como el de t r e s . 
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N . 
G. 
D. 
A. 
V . 
A. 

D e s i n e n c i a s d e l c o m p a r a t i v o . 

S i n g u l a r P l u r a l . 
es a 
u m 
ibus 
es-a 
es-a 
ibus 

i o r - i u s 
i s 
i 
e m - i u s 
íor- ius 
e (i) 

COMPARATIVOS Y 

Positivo. 
Bonus 
Malus 
Magnus 
P a r v u s 
Multus 

S U P E R L A T I V O S I R R E G U L A R E S L A T I N O S . 

Superlativo. 
Opt imus 
Pess ímus 

Comparativo. 
Melior 
Pejor 
Major 
m i n o r 
plus 

Maximus 
m i n i m u s 
p lu r imus 

Vetus , hace v e t e r r i m u s 
N u p e r u s n u p e r r i m u s 
M a t u r r u s m a t u r r i s s i m u s 
Dester, hace el comparativo dex ter ior 
S in is te r s in i s t e r io r 

Los adjetivos verbales en dicus, ficus y volus, hacen e l 
compara t ivo en entior, y el super la t ivo en entissimus. 

Posterus hace poster ior , postremus ó p o s t u m u s . 
Intrahace in te r ior , intimus, y así de o t r o s . 

ADJETIVOS L A T I N O S . — D E F E C T I V O S ] E N L A C O M P A R A C I Ó N . 

Carecen de compara t ivo y super la t ivo los que indican m a ­
ter ia , muchos que significan color, a lgunos que denotan 
t i empo y los que expresan una relación de ser an imado , como 
ferréus de hierro. 

Carecen t ambién muchos compues tos \como^ particeps, 
muchos t e rminados en alis, aris-ilis, icus, ivus, orus, idus 
y bwndus; a l g u n o s en idus, y o t ros . 

Tienen super la t ivo so l amen te bellus, falsus, inclitus y 
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o t ros ; y so lamente compara t ivos exilis, jejimus, serus, vici-
mis, y o t ros . 

El compara t ivo se suple en latín con el adverbio magis, 
y el superlat ivo con máxime. 

COMPARATIVOS Y S U P E K L A T I V O S C A S T E L L A N O S . 

Los compara t ivos en castel lano son pocos, como de malo, 
peor; áebueno, mejor. Se suple el comparat ivo con los adve r ­
bios tan, mas, menos an tepues tos al posit ivo. 

El super la t ivo se forma añadiendo al' posit ivo isimo-isima, 
como de bueno, bueoiisimo, buenisima. 

Otros t o m a n errimo como de libre% libérrimo. 
Otros toman las desinencias la t inas , como bonisimo de 

bueno, y fortisimo de fuerte. 
El super la t ivo se s u p l e anteponiendo al positivo el abver -

bio muy. 
ADJETIVOS N U M E R A L E S L A T I N O S . 

Hay en latín adjetivos numera les cardinales que cuentan 
s imp lemen te . 

: Ordinales que cuentan por orden y dis t r ibut ivos por s e ­
ries ó g rupos . 

Hay además numera les adverbia les . 



A d j e t i v o s c a r d i n a l e s . 

1 u n u s , a , u m . 
2 d u o , a e , d u o . 
3 t r è s , t r i a . 
4 q u a t u o r . 
5 q u i n q u e . 
6 s e x . 
7 s e p t e m . 
8 o c t ó . 
9 n o v e m . 

10 d e c e m . 
11 ù n d e c i m . 
12 d u ò d e c i m . 
13 t r é d e c i m . 
14 q u a t u ó r d e c i m . 
15 q u i n d e c i m . 
16 s è x d e c i m . 
17 s e p t é m d e c i m . 
18 o c t ó d e c i r a . 
19jnovéndeGÌm. 
20 VIG1NTI 
21 u n u s e t v i g i n t i . 
2 8 d u o d e t r i g i n t a . 
2 9 J u n d e t r i g i n t a . 
30 t r i g i n t a . 
40 q u a d r a g i n t a . 
5 0 q u i n q u a g i n t a . 
6 0 s e x a g i n t a . 
70 s e p t u a g i n t a . 
80 o c t o g i n t a . 
90 n o n a g i n t a . 

100 C E N T U M . 
101 e e n t u m (et ) u n u s . 
200 d u c e n t i , a e , a . 
3 0 0 t r e c e n t i , a e , a . 
4 0 0 c u a d r i n g e n t i , a e , a . 
5 0 0 q u i n g e n t i , a e , a . 
600 s e x c e n t i , a e , a . 
700 s e p t i n g e n t i , a e , a . 
800 o c t i n g e n t i , a e , a . 
900 n o n g e n t i , a e , a . 

1000 M I L L E . 

1.° 
2 . ° 
3 . ° 
4.0 
5.° 
6 ° 
7 . ° 
8 .° 
9 . ° 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
2 0 
21 
28 
29 
3 0 
40 
5 0 
60 
7 0 
80 
9 0 

100 
200 
3 0 0 
4 0 0 
5 0 0 
600 
700 
800 
900 

1000 

O r d i n a l e s . 

p r i m u s , a , u m . 
s e c u n d u s , a , u m . 
t e r t i u s , a , u m . 
q u a r t u s . 
q u i n t u s . 
s e x t u s . 
s é p t i m u s , 
o c t a v u s . 
n o n u s . 
d è c i m u s . 
u n d é c i m u s . 
d u o d é c i m u s . 
t e r t i u s d é c i m u s , 
q u a r t u s d é c i m u s . 
q u i n t u s d é c i m u s . 
s e x t u s d é c i m u s . 
s é p t i m u s d é c i m u s . 
o c t a v u s d é c i m u s . 
n o n u s d é c i m u s . 
v i c é s i m u s . 
u n u s e t v i c é s i m u s . 
d u o d e t r i c é s i m u s . 
t r i c é s i m u s . 
q u a d r a g é s i m u s . 
q u i n q u a g é s i m u s . 
s e x a g é s i m u s . 
s e p t u a g é s i m u s . 
o c t o g é s i m u s . 
r i o n a g é s i m u s . 
u n d e c e n t é s i m u s . 
c e n t é s i m u s . 
d u c e n t é s i m u s . 
t r e c e n t é s i m u s . 
q u a d r i n g e n t é s i m u s . 
q u i n g e n t é s i m u s . 
s e x c e n t é s i m u s . 
s e p t i n g e n t é s i m u s . 
o c t i n g e n t é s i m u s . 
n o n g e n t é s i m u s . 
m i l l é s i m u s 



D i s t r i b u t i v o s . 

S i n g u l i , a e , a, 
b in i , a e , a, 

de uno en uno. 
de dos en dos. 
de tres en tres, 
de cuatro en cuatro, 
de cinco en cinco, 
de seis en seis, 
de siete en siete, 
de ocho en ocho, 
de nueve en nueve, 
de diez en diez, 
de veinte en veinte, 
de treinta en treinta,. 

t e r n i , a e , a, 
q u a t e r n i . ae . a, 
q u i ñ i , ae , a, 
s en i , a e , a, 
s e p t é n i , a e , a, 
oc ton i , a e , a, 
n o v e n i , a e , a, 
d e n í , ae , a , 
v i cén i , a e , a, 
t r i c e n i , a e , a , 
q u a d r a g e n i , ae , a, de cuarenta en cuarenta. 
q u i n q u a g e n i , ae , a, de cincuenta en cincuenta. 

d u e e n i , t r e c e n i , q u a d r i n g e n i , q u i n g e n i , s e x c e n í , s e p t i n -
g é n i , o c t i n g é n i , n o n g é n i , e t c . 

Los cardinales se decl inan los t r e s p r imeros , y desde dos ­
cientos en ade lan te por los adjetivos de t r e s t e rminac iones , 
excepto Ano que tiene declinación propia y tres-tria que se 
declina como los adjetivos de dos t e rminac iones . 

Los ordinales se decl inan todos por el s ingu la r de los ad­
jetivos do t res te rminac iones , y les d i s t r ibu t ivos por el 
p l u r a l . 

DECLINACIÓN DE DUO. 

P l u r a l . 

V. Duo, duae , duo. 
G. Duorum, d u a r u m , d u o r u m . 
D. Duobus . 
A . Duos ó duo, duas , dúo . 
A . Duobus. 

Igua l es e s t a d e c l i n a c i ó n á l a de l n u m e r a l ambo. 

oc togen i , ae , a , 
n o n a g e n i , ae , a, 
c e n í e n i , ae , a, 

s e x a g e n i , a e , a, 
s e p t u a g e n i , a e , a, 

de sesenta en sesenta, 
de setenta en setenta, 
de ochenta en ochenta, 
de noventa en noventa, 
de ciento en ciento. 

4 



DECLINACIÓN DE T R E S - T R I A . 

S i n g u l a r . 

N. Tres t r i a . 
G. T r ium. 
D . T r ibus . 
A. Tres t r i a , 
A. Tr ibus . 

I II III IV 
u n o dos t r e s c u a t r o 

r x X XI X X 
n u e v e d iez onqe v e i n t e 

l u m o r a c i ó n r o m a n a . 

V VI VII VIH 
c i n c o se i s s i e t e ocho 

X C G D M 
v e i n t e n o v e n t a c i en to q u i n i e n t o s m u . 

CAPÍTULO V. 

DEL P R O N O M B R E . 

El p ronombre es una par te decl inable de la oración que 
se pone en lugar del n o m b r e . 

Se divide en lat ín como en castel lano en pe r sona les , d e ­
mostrat ivos re la t ivos , in te r roga t ivos , posesivos é indefi­
nidos . 

PRONOMBRES P E R S O N A L E S C A S T E L L A N O S . 

Son t r e s . 
Sus formas en s ingular son: yo p a r a la p r i m e r a persona; tv¿ 

para la segunda , y apara la t e rcera . En p lura l nosotros, 
nosotras pava la p r imera ; vosotros, vosotras para la segunda, 
y ellos, ellas para la te rcera . 

La pr imera te rminac ión de cada una, de las personas del 
plural sirve para las pe r sonas del g é n e r o mascul ino y la se ­
g u n d a para las del femenino. 

Carecen de vocativo la p r imera y tercera persona . 
La p r i m e r a y segunda son comunes en el n ú m e r o s ingu la r 

i los dos géneros . 
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DECLINACIÓN. 

Pr imera persona, 
Sir i ! í i i l a r P l u r a l 

N . Ego Nos. 
G. mei nost ro m-nos t r i 
D. mihi nobis 
A. me D O S 

me nofois 

Segunda pe r sona . 
S i n g u l a r . P l u r a l . 
N . tu Vos 
G. tui ves t rum-ves t r i 
Dz tibí vobis 
A. te vos 
V . í u vos 
A ; te vob is 

Tercera pe r sona . 
S i n g u l a r P l u r a l 
O. sui sui 
D. sibi sibi 
A. se se 
A. se se (a) 

Agrégase la palabra metk estos p ronombres , excepto al no­
mina t ivo tu y al geni t ivo de p lu ra l . 

ía) E s t e p r o n o m b r e es t a m b i é n el re f lex ivo l a t i n o . 

La tercera del s ingu la r t iene la t e rminac ión femenina ella 
y la neu t r a ello. 

El pronombre castellano de te rcera persona él se d i s t i n ­
g u e del a r t ícu lo el en que el p r i m e r o se usa an tes de verbo , 
y el segundo antes de n o m b r e ú otra pa l ab ra que h a g a sus 
veces. 

PRONOMBRES P E R S O N A L E S L A T I N O S . 

Son t res como en cas te l lano . 



Usanse en latín como pronombres de tercera persona los 
demost ra t ivos . 

PRONOMBRE R E F L E X I V O L A T I N O . 

El p ronombre reflexivo latino es el mismo que el d é l a 
tercera persona . 

Se usa en ablativo con la preposición cum: v. g . ; secum. 
Este pronombre no se corresponde con el castel lano en los 

verbos pronominales como callarse, ni cuando sirve pa ra 
da r al verbo un sentido pasivo ó impersonal como se 
duerme. 

Se corresponde en significación reflexiva. 

PRONOMBRE R E F L E X I V O C A S T E L L A N O . 

DECLINACIÓN. 

G. De sí 
D. A ó para sí, se. 
A. Sé á si. 
A. De, en, po r , e tc . ; si, consigo 

Con la var iante se de este p ronombre se evita el mal sonido 
que producir ía la concorrencia de dos casos d is t in tos del 
mismo pronombre: Así si á la p r e g u n t a ¿Le leíste la ca r t a? 
contestásemos ya le la leí, resul tar ía un sonido i n g r a t o , q n e 
se excusa diciendo ya se la leí. 

Sirve el p ronombre se castel 'ano para d a r al ve rbo , como 
se ha indicado untes, un sentido pasivo é impersona l : v. g ; se 

fué, se murió, 

PRONOMBRES D E M O S T R A T I V O S C A S T E L L A N O S . 

Son tres en castellano con sus formas: este, ese y aquel; 
esta, esa, aquello; esta, esa y aquella en s ingular . Estos, esos 
y aquellos; estas, esas yaquellas en p lu ra l . 

Todos, como se ve , tienen t e rminac iones d is t in tas en el 
n ú m e r o ' s i n g u l a r para los géneros mascul ino , femenino y 
neu t ro , y en los dos pr imeros s i n g u l a r y plural . Apl ícase el 
pr imero de estos pronombres á. lo que está cerca de la p e r s o ­
na que habla; el segundo á lo que está cerca de la p e r s o n a á 
quien se habla, y el tercero á lo que está lejos de una y de 
o t ra . 
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Con es; os pronombres y el adjetivo otro se forman ios p ro ­
nombres demost ra t ivos compuestos estotro , esotro, estotra* 
esotra, con sus p lura les estotros, estotras, esotros, esotras. 

N. 

G . 
I). 
A. 
A. 

DEMOSTRATIVOS L A T I N O S . 

S i n g u l a r 
h i e , h a e c , h o c 
este, esta, esto 
h u j u s 

h u i c 

n u n c , nane, h o c 
h o C j h a c , h o c 

S i n g u l a r 
N. is te , is ta , istud 

ese, esa, eso 
G . is t ius 
D . is t i 
A. i s t u m , i s tam, is tud 
A. is to , is ta , isto 

S i n g u l a r 

N . ille, illa, illud 
aquel, aquello, aquella 

G . i l l ius 
D . illi 
A. i i lum, illam, illud 
A. illi , illa' ido 

P l u r a l 

hic , ha e, haec 

horum, ha r u m , ho rum 
bis 
hos , has , h a e c 
his 

P l u r a l . 

I s t i , i s te , ista 

I s to rum, i s ta rum i s to rum 
Istis 
Is tos, i s tas , ista 
Ist is 

P l u r a l 

illi, ille. illa 

i l lorum, i l l a rum, i l lorum 
illis 
illos, il lag, illa 
illis 

S i n g u l a r 
N. ipse, a, ipum 
G. ipsius 
D. ipsi 
A. ipsum, ipsam, ipsum 
A. ipso, ipsa , ipso 

P l u r a l , 
ipsi , ipsae, ipsa 
ipsorum ipsa rum ipsorum 
ipsis 
ipsos, Ipsas, ipsa 
ipsis 
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S i n g u l a r P l u r a l 
N . 
O . 
D . 
A . 
A . 

is , ea, id 
ejus 
e i 
eum, earn, id 
eo. ea, eo 

ii (ó ie), eae, ea 
eorum, e a r u m 
eis ó iis 
eos, eas, ea 
eis ó iis 

S i n g u l a r R l u r a l 

N. idem, eadem, idem 
G. ejusdem 
D. e idem 

i idem, e a 3 d e m , eadem 
eorundem, e a r u m d e m , eorundem 
e isdem ó i í sdem. 

A. eundem, eandem, idem eosdem, easdem. eadem. 
A. eodem, eadem, eodem e isdem ó i i sdem. 

Se ag rega á Me, Jiaec, Jioc la part ícula ce para darle m a ­
yor fuerza: v . g . ; Mece, Jiaecce, Jwcce. Agregando además 
la part ícula ne resul ta el in t e r roga t ivo Jiiccine^ 7¿aeccine1 

Jioccine. 
La misma partí cu i a ce se a g r e g a á iste, Ule; y r esu l t a ís-

tic, islaecc, istoc, illic, illaec, illoc ó illuc. 
Los pronombres d e m o s t r a t i v o s , t an to los latinos como los 

castellanos hacen oficio de adjet ivos cuando se unen al 
nombre . 

Los p ronombres re la t ivos castel lanos son: que, cual, 
quien, cuyo, cuya. 

Tienen plural todos menos el p r imero . Todos menos cuyo 
sirven pa ra el mascul ino y femenino . 

Cuyo no puede enlazar n i como sujeto ni como t é r m i n o de 
otra oración el sujeto n i el t é r m i n o de la p r i m e r a . Está 
mal dicho, por lo tanto «dos hombres c ruzan el río m o n t a ­
dos en caballerías, cuyos h o m b r e s t r a e n a r m a s » , en vez de 
«los ma les t ra e n a r m as .» 

Indica s iempre posesión ó pe r tenenc ia , no es sino ei g e n i ­
tivo latino cu fus, y equivale en castel lano á de quien ó del 
cual. Lleva implícito el de ca rac te r í s t i co ele gen i t ivo . 

Con los pronombres s imples cual y quien y sus p lura les 
cuales y quienes, se forman los p ronombres compuestos cual­
quier ó cualquiera, y quinquier 6 quinquiera^ y sus p lura les 
cualesquier ó cualesquiera, y quienesquiera. 

PRONOMBRES R E L A T I V O S C A S T E L L A N O S . 
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PRONOMBRES I N D E P I N I B O S C A S T E L L A N O S . 

Las formas de los pronombres indefinidos castellanos son 

Que y cual no son s iempre pronombres , pues el primero es 
conjunción con mucha frecuencia y ei segundo toma a lgunas 
veces carácter de adverb io . 

P R O N O M B R E S R E L A T I V O S L A T I N O S . 

S i n g u l a r . P l u r a l . 

N. qu i , quae , quod. N . qu i , quae, quae . 
G. cujus. q u o r u m , q u a r u m . q u o r u m . 
D. cui . q u i b u s . 
A. quera, quaru, quod. quos, quas , quae. 
A. quo , qua, quo . qu ibus . 
Ei abla t ivo del s ingu la r se contrae en qui, y el del plural 

en quis ó queis. 
El ablat ivo se usa con la preposición ciim antepuesta ó 

pospues ta : v. g . ; cum quo ó qui&uscwm. 

PRONOMBRES I N T E R R O G A T I V O S L A T I N O S . 

Guando el p r o n o m b r e relativo se usa p regun tando se 
l lama in te r roga t ivo . 

El p ronombre in t e r roga t ivo la t ino se decl ina como el r e ­
lativo, añadiéndole una t e rminac ión mascul ina quis y o t ra 
neu t ra quid. 

La forma quis se usa sus tan t ivamente y qui como adjetivo; 
quid como sus tant ivo , y quod como adjetivo. 

Con las par t ículas num y ec an tepues tas al in te r roga t ivo , 
y oiam pospues ta , se forman los in t e r roga t ivos compuestos . 

Ejemplos . 
Ecquis, ecqua, ecquod. Nunquis, mmqua, nunquod. Quisnau 

quaenan, quodnam. 
Lóselos p r i m e r o s tienen la te rminac ión femenina en a en 

vez de ae en el nominativo de s ingu la r . Lo mismo la neutra 
del p lura l . 

El in te r roga t ivo uier se usa cuando !a p regun ta se refiere 
á dos objetos. 
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alguien y nadie, que equivalen la p r imera á a lguna persona 
en general y la segunda á n i n g u n a . 

También se dice alguno y ninguno por alguien y nadie. 
El n u m e r a l WÍO se considera también como pronombre in­

definido. 
Carecen de plural los t res p ronombres indeterminados 

PRONOMRRES I N D E F I N I D O S L A T I N O S . 

Quis (qui), quae (qua), quod, quid, uno, a lguno , a lgo. 
Aliquis (aliqui), aliqua, aliquod, aliquid, a lguno , a lgo . 
Ullus, nullus, totus, solus, alius, alten, uter y neuter. 
A quis se le posponen las par t ículas piam, dam, quan, vis, 

iibet, cunqite y que, y se forman otros tantos indefinidos. 

PRONOMBRES P O S E S I V O S C A S T E L L A N O S . 

Son: mió, mia y nuestro, nuestra de pr imera persona ; tuyo, 
tuya, y vuestro, vuestra de segunda persona; y suyo, suya de 
t e r ce ra . 

Todos t ienen número p lu ra l . 
Cuando mió, mia, tuyo, tuya, suyo, suya, se an teponen al 

n o m b r e pierden el pr imero las vocales o, a y los otros las 
sí labas yo, ya. Así se dice: mi sombrero, tu capa, su casa. 

POSESIVOS L A T I N O S . 

Meus-a, um mió, mia. 
Tiras-a , um tuyo, tuya 
Suus -a , um suyo, suya 
Noster , t ra , t rum nuestro, nuestra. 
Vester, t ra , t r u m , vuestro vuestra. 

Todos se declinan como los adjetivo» de t res terminacio­
n e s . Carecen de vocativo, excepto meus y noster. 

La terminación mascul ina de meus es mi. 



CAPÍTULO VL 

D e l v e r b o . 

GENERALIDADES. 

El verbo es una p a r t e de la oración que des igna acción ó 
e s t ado , casi s iempre con expresión de t iempo y de persona . 

H a y en lat ín los mismos verbos que en cas te l lano, excepto 
los de ponentes , semideponentes y comunes . 

Tanto en lat ín como en castel lano h a y que d i s t i ngu i r 
en el verbo dos e lementos , que son radical y te rminación , 
lo cual sucede en toda palabra var iable . 

Los accidentes del verbo son los modos , t iempos, n ú m e ­
ros y personas . 

Conjugación es la serie ordenada de sus inflexiones y 
des inencias 

Las voces en a m b a s l enguas son dos: activa y pasiva, 
según que su sujeto ejecuta ó recibe la acción del verbo. 

Los modos son cuat ro en la t ín y en castel lano: indicat ivo, 
impera t ivo , subjunt ivo é infini t ivo. 

El p r i m e r o es el modo de la real idad; el segundo el de !a 
vo lun tad ; el tercero el de la duda, y el cuar to enuncia en 
abs t r ac to la idea del verbo. 

Los t iempos fundamentales en lat ín son t r e s , lo mismo que 
en caste l lano: presente , p re té r i to y futuro. 

El p r imero expresa lo que sucede en el momento actual , 
el s egundo lo que pasó y el tercero lo que está por veni r . 

Hay t ambién t res t i empos secundar ios : imperfecto, p l u s ­
cuamperfecto y futuro perfecto 

El p r i m e r o expresa haber sido presen te la acción del ver­
bo, coincidiendo con otra acción ya pasada. El segundo es el 
que enuncia que una cosa es taba y a hecha ó podía estarlo 
cuando o t ra se hizo. El tercero denota acción futura con r e s ­
pecto al m o m e n t o en que se habla , pero pasada con respecto 
á otra ocasión poster ior . 

Los números son dos en latín y castel lano: s ingu la r y 
p l u r a l , s e g ú n que la acción la ejecuta una ó var ias personas . 

5 
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DEL A U X I L I A R L A T I N O . 

Ésse es el único verbo auxi l iar en latín, 

CONJUGACIÓN-

Indicativo. 

PRESENTE 
S i n g u l a r 

E g o s u m , yo soy. 
T u e s , t ü e r e s , e t e . 

Ule e s t . 

P l u r a l . 
Kos s u m u s . 
Vos e s t i s . 
l i l i s u n t (b). 

Imperativo. 

PRESENTE 
S i n g u l a r 

» 
es esto, 
se tú. 
esto 
sea él, etc. 

P l u r a l . . 
" . • ; 

e s t e e s t o t e , 
s u n t o . 

Subjuntivo. 

PRESENTE 
S i n g u l a r 

s i m , yo sea. etc. 
s i s . 

s i t . 

s i m u s . 
s i t i s . 
s i n t . 

{a) N o se p o n e n e s t a s c o n j u g a c i o n e s p o r q u e s e s u p o n e n conocidas 
de los a l u m n o s . 

ib) Se o m i t e n en los v e r b o s l as p e r s o n a s á fin d e e v i t a r r e p e t i c i o n e s . 

D E L O S V E R B O S A U X I L I A R E S C A S T E L L A N O S . 

Son verbos auxi l ia res los que sirven para la formación d o 
los tiempos compuestos y p a r a la pas iva . 

Los pr inc ipa les verbos auxi l ia res castellanos son t r e s ; 
ser estar y Jiaber. (a) 

Haber, se usa como auxi l iar en el p resente , imperfecto, 
perfecto, y futuro imperfecto en los modos indicativo y s u b ­
jun t ivo . 

También se usa este verbo haber como activo aunque muy 
pocas veces en el sentido de tener ó poseer, y como impe r ­
sonal con las formas ha, hay. v. g . ; «tres años há», «hay in­
dicios.» 

Haber sirve también para formar una especie de conjuga­
ción entera con los infinitivos, precedidos de la preposición 
ée, como he he camina r . 

Son auxi l iares tener con la conjunción que, deber con la 
preposición de, dejar, estar, quedar y llevar. 



Imperfectos. 

e r a m , yo era. 
e r a s , tú eras, etc. 
erat . 
e r a m u s . 
erat i s . 
erant . 

ero, yo sere, etc. 
eris 
e r i t . 
e r i m u s . 
e r i . i s . 
e r u n t . 

e s s e m , yo fuera, seria 
esses y fuese, etc. 
esset , 
e s s e m u s . 
e s s e t i s . 
essent . 

Futuros imperfectos. 

T i e m p o s d e a c c i ó n c o m p l e t a . 
Pretéritos perfectos. 

INDICATIVO 
fu-i, yo fui, etc. 
fu- ist i 
fu- i t , 
f u i - i m u s . 
fu- i s t í s . 
fu -erunt -ere . 

SUBJUNTIVO 
f u-erim yo haya sido etc 
fu-er is . 
f u - e r i t . 
f u - e r i m u s , 
fu-er i t i s . 
fu -er in t . 

Pluscuamperfectos • 
fu -eram, yo había sido 

cíe -
fu-eras , 
fu-erat . 
fu-era m u s . 
fu -erat i s . 
f u - e r a n t . 

Futuro perfecto. 
fu-ero, yo fuere ó hu­

biere sido, etc. 
fu-eres , 
fu-erit . 
fu -er imus . 
fu-er i t i s . 
fu er int . 

f u - i s s e m yo hubiera, ha­
bría y hubiese sido, etc. 
fu - i s ses . 
fu - i s se t . 
f u - i s s e m u s . 
fu - i s se t i s . 
fu - i s sent . 



Infinitivo. 

P R E S E N T E , esse, ser, que soy, que sea, que era, etc. 
P R E T É R I T O , fu-isse, haber sido, que fue ó había sido. 
F U T U R O 1.° fore ó f u t u r u m , f u t u r a m . f u t u r u m , esse, haber de ser, 

que seré, que ha de ser, etc. 
Í D E M 2.° f u t u r a m , f u t u r a m , f u t u r u m , fuisse, que fuere ó hubiere de 

haber sido, que hubiera ó habría sido, etc. 

P A R T I C I P I O D E F U T U R O A C T I V O . 

F u t u r a s , f u t u r a , f u t u r u m , el que será, ha de ser ó para ser. 

Este verbo se compone de dos raíces, que son: ess y fu. 
De la pr imera se forman los t iempos de acción completa , 

y de la segunda los de acción completa . 
Las desinencias que se a g r e g a n en los t iempos perfectos 

á la raiz fu, son las mi smas que se agregan en iguales 
t iempos á las raíces de las cuatro conjugaciones regulares 
la t inas . 

Gomo se vé, la p r imera persona del s ingular te rmina en 
vocal ó en m; la segunda en s, y la tercera en t. En el p lura l 
la pr imera en mus; la segunda en lis, y la tercera en nt. 

COMPUESTOS D E esse. 

Los compuestos de esse son once: 
a b - s u m - e s - f u i - e s s e o b - s u m - e s - f u i - e s e 

estar ausente. dañar. 
a d - s u m - e s - f u i - e s s e p o - s u m - e s - f u i - e s s e 

estar presente. aprovechar. 
d e - s u m - e s - f u i - e s s e s u b - s u m - e s - f u i esse 

faltar. estar debajo. 
i n - s u m - e s - f u i - e s s e s u p e r - s u m-es - fu i - e s s e 

hallarse en quedar. 
í n t e r s u m - e s - f u i - e s s e 

intervenir. 
Todos se declinan como esse anteponiendo la preposición 

correspondiente, excep topossum. 
Enprosum conserva la preposición su forma prod cuando 

el simple empieza por vocal. 
Insitm carece de imperat ivo y de participio. 



D e c l i n a c i ó n d e p o s s u m . 
Presente 

INDICATIVO SUBJUNTIVO 
p o s - s u m yo puedo etc. 
po t - e s 
p o t - e s t 
p o s - s u m u s 
po t -e s t Is 
p o s - s u n t 

pos - s im yo pueda etc. 
pos-s is 
p o s - s i t 
p o s - s i m u s 
pos-e i t i s 
p o s - s i n t 

Imperfectos. 
p o t - e r a m yo podía etc. p o s - s e m yo pudiera etc. 

etc . etc. 
Futuro. 

p o t - e r o e t c . 
yo podré etc. 

Perfectos. 
po t -u i e t c . p o t - u e r i m e t c . 

yo pude etc. yo haya podido etc. 
Pluscuamperfecto 

p o t - u e r a m e t c . p o t - i u s s e m 
yo había podido etc. yo hubiera podido etc., 

Futuro perfecto 
p o t - e r o 

yo pudiere etc. 
Infinitivo. 

PRESENTE PRETÉRITO 
pos-se poder etc. p o t - u i s s e 

haber podido etc. 
V E R B O S R E G U L A R E S C A S T E L L A N O S . 

En castel lano hay t res conjugaciones regu la res que se 
d i s t i nguen por el infinitivo. 

La pr imera en ar, como amar; la s egunda en er, como te­
mer, y la tercera en, ir como partir. La raíz de la p r imera 
es am, la de segnnda tem, y la de la tercera part. Añadien­
do á estas raíces las desinencias correpondientes , se forma 
la conjugación de los t i empos s imples , (a) 

Los t iempos compues tos se forman con el auxil iar Jiaber 
y el part icipio del verbo que se conjuga . 

(a) No se p o n e n las con jugac iones r e g u l a r e s , p o r q u e se s u p o n e n 
a p r e n d i d a s p o r los a l u m n o s e n la p r i m e r a e n s e ñ a n z a . 
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üi pre té r i to de indicativo tiene t res formas que no se usan 
indis t in tamente . La primera se usa cuando la acción pasó y 
no puede repet irse, como Dios crió el mundo, Rómulo í ué 
rey de Roma. La segunda cuando el hecho aunque pasó p u e ­
de repetirse ó el hecho es rec ien te , como Anton io ha es tado 
en Madrid, pues puede volver á dicha ciudad; y mi p a d r e 
ha muer to . 

El pretér i to imperfecto de subjuntivo t iene t ambién t r e s 
formas que no se usan indis t in tamente . Cuando se fes an t e ­
pone la conjunción si se puede u s a r l a p r imera y te rcera ; 
pero no la segunda: v. g . ; si yó amara ó amase las r iquezas ; 
pero no se puede decir si yo amaría las r iquezas . No s i em­
pre pueden emplearse indis t in tamente estas dos t e rminac io ­
nes , pues podemos decir yo amara ó amar la las r iquezas , 
pero no yo amase . 

La pr imera se acomoda á servir por las o t ras dos , pero la 
segunda y la p r imera no pueden sus t i tu i r se . 

El gerundio castellano expresa la idea del verbo en abs­
tracto y con carácter adverbial , denotando condición, causa 
ó c i rcunstancia . Su terminación regular es en ando ó iendo, 
según pertenezca á verbos de la pr imera ó de la segunda y 
tercera conjugación. 

El par t ic ip io expresa la idea del verbo, haciendo oficio de 
adjetivo con significación activa ó pasiva. Se divide por lo 
tanto en activo y pasivo. 

El p r imero termina en ante, ente ó iente, según per­
tenezca á verbos de la p r imera , segunda ó tercera conjuga­
ción y el segundo en ado en los verbos de la pr imera y en 
ido en los de la segunda y t e rce ra . 

La voz pasiva se forma en castel lano en todos los t iempos 
con el verbo ser y el part icipio de pretér i to del verbo que 
se conjuga. 

VERBOS R E G U L A R E S L A T I N O S . 

Las conjugaciones la t inas son cuatro y se dis t iguen t am­
bién por el infinitivo. 

La p r imera en are, como amare ; la segunda en ere, con 
la é larga, como nionére; la tercera en ere con la e breve co­
mo leyere; y la cuar ta en iré como audire. 

La pr imera tiene por caracter ís t ica la a, la segunda la e; 
la cuar ta la i; y la tercera una consonante ó u. 
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En todo verbo hay que cons ide ra r t r e s ra ices , las que co­
nocidas s i rven de norma pa ra conjugar todos los t iempos . 

La p r imera raíz es la del p resen te de indicat ivo; la s e ­
g u n d a la del p re té r i to ; y la t e rce ra la del s u p i n o . 

De la p r i m e r a se deriva toda la acción incomple ta en el 
verbo finito y en el infinitivo, el p resente , gerundios y par t i ­
cipio de p resen te en la voz ac t iva y el futuro y ge rund io y 
par t ic ip io de futuro en la voz pas iva . 

De la segunda toda la acción completa en el verbo finito y 
en el infini to, el p re té r i to . Y de la tercera el fu turo de infi­
n i t ivo y par t ic ip io de futuro en la voz activa y el p r e t é r i t o 
y par t ic ip io de pre tér i to en la voz pas iva . 

El ge rund io lat ino es el part icipio de futuro pasivo decli­
nado en los casos oblicuos. 

No se cor responde con el castel lano sino pocas veces . 
Los sup inos son dos: uno activo que es el acusat ivo de un 

s u s t a n t i v o y el pas ivo que es un ablativo. 
, Los par t ic ipios son cua t ro : de presente y de futuro activo 
en la voz act iva; y el .de pre té r i to y futuro pasivo en la voz 
pas iva . 

Los t i empos de los modos indicat ivo y subjunt ivo se d i ­
v iden en acción completa é incomple ta . 

Los de la acción completa son: los p resen tes , imperfectos 
y futuro imperfecto , y los de la acción completa todos los 
t i e m p o s perfectos. 

El verbo latino se divide en finito é infinito. El p r imero 
c o m p r e n d e los modos indicat ivo, impera t ivo y subjunt ivo, y 
el segundo el infinitivo. 

El infinitivo en latín comprende : el presente , p re té r i to , fu­
t u r o , ge rundio , supino y par t ic ipios . 

PRIMERA CONJUGACIÓN. 

ACTIVA. 

Amo, amavi, amabum, amare. 
¡ 1 . a am 

R a i c e s . J 2 . a amav 
( 3 . a amat 
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Indicativo 

D e s i n e n c i a s . 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Imperativo Subjuntivo 

S. o 
as 
a t 

P. a m u s 
a t i s 
a n t 

S. a b a m 
a b a s 
a b a t 

P r e s e n t e s . 

a a t o 
a t o 

P. N> 

a t e a t ó t e 
a n t o 

; Imperfectos. 

s. 

s. 

e m 
es 
et 

P. e m u s 
e t i s 
e n t 

a r e m 
a r e s 
a r e t 

P. a b a m u s 
a b a t í s 
a b a n t 

S. abo 
ab i s 
ab i t 

Futuro imperfecto. 

P. a r e m u s 
a r e t i s 
a r e u t 

P. a b í m u s 
ab i s i t 
a b u n t 

A c c i ó n c o m p l e t a . 
Pretéritos perfectos. 

I N D I C A T I V O S U B J U N T I V O 

s. 

p. 

i [a) 
i s t i 
e t 

í m u s 
i s t i s 
e r u n t ó e r e 

S. e r i m 
e r i s 
e r i n t 

e r i n u s 
e r i t i s 
e r i n t 

~Ja) Es tas d e s i n e n c i a s se o m i t e n en i as d e m á s d e c l i n a c i o n e s p o r 
u n a s m i s m a s en t o d a s e l l a s . 



s. e r a m 
e r a s 
erat 
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S. issera 
i sses 
isset 

e r a m u s 
e r a t i s 
e r a n t 

i s s e m u s 
i sset i s 
i ssent 

Futuro per fecto. 
S. ero 

e r i s 
erint 

e r i m us 
e r i t i s 
er int 

P. 

Infinitivos. 
PRESENTE 

a r e 
P r e t é r i t o 
i s s e . 

FUTURO I o 

u r u m - u r a m - u r u m 
esse ó un ire 

Id. segunda u r u m - u r a m -
u r u m fuisse 

GERUMDIO 
G. andi 
D. ando 
A. a n d u m 
A: ando 

SUPINO 
u m 

PARTICIPIO DE PRESENTE 
a n s - a n t i s 

PARTICIPIO DE FUTURO 
u r u s - u r a - u r u m 

P a s i v a d e l o s v e r b o s l a t i n o s . 
Las des inencias personales de la voz ac t i va se cambian 

de la m a n e r a s igu ien te en la voz pasiva. 
Si t e rmina la p r imera persona del s i n g u l a r en vocal se le 

añade la le t ra r\ y si t e rmina en consonante se cambia en 
d i c h a r. La s e g u n d a se cambia la s en ris; pero sí la vocal 
q u e precede á la s es i b reve , se cambia en e. Y á la tercera 
se le añade la sílaba ur. 

La p r imera del plural la s de mus se convierte en r\ en la 
s egunda , tis se conv ie r t e en mini; y á la tercera se le añade 
como en s ingu la r la sí laba ur. 

Pluscuamperfectos. 
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Indicativo 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Imperativo Subjuntivo 

PRESENTES 
S. o r 

a r i s ó ar@ 
a t u r 

P. a m a r 
a m i n i 
a n t u r 

S. 
a r e - a t o r 
a to r 

P. » 
a m i n i - a m i n o r 
a n t o r 

S. e r 
e r i s ó e r e 
e t u r 

P, e m u r 
e m i n i 
e n t u r 

S. a b a r 
a b a r í s ó a b a r e 
a b a t u r 

Imperfectos 
s. a r e r 

a r e r i s ó a r e r e 
a r e t u r 

P. a b a m u r 
a b a m i n i 
a b a n t u r 

P. a r e m u s 
a r e m i n i 
a r e n t u r 

Futuro imperfecto 
a b o r 

S, a b e r i s ó a ber® 
a b i t u r 

a b i m u r 
P. a b i m i n i 

a b u n t u r 

La pasiva se forma como en castellano con el auxil iar 
esse; y el part icipio del verbo que se conjuga. 

En el modo indicativo se a g r e g a n al part icipio el p r e ­
sen te , ó el mismo perfecto del verbo esse. 

Al pluscuamperfecto el imperfecto, ó pluscuamperfecto. 
Al futuro perfecto el imperfecto, ó el mismo futuro p e r ­

fecto. 
En el modo subjuntivo al pretéri to perfecto el presente ó 

el mismo perfecto del verbo esse. 
Al pluscuamperfecto el imperfecto ó el mi smo p luscuam­

perfecto. 
D e s i n e n c i a s d e l a p a s i v a . 



— 43 — 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos 
INDICATIVO 

>• u s - a - u m s u m ó fui (a) 
u s - a - u m , es ó fuist i 
us a - u m , es t ó fuit 

P. i -ae-a , s u m u s ó f u i m u s 
i -ae-a , e s t i s ó fuist is 
i -ae-a , s u n t ó fueraní 

SUBJUNTIVO 
S. u s - a - u m , s im ó f u é r i m 

u s - a - u m , sis ó fuer i s 
u s - a - u m , s i t ó faer i t 

P. i -ae-a , s u m u s ó f u i m u s 
i -ae-a , s i t is ó fuer i t is 
i -ae-a , s int ó fue r in t 

Pluscuamperfecto. 
S. u s - a - u m , e r a m o fue ram 

u s - a - u m , e ras ó fueras 
u s - a - u m . e r a t ó fuerat-

P. i - a e - a , e r a m u s ó f u e r a m u s 
i - ae -a , e r a i i s ó fuera t i s 
i -ae-a , e r a n t ó f u e r a m 

S. u s - a , u m es sem ó fu issem 
us-a , u m esses ó fuises 
u s - á , u m esset ó fuisset 

P. i -ae-a, e s s e m u s ó fuissemuë 
i -ae -a , esse t is ó fuissetis 
i - ae -a , essent ó fuissent 

¡S. u s - a - u m , e r o ò fuero 
u s - a - u m , e r i s ó fuer is 
u s - a - u m , e r i t ó fuerit 

P . i a e - a , e r i m u s ó f u e r i m u s 
i -ae-a , e r i t i s ó fuer i t i s 
i -ae-a , e r u n t ó f u e r u n t 

Futuro perfecto. 

Infinitivo. 
PRESENTE 

a r i 
PRETÉRITO 

u m - a m - u m 
esse ò fuisse 

FUTURO í.° 
a n d u m - a n d a m - a n d u m 

esse ó u m i ri 
FUTURO 2.° 

a n d u m - a n d a m - a n d u m 
fuisse 

GERUNDIO 
G. a n d i - a r y i a e - a n d í 
D. a n d o - a n d a e - a n d i 
A a n d u m - a n d a m - a u d u m 
A ando a n d a a n d o 

SUPINO-?* 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

u s - a - u m . 
DE FUTURO PASIVO 

andus -anda - a n d u m 

(a) Es tas des inenc ias se s u p r i m e n en las d e m á s conjugaciones por 
s e r l a s m i s m a s en t o d a s e l l a s . 
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Ejemplos de la p r imera conjugación: 
VOZ A C T I V A 

ACCIÓN I N C O M P L E T A 
P r e s e n t e s . 
IMPERATIVO 

S. 

s. 

s. 

INDICATIVO 

a m o yo amo 
a m a s tu amas 

a m a t 

a m a i n a s 
a m a t i s 

a m a n t 

a m a b a m yo amaba 
a m a b a s tu amabas etc. 
a m a b a t 

a m a b a m u s 
a m a b a t í s 
a m a b a n t 

Futuro imperfecto. 
a m a b ó yo amaré 
a m a b i s tu amarás e t c . 
ab i t 

a m a b i m u s 
a m a b i t i s 
a m a b u n t 

a m a - a m a t o 
ama tu 

a m e a t o 
ame el 

a m a t e - a m a t o t e 
j amad vosotros 

a m a n t o 
amen ellos 

Pretéritos imperfectos. 
S. a m a r e m yo 

SUBJUNTIVO 
a m e m 
yo ame 
a m e s 
tu ames etc. 
a m e t 

a m e n a s 
a m e ti s 

a m e n t 

amara amaría y amase 
a m a r e tu amar as,ama­

rías e t c . 
a m a r e 

P. a m a r e m u s 
a m a r e t i s 
a m a r e n t 

INDICATIVO 
a m a v j , yo ame he amado ó hube 

amado 
a m a v i s t i , tu amaste, has amado 
ó hubiste amado, etc. 
a m a v i t 
a m a v i m u s 
a m a v i s t i s 
a m a v e r u n t ó a m a v e r c 

A c c i ó n c o m p l e t a . 
Pretéritos perfectos. 

SUBJUNTIVO 
S. a m a v e r i m , yo haya amado. 

a m a v e r i s , ¿ « hayas amado, etc. 
a m a v e r i t 
a m a v é r i m u s 
a m a v e r i t i s 
a m a v e r i n t 



S. a m a v e r a m yo había amado 
, a m a ver as tu habías amado. 

a m a v e r a t 
Р. a m a v e r a m ù s 

a m a v e r a t i s 
a m a v e r a n t 

Pluscuamperfectos 
a m a v i s s e m yo hubiera habría 

y hubiese amado. 
amavi s se s tu hubieras, habrías 

y hubieses amado etc. 
a m a v i s s e t 
a m a v i s s e m u s 
a m a v i s s e t i s 
a m a v i s s e n t 

Futuro ¡perfectos. 
a m a v e r o yo amare ó hubiese­

amado ele. 
a m a v e r i s 
a m a v e r i t 
a m a ver i m u s 
a m a v e r i t i s 
a m a v e r i n t 

PRESENTE 
amare ­cmar que yi > amo ó 

amaba. 
PRETÉRITO 

amavis s haber amado, que amé 
ó había amado 

FUTURO l.° 
a m a t u r u m ­ a m ­ u m 
e s s e ó a m a t u m i ré haber de 

amar, que amare, qu? ama­
ra, amarla, que he ó ha­
bía de amar. 

FUTURO 2." 
amat ur u m­ara­um 

ftússe que habré, hu­
biera ó habría, que 
he ó había de haber 
amado 

Infinitivo. 
GERUNDIO 

G. amandi , de amar 
D. amando para amar 
A . a m a n d u m para amar 
A. a m a n d o por amar ó mando 

SUPINO 
a m a t u m á amar 

Participio. Presente 
a m a n s ­ a n t i s el que ama, ama­

ba ó am­ando 
DE FUTURO ACTIVO 

a m a t u r u s ­ a ­ u m el que amara 
ha de amar è para amar 

INDICATIVO. 
Presentes. 

S. amor, yo soy amado 
ete . 

a m a r e a m a r i s ó 
a m a t u r 

P. a m a m u r 
a m a m i n i 
a m a n t a r 

VOZ PASIVA 
ACCIÓN C O M P L E T A . 

IMPERATIVO. 
» 

a m a r e amator se tu 
amado 

amador sea él amado 
» 

a m a m i n i ó a m a m i n o r 
sed vosotros amados 

a m a n t o r sean ellos 
amados 

SUBJUNTIVO. 
amer yo sea amado etc . 
a m e r i s ó a m e r e 
a m e t u r 

a m e m u r 
a m e m i n i 
a m e n t u r 
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Pretéritos imperfectos. 
S. amabar yo era amado 

amabaris ó amabare 
a m a b a n t u r 

a m a b a m u r 
P. amabamini 

amabantur 

S. amarer yo fuera seria 
y fuese amado, eie. 
amarer i s ó amarere 
amaretur 
a m a r e m u r 
a m a r e m i n i 
amareni ur 

S. 

Futuro imperfecto. 
amabor yo seré amado, etc. t 
amaber i s ó amabere 
amabí tur 

a m a b i m u r 
P. a m a b i m i m i 

amabuntur 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
I N D I C A T I V O 

a m a t u s - a - u m 
s u m ó fui yo ful, he sido, hube 

sido amado, etc. 
a m a t u s - a - u m es ó fuisti 
amatus-a-un est ó fuit 

amat i -ae -a - sumus ó fu imus 
amati ae-á estis é fuistis 
amati ae-a-sunt ó fuerunt 

SUBJUNTIVO 
amatus-a un s im ó fuerim 
yo haya sido amado 
amatus -a -un- s i s ó fueris 
a m a t u s - a - u n sit ó fuerit 

a m a t i - a e - a - s i m u s ó fuerimus 
a m a t i - a e - a sit is ó fuerit is 
amat i -ae -a sint ó fuerint 

Pluscuamperfectos. 

S. a m a t u s - a - u m eram ó fueram 
yo había sido amado etc. 

a m a t u s - a - u m eras ó faeras 
a m a t u s - a - u m erat ó fuerat 

P. amat í -ae -a -eramus ó fuera-
m u s 

amat i -ae -a -erat i s ó fueratis 
amati -ae-a-erant ó fuerant . 

a m a t u s - a u m essem ò fu issem 
vo hubiera, habría y hubiese 

amado 
a m a t u s - a - u m e s s e s ó fuisses 
amatus -á -um-es se t ó fuisset 
amat i -ae -a -esse t i s ó fnisset is 
a m a t i - a e - a - e s s e n t ó fuissent 
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Infinitivo. 
PRESENTE 

a m a r i ser a m a d o que yo soy 
ó era amado 

PRETÉRITO 
a m a t u i n - a m - u na 
esse ó fuisse haber sido amado, 

que fui, he sido amado 
FUTURO I o 

a m a n d u m - a m u m esse ó 
a m a t u m i r i haber de ser 
amado que he ó había de 
ser amado 

FUTURO 2 / 
a m a n d u m - a m - u m fuisse, que 

fuera seria ó hubiera de 
haber sido amado 

G. a m a n d i - a e - i de ser amado 
D. a.mando-a,e-opara ser ama­

do 
A . a m a n d u m - a m - u m á ser 

amado 
A. a m a n d o - a - o por ser ó sien­

do amad» 
SUPINO 

a m a t u de ser amado 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

amatus-a-um-íWMtf^o ó amada 
ID. DE FUTURO PASIVO 

a m a n d u s - a - u m el que será ha 
ae ser ó para ser amado 

SEGUNDA CONJUGACIÓN 

Moneo, monui, monitum, monere. 

Raices 
1 . a mon 
2 . a monui 
3 . a monü 

Futuro perfectos. 
S. a m a t u s - a - u m : ero^ ó: fuero, 

yo habré sido, amado 
a m a t u s a - u m ;er isó í 'ueris 
a m a t u s - a - u m e r i t ó fuer i t \ 

P. a m a t i - a e - a e r i m u s ó fue r i -
m u s 

a m a t i - a e - a e r í t i s ó fue r i t i s 
a m a t i - a e - á e r u n t ó f u e r i n t 



Indicativo 
S i n g u l a r 

eo 
e s 
e t 

e m u s 
e t i s 
eu t 

P l u r a l 

D e s i n e n c i a s . 

VOZ ACTIVA 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Imperativo 
S i n g u l a r 
» 
e-e to 
e to 

e te e s t o t e 
e n t o 

Imperfectos 
S i n g u l a r 

e b a m 
e b a s 
e bat 

P l u r a l 
e b a m u s 
e b a t i s 
e b a n t 

ebo 
e bis 
ebit 

e b i m u s 
ebit is 
e bunt 

Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r 

P l u r a l 

Subjuntivo 
S i n g u l a r 

earn 
e a s 
e a t 

e a m u s 
e a t i s 
e a n t 

S i n g u l a r 
e r e m 
e r e s 
e r e t 

e r e m u s 
e r e t i s 
e r e n t 

ACCIÓN C O M P L E T A (Véase la 1 . a conjugación.) 
Infinitivo. 

GERUNDIO. 
e r e 

i sse 

PRESENTE. 

PRETERITO. 

FUTURO l.° 
u r u m - u r a m - u r u m 
esse ó u n i r e 

FUTURO 1.a 

u r u m - u r a m - u r u m 
fuisse 

G. e n d i 
D . ondo 
A . e n d u m 
A . e n d o 

SUPINO-M 
PARTICIPIO DE PRESENTE 

e n s - e n t i s 
ID. DE FUTURO PASIVO, 

u r u s - u r a - u r u m 



INDICATIVO 
S i n g u l a r 

e r i s ó e r e 
A t u r 

P l u r a l 
e m u r 
e m e n i 
e n t u r 

S i n g u l a r 
e ba r 
e b a r i s ó e b a r e 
e b a t u r 

P l u r a l 
e b a m u r 
e b a m i n i 
e b a n t u r 
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e r e - e t o r 
et'or 

e m i n i - e m i n o r 
e n t o r 

Pretéritos 

Futuro imperfecto. 
S i u f f u l a r 

ebo r 
e b e r i s ó e b e r e 
e b i t u r 

P l u r a l 
e b i m u r 
e b i m i n i 
e b u n t u r 

S U B J U N T I V O 

e a r 
e a r i s ó e a r e 
e a t u r 

e a m u r 
e a m i n i 
e a n t u r 

e r e r 
e r e r i s ó e r e r e 
e r e t u r 

e r e m u r 
e r e m i n i 
e r e n t u r 

ACCIÓN C O M P L E T A . (Véasela 1 . a conjugación.) 
Infinitivo. 

PRESENTE 
e n 

PRETERITO 
u m - a m - u m 
esse ó fu i sse 

FUTURO I O 

e n d u m - e n d a m - e n d u m 
e s s e ó u n i r í 

FUTURO 2 ° 
e n d u m - e n d a m - e n d u m 
fuisse 

G E R U N D I O . 
G. e n d i - e n d a e - e n d i 
D. e n d o - e n d a e - e n d o 
A. e n d u m - e n d a m - e n p u m 
A. e n d o - e n d a - e n d o 

SUPINO-'.) 
Participio do pretérito 

u s - a - u m 
Id de íuturo pasivo. 

e n d u s - e n d a - e n d u m 

VOZ PASIVA 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
IMPERATIVO 
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Ejemplos de la segunda conjugación: 
v o z A C T I V A 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
IMPERATIVO. INDICATIVO. 

S i n g u l a r . 
m o n e o yo aviso 
m o n e s tu avisas e t c . 
m o n e t . 

P l u r a l 
m o n e m u s 
m o n e t i s 
m o n e n t . 

S i n g u l a r . 
n o n e b a m yo avisaba e tc 
m o n e b a s 
m o n e b a n t 

P l u r a l . 
m o n e b a m u s 
m o n e b a t i s 
m o n e b a n t 
Futuro imperfecto 

S i n g u l a r , 
m o n e b o , yo avisare 
m o n e b í s 
m o n e b i t 

P l u r a l , 
m o n e b i m u s 
m o n e b i t i s 1 

m o n e b u n t 

m o n e - m o n e t o avisa tu 
m o n e t o avise, el 

m o n e t e - m o n e t o t e , avi­
sad vosotros 

m o n e n t o avisen ellos 

Imperfectos. 

SUBJUNTIVO. 

m o n e a m yo aviso, etc. 
m o n a s 
m o n e a s 

m o n e a m u s 
m o n e a t i s 
m o n e a n t 

i m o n e r e m , yo avisara, 
I avisaría y avisase e t e . 
| m o n e r e s 
m o n e r e t 

m o n e r e m u s 
m o n e r e t i s 
m o n e r e n t 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
INDICATIVO 

8. m o n u i , yo avisé, etc. 
m o n u i s t i 
m o u i t 

P. m o n u i m u s 
m o n u i s t i s 
m o n u e r u n t ó m o 

m u e r e 

SUBJUNTIVO 

m o n u e r i m , yo haya avisado, etc. 
m o n u e r i s 
m o n u e r i t 

m o n u e r i m u s 
m o n u e r i t i s 
m o n u e r i n t 
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Pluscuamperfectos. 
5'. monueram, yo htbia avisado 

monueras 
monuerat 

monueram us 
monuerat is 
monuerant 

m o n u i s s e m yo hubiera, habría] 
huriese avisado 

monuisses 
monuisset 

monuissemuis 
monuisse t i s 
monuissent 

Futuro perfecto. 
S. monuero, yo hubiera avisado, etc. 

monuer is 
monuer i t 

P. monuer imus 
m o n u e r í t i s 
monuer int 

PRESENTE 
monere avisar, que yo avisé ó 

avisaba, e tc . 
PRETÉRITO 

monuisse haber avisado que 
yo avisé ó habia avisado etc. 

FUTURO 1.° 
m o n i t u r u m - u r a m 
urum esse ó m o n i t u m iré, ha­
ber de avisar, que yo avisare, 

que avisara, avisaría, etc . 
FUTURO 2.° 

m o n i t u r u m - u r a m 
urum fuisse, que habré, hubie­
ra ó habría de haber avisado. 

etc . 

GERUNDIO 
G. monendi , de avisar, 
D. monendo, para avisar. 
A. monendo, por avisar ó avi­

sando. 
SUPINO 

moniturn, á avisar. 
RARTICIPIO DE PRESENTE 

monens -ent i s , el que avisa, 
avisaba ó avisando. 

DE FUTURO ACTIVO 
moni turus -moñi tura , moni-
turum, el que avisará, ha de 

avisar ó para avisar. 

I 
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VOZ PASIVA 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

m o n e o r yo soy avisado 
m o n e r i s ó m o n e r e 

m o n e t u r 
P l u r a l , 

m o n e m u r . 
m o n e m i n i 

m o n e n t u r 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
I M P E R A T I V O 

m o n e r e - m o n e t o r se tu 
avisado 

m o n e t o r , sea el avisado 

m o n e m i n i ó 
m o n e m i n o r sed veso-

iros avisados 
m o n e n t o r s&éu ellos 

avisados 

S U B J U N T I V O . 

m o n e a r sea yo avisado 
m o n e a r i s ó m o n e a r e 

m o n e a t u r 

m o n e a m u r 
m o n e a m i n i 
m o n e a n t u r 

S i n g u l a r . 
m o n e b a r yo era avisa­

do e t c . 
m o n e b a r i s ó m o n e b a r e 
m o n e b a t u r 

P l u r a l , 
m o n e b a m u r 
m o n e b a m i n i 
m o n e b a n t u r 

Imperfectos. 
m o í i e r e m , yo fuera se­
ria y fuese avisado e t c . 
monere- r i s ó' m o n e r e r e 
m o n e r e t u r 

m o n e r e m u r 
m o r e n e m i n i 
m o n e r e n t u p 

Fumro imperfecto. 
S i n g u l a r . 

m o n e b o r yo seré avisa­
do e t c . 

m o n e b e r i s ó m o n e b e r e 
m o n e b i t u r 

P l u r a l , 
m o n e b i m u r 
m o n e b i n i e n i 
moneb in t i a r 



ACCIÓN COMPLETA 

INDICATIVO SUBJUNTIVO 

Pretéritos perfectos. 
S i n g u l a r 

m o n i t u s - a - u m s u m ó fui , yo fui, 
he, ó hube sido avisado, e t c . 

P l u r a l . 
m o n i t i - a e - a s u m u s 6 f u i m u s , e t c . 

m o n i t u s - a - u m s i m ó f u e r i m , yo 
j'uera, seria y fuese avisado, e t c . 

m o n i t i - a e - a s i m u s ó f u e r i m u s , e t c 

Pltiscmmperfectos. 

S i n g u l a r 
m o n i t u s - a - u m e r a m ó f u e r a m , 

yo habia sido avisado, e t c . 

P l u r a l . 
m o n í t í - a e - a e r a m u s ó f u e r a m u s , 

e t e . 

m u n i t u s - a - u m e s s e m ó fu i s sem, 
yo hubiera, habría y hubiese sido 

avisado, e t c . 

m o n i t e - a e - a e s s e m u s ó f u i s s e m u s 
e t c . 

Futuro perfecto. 
S i n g u l a r 

m o n i t u s - a - u m ero ó fue ro , yo 
fuere ó hubiere sido avisado, e t c . 

P l u r a l . 
mon i t i - ae -a e r i m u s ó f u e r i m u s , 

e t c . 

Infinitivo 
PRESENTE 

m o n e r í , ser, que yo soy ó era avi­
sado, e t c . 

m o n i t u m - a m - u m esse , haber sido 
avisado, que yo fui ó habia sido 

avisado, e t c . 
FUTURO l.° 

m o n e n d u m - a m - u m esse ó m o n i -
t u m , i r i , haber de ser avisado, 
que yo seré, que he ó había de ser 

avisado. 
FUTURO 2 o 

m o n e n d u m - a m - u m fu i s se , que 
fueva, seria ó hubiera de haber 

sido avisado. 

GERUNDIO 
G. m o n e n d i - a e i, de ser avisado. 
D. m o n e n d o - a e - o , para ser avisado. 
A . m o n e n d u m - a m - u m , áseravisado 
A. m o n e n d o - a - o , por ser 6 siendo avi­

sado. 
SUPINO 

m o n i t u , á ser avisado. 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

m o n i t u s - a - u m avisado ó avisada. 

PARTICIPIO DE FUTURO PASIVO 
m o n e n d u s - a - u m , el que será, ha ser, 

ser ó para ser avisado. 
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o 
is 
11> 

í m u s 
i í i s 
u n t 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

P l u r a l 

T E R C E R A CONJUGACIÓN 

Lego, ligi, ledum, legere. 

Raices . 
¡ 1 . a leg 
2 . a leg 
3 . a led 

D e s i n e n c i a s . 

VOZ ACTIVA. 

A C C I Ó N * I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
IMPERATIVO 

e- i to 
i to 

i t e - i t o t e 
u n t o 

SUBJUNTIVO 

a m 
as 
a t 

a m u s 
a t i s 
a n t 

S i n g u l a r . 
e barn 
e b a s 
eba t 

P l u r a l 
e b a m u s 
eba t i s 
e b a n t 

Imperfeclos. 
e r e m 
eres 
e r e t 

e r e m u s 
e r e t i s 
e r e n t 

Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r 

a m 
es 
e t 

P l u r a l , I 
6 m us i 
e t i s I 
e n t 1 » 



ACCIÓN C O M P L E T A (Véase la 1 . a conjugación.) 
Infinitivo. 

e r e 

ísse 

PRESENTE. 

PRETERITO. 

FUTUROl - 0 

n r u m - u r a m u r u m 
esse ó u m i r e 

FUTURO 2.° 
u r u m - u r a m - u r u m 
fuisse 

GERUNDIO. 
G. e n d i 
D . endo 
A . endura 
A . endo 

SUPINO-U 
PARTICIPIO DE PRESENTE 

ens -en t i s 
ID. DE FUTURO ACTIVO, 

u r u s - u r a - u r u m 

S i n g u l a r 
o r 
e r i s ó e re 
i t u r 

P l u r a l 
i m u r 
i m i n i 
u n t u r 

V O Z P A S I V A . 

A C C I Ó N I N C O M P L E T A . 

Presente. 

ere ó etor 
e to r 

í m i n i - i m m o r 
u n t o r 

a r 
a r i s ó a r e 
a t a r 

a m u r 
a m i u r 
a n t o r 

Pretéritos imperfectos. 
S i n g u l a r 

e b a r 
e b a r i s ó e b a r e 
e b a t u r 

P l u r a l 
e b a m u r 
e b a m i n i 
e b a n t u r 

Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r 

a r 
e r i s ó e re 
e t u r 

P l u r a l 
e m u r 
e m i m i 
e n t u r 

e r e r 
e r e r i s ó e r e r e 
e r e t u r 

e r e m u r 
e r e m i n i 
e r e n t u r 
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ACCIÓN C O M P L E T A (Véase la 1 . a conjugación.) 
Infinitivo. 

PRESENTE 
i ' ' • : • ' 

PRETÉRITO 
i sse 

FUTURO I O 

e n d u m - e n d a m - e n d u m 
esse ó un i r e 

FUTURQ2. 0 

e n d u m - e n d a m - e n d u m 
fuisse 

GERUNDIO 
G. e n d i - e n d a e - e n d i 
D. e n d o - e n d a e - e n d o 
A. e n d u m - e n d a m - e n d u m 
A. e n d o - e n d a - e n d o 

SUPINO-U 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

us -a -um 
ID. DE FUTURO PASIVO, 

e n d u s - e n d a - e n d u m 

Ejemplo de la te rcera conjugación: 
VOZ ACTIVA. 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

lego, yo leo, e t e . 
legis 
l eg i t 

P l u r a l 
l e g i m u s 

l e g i t i s 
l e g u n t 

S i n g u i a r 
le ge n i yo leía 
l e g e b a s 
l egeba t 

í i u r a l 
l e g e b a m u s 
l e g e b a t i s 
l e g e b a n t 
Futuro imperfecto. 

S i n g u l a r 
l e g a m , yo leeré 
l eges 
l ege t 

P l u r a l 
l e g e m u s 
l e g e t i s 
l e g e n t 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Presente. 
IMPERATIVO 

l e g e l eg i to , lee tú 
l eg i to , lea él 

» 
l e g i t e l e g i t o t e , leed vos­

otros 
l e g u n t o , lean ellos 

Imperfectos. 

SUBJUNTIVO 

l e g a m , yo lea, e t c . 
l egas 
l e g a t 

l e g a m u s 
l e g a t i s 

l e g a n t 

l e g e r e m , yo leyere, e t c . 
l e g e r e s 
i e g e r e t 

l e g e r e r o u s 
l e g e r e t i s 
l e g e r e n t 



INDICATIVO 
S i n g u l a r 

l eg i , yo leí 
legis ti 
3eg.it 

P l u r a l . 
legi mus 
í eg i s t i s 
l eeerunt ó l egere 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
s u b j u n t ivo 

l eger im yo haya leido etc. 
l eger is 
legerié 

^ g e r i m u s 
l eger i t i s 
le.eerint 

Pluscuamperfectos 
S i n g u l a r 

legeram, yo h&Ma leido etc. I le¿ i s sem yo hubiera, habría ó 
hubiese leido etc. 

l egeras 
legerat 

P l u r a l 
i e g e r a m u s 
legerat i s 
l egerant 

Futuro perfecto. 
S i n g u l a r 

legero yo hubiere leído 
l eger i s 
legeris 

íegisses 
Iegisset 

l e g i s s e m u s 
ieg i sse t i s 
legíssent 

legerirnus 
legeri t is 
legerint 

P l u r a l 

Infinitivo 
PRESENTE 

legere , leer, que yo leo, lea ó leía, e tc 
PRETÉRITO, 

iegisse, haber leido, que yo leí ó había 
leído, etc. 

FUTURO I." 
l e c t u r u m - u r a m - u r u m esse ó l e c -
t u m iré, haber de leer, que yo leeré, 

que leyera, que he ó había de leer. 
FUTURO 2.° 

l e c t u r u m - u r a m - u r u m ímsse,que ha­
bré hubiera ó habría leido, que lie 6 

habría de haber leido. 

GERUNDIO 
G. legendi , de leer. 
D. legendo, para leer 
A. l e g e n d u m , á leer. 
A . legendo , por leer ó leyendo. 

SUPINO 
i e c t u m a leer. 

PARTICIPIO DE PRESENTE 
legens-ent i s , el que lee, leía ó l&~ 

yendo. 
ID. DE FUTURO ACTIVO, 

l e c í u r u s - a - u m , el que leerá, ha de 
leer ó para leer. 

http://3eg.it


INDICATIVO 
S i n g u l a r 

l ego r yo soy leido etc. 
l e g e r i s ó l e g e r e 

P l u r a l 
l e g i t u r 

l e g i m u r 
l e g i m i n i 

l eguntur 

S i n g u l a r 
l e g e b a r yo era leido etc. 

e g e b a r i s ó l e g e b a r e 
e g e b a t u r 

P l u r a l , 
l o g e b a m u r 
l e g e b a m i n i 
l e g e b a n t u r 

Futuro imperfecto, 
S i n g u l a r , 

i e g a r yo seré leido etc. 
l ege r i s ó l e g e r e 
l e g e t u r 

P l u r a l , 
l e g e m u r 
i e g e m i n i 
l e g è n t u r 

VOZ PASIVA. 

A C C I Ó N I N C O M P L E T A . 

P r e s e n t e s . 

I M P E R A T I V O 

l e g e r e l e g i t o r , se tú 
leido 

eg i to r sea él leido 

l eg imin i l e g i m í n o r sed 
vosotros leídos 

l e g u n t o r sean ellos leí­
dos 

Imperfectos 

SUBJUNTIVO 

l e g a r yo sea leido etc. 
l e g a r i s ó l e g a r e 

l e g a t u r 
l egamur 
l e g a m i n i 

l e g a n t u r 

l e g e r e r yo fuera teria 
y fuese leido etc. 

l e g e r e r i s ó l e g e r e r e 
l e g e r e t u r 

| l e g e r e m u r 
j l e g e r i m i n i 
l e g e r e n t u r 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

l e c t u s - a - u m , s u m ó fui, yo fui 
leido, e tc . 

P l u r a l 
lect i -ae-a , sumus ó fu imus , etc . 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
S U B J U N T I V O 

l ec tus -a -um s i m ó f a e r i m , yo 
haya sido leído, e tc 

lect i -ae-a, si mus ó f u e r i m u s , e tc . 



P luscmmperfec ios. 
S i n g u l a r 

l e e t u s - a - u m , eram ó fueram, yo 
había sido leído, etc. 

Plural 
iect i -ae-a e r a m u s o fueramus etc 

Futuro per fecto 
S i n g u l a r 

l e c t u s - a - u m ero ó fuero, yo fuere 
leído, e tc . 

i e c t i - a e - a , e r i m u s ó fuer imus , 
e t c . 

l e c t u s - a - u m ; e s s e m ó fu i ssem, yo 
hubiera, habría y hubiese sido leí­

do, e t c . 

l e c t i - a e - a , e s s e m u s ó fu i s s emus . 
e tc . 

PRESENTE 
^egi, ser leído, que yo soy, sea 6 

era leído. 
PRETÉRITO, 

l e c t u m - a m - u m - e s s e ó fuisse, ha 
ber sido leído, que yo fui ó había 
sido leido. 

FUTURO I o 

l e g e n d u m - a m - u m esse ó l e c t u m 
iri, haber de ser beido, que seré, 

que he ó había de ser leido. 
FUTURO 2.° 

l e g e n d u m - a m - u m fuisse, quefue­
ra, seria ó hubiera de haber sido 

leido 

Infinitivos. 
GERUNDIO 

G. legendi -ae- i . de ser leido. 
D. Jegendu-ae-o, para ser leido 
A. l e g e n d u m - a m - u m , á s e r l e i d o . 
A. legendo-a-o , por ser ó siendo 

leido. 
SUPINO 

lectu. á ser leido. 
PARTICIPIO DEPRETÉRITO 

l e c t u s - a - u m , leido ó leida. 
ID. DE FUTURO PASIVO 

! e g e n d u s - a - u m , el que será, ha 
de ser ó.para ser leido. 

V e r b o s e n io é ior d e l a t e r c e r a c o n j u g a c i ó n . 
Hay 16 verbos que perteneciendo á la tercera con juga ­

ción admi t en una i en t re la radical y las desinencias , y se 
parecen á los de la cuar ta conjugación. 

Esta i, como a g r e g a d a , la pierden delante de otra ió e b r e ­
ve. Así la pierden ee todo el presente de indicat ivo, excepto 
en la p r i m e r a persona del s i ngu la r y la t e r c e r a del p lu ra l : 
en el de impera t ivo , excepto en la t e rce ra del p lu ra l : en el 
de infinitivo é imperfecto de subjunt ivo . 

Estos verbos son: capto, cupio, fació, fugio. foclio, parió, 
gradior, morior y o t ros . 



Ejemplo ele un verbo de esta clase en los t iempos en que 
admi ten y pierden la i: 

INDICATIVO 
JS. cap- i -o yo tomo 

cap-»- i s 
cap-»- i t 
c a p - i m u s 
cap- i t i s 

P. cap- i -unt 

V O Z ACTIVA 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
IMPERATIVO 

» 
cap-e-eap- i to , toma tú. 
cap- i to , tome él. 

» 
cap- i te -cap- i tote tomad 

vosotros. 
cap- i -unto . 

SUBJUNTIVO 
c a p - i - a m , yo 
cap- i -as 
cap- i -a t 
cap-i-ara us. 
c a p - i - a t i s . 
cap- i -ant . 

Imperfectos 

cap- í -ebam yo tomaba 
cap- i - ebas etc . 

c a p - e r e m yo tomara 
c a p - e r e s e tc . 

cap- i -am yo tomaré 
cap- í - e s etc . 

P R E S E N T E 
i a p - e r e tomar 

Futuro imperfecto. 

Infinitivo. 
GERUNDIO 

G. cap- i -endi - e tc . 
PARTICIPIO DE PRESENTE 

c a p - i - e n s - e n t i s 

cap-i-or 
cap-er i s 
cap-i tur 
cap- ímur 
cap- imini 
c a p - i - u n t u r 

VOZ PASIVA. 
Presentes. 

cap-ere-cap- i tor 
cap- i tor 

» 
cap- imin i , cap- iminor 
cap- iuntur 

cap-í-ar 
cap- i -ar i s ó are 
c a p - i - a t u r 
c a p - i - a m u r 
cap- i -amin i 
cap- i -antur 

Imperfectos, 
- i -ebar c ap - erer 
-i-ebaris-ó ebare e tc . c a i v 



— 63 — 

Futuro imperfecto. 
cap-i-ar 
eap- i -er i s ó ere e tc . 

Presente. 
cap- i 

PARTICIPIO FUTURO PASIVO, 
cap- i e n d u s - a - u m 

CUARTA CONJUGACIÓN 

A udio-audivi-auditum-audire. 

Raices . / 2 . a audiv 
( 3 . a audü 

D e s i n e n c i a s . 

VOZ ACTIVA. 

A C C I Ó N I N C O M P L E T A . 

Presentes. 

Infinitivo. 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

IMPERATIVO S U B J U N T I V O 

O 
is 
it 

i-i to 
.ito 

i a m 
i a s 
iat 

P l u r a l 
ímus 
i t i s 
i u n t 

i te- i tote 
junto 

Imperfectos. 

i a i n u s 
iatis 
iant 

S i n g u l a r . i r e rn 
ires 
i r e t 

e bam 
e bas 
e bat 

ir e m u s 
iret is 
¡irent 

Plura l 
i ebamus 
i eba t i s 
iebant 



Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r 
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i am 
íes 
i e t 

i e m u s 
i e í i s 
i e n t 

i r e 

P l u r a l . 

ACCIÓN C O M P L E T A . (Véase la 4 . a con jugac ión . ) 
Infinitivo. 

PRESENTE. 

PRETERITO. 
i s se 

F U T U R O l 0 

u r u m - u r a m u r a m 
esse ó u m i r e 

FUTURO 2.° 
u r u m - u r a m - u r u m 
fu i s se 

GERUNDIO. 
G. i e n d i 
D. i endo 
A. i e n d u m 
A. i e n d o 

SUP1N0-UM 
PARTICIPIO DE PRESENTE 

i e n s - i e n t i s 
ID. DE FUTURO ACTIVO, 

u r u s - a - u m . 

VOZ P A S I V A 

ACCIÓN I N C O M P L E T A . 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

i o r 
i e r i s ó i e r e 
i t u r 

P l u r a l 
i m u r 
i m i n i 
i u n t u r 

S i n g u l a r 
i e b a r 
i e b a r i s ó i e b a r e 
i e b a t u r 

P l u r a l 
i e b a m u r 
í e b a m i n i 
i e b a n t u r 

Presentes. 
IMPERATIVO 

» 
i r e ó i t o r 
i t o r 

» 
i m i n i - i m i n o r 
i u n t o r 

Imperfectos 

SUBJUNTIVO. 

i a r 
i a r i s ó a r e 
i a t u r 

i a m u r 
i a m i n i 
i a n í u r 

i r e r 
i r e r i s ó i r e r e 
i r e t u r 

i r e m u r 
i r e m i n i 
i r e n t u r 
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Futuro imperfecto. 

S i n g u l a r 
i a r 
i e r i s ó í e r e 
i e t u r 

P l u r a l 
i e m u r 
i e m i m i 
i e n t u r 

ACCIÓN C O M P L E T A 

PRESENTE i n 
PRETÉRITO 

u m - a m - u m e s s e ó 
f u i s s e 

FUTURO i." 
i e n d u m - i a n d a m - i e n d u r a 
e s s e ó u n i r i 

FUTURO 2.° 
i e n d u m - i e n d a m - i e n d u m 
f u i s s e 

-(Véase la p r i m e r a c o n j u g a c i ó n . ) 
Infinitivo. 

GERUNDIO. 
G . i e n d i - i e n d a e - i e n d i 
D . i e n d o - i e n d a e - i e n d o 
A. i e n d u m - i e n d a m - i e n d u m 
A. i e n d o - i e n d a - i e n d o 

SUPINO-U 
Part ic ipio de pretérito 

u s - a - u m 
Id de futuro pas ivo . 

i e n d u s - i e n d a - i e n d u m 

E j e m p l o s d e la cua r t a con jugac ión : 
VOZ A C T I V A 

ACCIÓN C O M P L E T A , 

Presentes. 
I N D i C A T I v ó 

S i n g u l a r 
a u d i o , yo oíge, e t c . 
a u d i s 
a u d i t 

P l u r a l . 
a u d i m u s 
a u d i t i s 

a u d i u n t 

S i n g u l a r 
a u d i e b a m , yooia, e t c . 
a u d i e b a s 

a u d i e b a t 
P l u r a l . 

a u d i e b a m u s 
a u d i e b a t i s 
a u d í e f e a n t 

IMPERATIVO 

a u d i - a u d i t o , oye tú. 
a u d i t o , oiga él 

a u d i t e - a u d i t o t e , oid vo­
sotros. 

a u d i u n t o , oigan ellos. 
Imperfectos. 

SUBJUNTIVO 

a u p i a m , yo oiga, e t c . 
a u d í a s . 
a u d i a t . 

a u d i a m u s . 
a u d i a t i s . 

a u d i a n t 

a u d i r e m yo oyera, oíria 
y oyese, e t c . 

a u d i r e s . 
a u d i r e t . 

a u d í r e m u s 
a u d i r e t is 
a u d i r e n t 



Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r . 

a u d i a m , yo oiré, e t c . í 
a u d i e s 
a u d i e t 

P l u r a l 
a u d i e m u s \ 
a u d i e t i s 
a u d i e n t 

ACCIÓN 

Pretéritos 
INDICATIVO 
Singular . 

a u d i v i , yo oí, he óhuhe oído etc. 
a u d i v i s t i 
a u d i v i t 

P l u r a l 
a u d i v i m u s 
a u d i v i s t i s 
a u d i v e r u n t 6 a u d i v e r e 

C O M P L E T A . 

imperfectos. 
SUBJUNTIVO 

a u d i v e r i r a , yo haya oído etc, 
a u d i v e r í s 
a u d i v e r i t 

a u d i v e r i m u s 
a u d i v e r i t í s 

i a a d i v e r í n t 

Pluscuamperfectos. 
S i n g u l a r , 

a u d i v e r a m , yo había oído etc. 

a u d i y o r a s 
a u d i v e r a t 

P l u r a l . 
a u d i v e r a m u s 
a n d i v e r a t i s 
a u d i v e r a n t 

aud iv i s sem. yo hubiera habría 
y hubiese oído e t c 

a u d i v i s e s 
a u d i v i s s e t 

a u d i v i s s e m u s 
a u d i v i s s e t i s 
a u d i v i s s e n t 

Futuro perfecto. 
S i n g u l a r . 

a u d i v e r o , yo oyere ó hiéiere 
oido etc. 

a u d í v e r i s 
a u d i v e r i t 

Plural. 
a u d i v e r i m u s 
a u d i v e r i t í s 
a u d i v e r i n t 



6 » 

Infinitivo. 
PRESENTE 

aud.ire oir, que yo oigo, oiga 
y oía etc. 

. PRETÉRITO 
a u d i v i s s e haber oido que oí 

ó había oido 
FUTURO i-° 

a u d i t u r u m u r a m 
u r u m esse ó a u d i t u m i r é ha­
ber de oir que oiré' que oyera 

oiría que he ó había de oir 
FUTURO 2.° 

a u d i t u r u m u r a m 
u r u m fuisse, que habréhubie-
ra ó habría que he ó había de 

haber oido 

GERUNDIO 
G. a u d i e n d i de oir 
D. a u d i e n d o para oir 
A. a u d i e n d u m á oir 
A. a u d i e n d o por oir ú oyendo 

SUPINO 
a u d i t u m á oir 

PARTICIPIO DE PRESENTE 
a u d i e n s e n t i s el que oye oia 

ú oyendo 
ID- DE FUTURO ACTIVO 

a u d i t u r u s - u r a - u r u m el que 
oirá ha de oir ó para oír 

VOZ PASIVA 

A C C I Ó N I N C O M P L E T A . 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

a u d i o r yo soy oido e t e . 
a u d i r i s o a u d i r e 

a u d i t u r 
P l u r a l 

a u d i m u r 
a u d i m i n i 

a u d i u n t u r 

Presente. 

IMPERATIVO 

a u d i r e ó a u d i t o r se tu 
oido 

a u d i t o r sea él oido 

a u d i m i n i a u d i m t n o r 
sed vosotros oídos 
a u d i u n t o r sean ellos 

oidos 

SUBJUNTIVO 

a u d i a r yo sea oido etc. 
a u d i a r i s ó a u d i a r e 

a u d i a t u r . 

a u d i a m u r 
a u d i a m i n i 
a u d i a n t u r 

S i n g u l a r 
a u d i e b a r yo era oido 
a u d i e b a r i s ó a u d i e b a r e 
a u d i e b a t u r 

P l u r a l 
a u d i e b a m u r 
a u d i e b a m i n i 
a u d i e b a n t u r 

Imperfectos. 
a u d i r e r yo fuera, seria 

y fuese oido, etc. 
a u d i r e r i s ó a u d i r e r e 
a u d i r e t u r 

a u d i r e m u r 
a u d i r e m i n i 
audi r e n t u r 

9 
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Futuro "perfecto. 
S i n g u l a r : 

a u d i a r yo seré oido etc. 
a u d i e r e s ó a u d i e r e 
a u d i e t u r [ 

P l u r a l j 
a u d i e m u r 
a u d i e m i n i 
a u d i e n t u r » 

INDICATIVO 
S i n g u l a r 

a u d i t u s - a - u m ó fui yo fui, 
fie ó hubo sido oido etc. 

P l u r a l 
a u d i t e - a e - a - s u m u s ófuimus eet . 

ACCIÓN C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
SUBJUNTIVO 

a u d i t u s - a - a u m - s i m ó fue r i r a 
yo haya sido oido etc. 

a u d i t i - a e - a - simus ófuerimus 

Pluscuamperfectos. 

S i n g u l a r 
a u d i t u s - a - a m eram ófueram, 

yo habla sido, oido, etc. 

P l u r a l 

a u d i t i - a e - a eramus ó fuera-
mus, etc 

a u d i t u s - a - u m - e s e m ó f u i s s e m 
yo hubiera, habría y hubiese 

sido oido, etc. 

a u d i t i - a e - a e s s e m u s ó f u i s s e -
m u s e t c . 

Futuro perfecto. 

S i n g u l a r 
a u d i t u s - a - a m ero ó fuero, y0 

habré sido, oido, etc. 
Plural. 

a u d i t i - a e - a - e r i m u s ó fue r i -
m u s . 



P R E S E N T E 
a u d i r i ser oido que soy sea ó 

era oido 
PRETÉRiTO 

a u d i t u t u m - a m - u m - e s s e ó 
fuisse haber sido oido que yo 

fui ó habia sido oído 
FUTURO I o 

a u d i e n d u m - a m - u m - e s s e ó 
a u d i t u m i r i haber de ser oído 
que seré, he ó habia de ser 

oido 
FUTURO 2.° 

a u d i e n d u m - a m - u m - f u i s s e 
que fuera, seria ó hubiera de 

haber sido oido 

Infinitivo. 
GERUNDIO 

G. a u d í e n d i - a e - í de ser oido 
D. a u d i e n d o - a e - o para ser 

oido 
A . a u d i e n d u m - a m - u m á ser 

oido 
A. audiendo-a-opor ser ó sien­

do oido 
SUPINO 

audi t t t á ser oido 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

a u d i t u s - a - u m oido ú oída 
ID. DE FUTURO PASIVO 

a u d i e n d u s - a - u m elque seráha 
de ser ó para ser oido 

V E R B O S D E P O N E N T E S . 

Son verbos deponentes ios que tienen terminación pas i ­
va y significación activa. 

Hay deponentes de las cuat ro conjugaciones, y se conju­
g a n por la pasiva de la respectiva conjugación á que per te ­
nezcan. 

listos verbos conservan de la voz activa los dos futuros 
de infinitivo, gerundio , supino y participios de presente y 
de futuro. 

El part icipio de pretér i to de estos verbos t iene significa­
ción act iva . 

Ejemplos de un verbo deponente de la p r imera 
conjugación: 

Imicor, aris, imitatus, sum, imitari 
A C C I Ó N I N C O M P L E T A . 

Presentes. 
IMPERATIVO 

I N D I C A T I V O 
S i n g u l a r 

i m i t o r yo imito e t c 
i m i t a r i s - a r e 

imi tatur 
P l u r a l , 

i m i t a m u r 
i m í t a m i n i 

i m i t a n t u r 

i m i t a r e ó i m i t a t o r s £ ¿ « 
imitado 

i m i t a t o r sea él imitado. 

i m i t a m i n i ó i m i t a m i -
n o r sed vosotros imitados 
i m i t a n t o r sean ellos 

imitados 

SUBJUNTIVO 

i m i t e r yo sea imitado e t c 
i m i t e r i s ó e r e 

i m i t e t u r 

i m i t e m u r 
i m i t e m i n i 

i m i t e n t u r 



Pretéritos. 

i m i t a b a r , yo imitaba. 

i m i t a b a r í s . 
i m i t a b a t u r . 

i m i t a b a m u r 
í m i t a b a m i n 
i m i t a b a n t u r 

Futuro imperfecto. 
i r a i t a b o r , yo imitaré, 

e t c . 
i m i t a b e r i s - b e r e . 
i r a i t a b i t u r . 
i m i t a b i m u r . 
i m i t a b i m i n i . 
i m i t a b u n t u r . 

i m i t a r e r , yo imitara, 
imitaría ó imitase, e t c . 
i m i t a r e r i s - o - e r e 
í m i t a r e t u r . 

i m i t a r e m u r . 
i m i t a r e m i n i . 
ími tarentur 

A C C I Ó N C O M P L E T A . 

Pretéritos perfectos. 
INDICATIVO 

S i n g u l a r 
i m i t a t u s - a - u m , s u m ó fui, yo imi­

te, he ó hube imitado, e t c . 
P l u r a l . 

i m i t a t i - a e - a . s u m u s ó f u i m u s , 
e t c . 

SUBJUNTIVO 

i m i t a t u s - a - u m , s i m ó f u e r i m , yo 
haya imitado, e t c . 

i m i t a t i - a - e a , s i m u s ó f u e r i m u s ; 
e t c . 

Pluscuamperfectos. 
S i n g u l a r 

i m í t a t u s - a - u m , e r a m ó f u e r a m , 
yo habiaimitado, e t c . 
P l u r a l . 

i m i t a t i a e - a e r a m u s ó f u e r a m u s , 
e t c . 

Futuro perfecto. 
m i t a t u s - a - u m , e r o ó fuero , yo 

habré imitado, e tc . 
m i t a t i - a e - a , e r i m u s ó f u e r i m u s : 

e t c . 

i m i t a t u s - a - u m , e s s e m ó í u i s s e m , 
ó hubiera, habría y hubiese imi­

tado, e t c . 
i m i t a t i - a e - a , e s s e m u s ó fu isse-

fflus, e t c . 



Infinitivo. 

imitari , imitar, que yo imito, 
imite ó imitaba. 

PRETÉRITO 
i m i t a í u m - a m - u m , esse ó fuisse, 
haber imitado, que imite ó habia 

imitado. 
FUTURO I 0 

i m i t a t u r u m - u r a m - u r u m , esse . 
haber de imitar, que imitare que 
imitara ó imitaría, que he 6 habia 

de imitar 
FUTURO 2.° 

i m i í a t u r u m , uram urum, fuisse 
que habré, hubiira ó habría exor-
tado, que he ó habi'i de haber imi­

tado. 
GERUNDIO. 

G. i m i í a n d i , de imitar. 
D. imi tando , para imitar. 
A. i m i t a n d u m , a imitar. 
A. imitando por irait ar ó imitando 

SUPiNO. 
i m i t a t u m , á imitar. 

PARTICIPIO DE PRESENTE 
imitaos-antis- el que imita,, imi­

tada ó imitando. 
ID. DE FUTURO ACTIVO 

i m i t a t u r u s - u r a - u r u m el que imi­
tara, ha de imitar ó para imitar. 

» 

FUTURO 1 ° 
i m i t a n d u m - a m - u m , esse ó i m i ­
ta tum irí , haber de ser imitado, 
que fuera, seria, que he ó habia 

de ser imitado. 
FUTURO 2.° 

i m i t a n d u m - a m - u m , fuísse, que 
fuera, sería ó hubiera de haber 

sido imitad*. 
GERUNDIO. 

G. im i tand i -ae - i , de ser imitado. 
D. imitando-ae-o , para ser imi­

tado. 
A. i m i t a n d u m - a m - u m . á ser 

imitado. 
A. imitando-a-o , por ser ó siendo 

imitado. 
SUPINO. 

imi ta tu , á ser imitado. 
PARTICIPIO DE PRETÉRITO 

i m i t a t u s - a - u m imitado ó imitada 
ID. DE FUTURO PASIVO 

i m i t a n d u s - a - u m el que será, ha 
de ser ó para ser imitado. 

V E R B O S S E M I - D E P O N E N T E S . 

Son verbos sem i-deponen tes ó casi deponentes los que en 
los t iempos der ivados de la forma del pre tér i to perfecto de 
indicatvo t i ienen terminación pasiva y significación activa. 

Son cuat ro los verbos deponentes: tres pertenecen á la se­
gunda conjugación y uno á la tercera; de este hay dos com­
puestos. 
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Ejemplos, 
audeo, ausus , sum, audere , atreverse 
gadeo, gavisus , sum gaudere , alegrarse 
saleo, solitos, sum soleré, acostumbrarse 
fido, fissus sum, fiel ere, confiar 

V A R I O S V E R B O S L A T I N O S . 

Hay verbos que siendo activos t ienen part icipios de p r e ­
tér i to con significación activa. 

Tales son: cenatus de ceno, el que ha comido; juratus de 
juro, el que ha j u r ado , y otros varios. 

Otros impersonales de la segunda tienen dos p re té r i tos , 
uno activo y otro pasivo: y, g.;pudet, puduitó puditum, e t c . 

Son verbos deponentes en sentido inverso de los an ter ior ­
mente explicados los que tienen terminación activa y signifi­
cación pasiva: v. g; vapulo, yo soy azotado; veneo, yo soy 
vendido. 

Son verbos comunes los que t ienen significación activa 
y pasiva á la vez: v. g; crininor, yo acuso ó soy acusado. 

Verbos meditativos ó desiderativos son los que expresan 
un deseo ó apetito, y se forman del supino del verbo de que 
proceden, convirtiendo la terminación um en tirio, como 
empturio; tener la manía de compra r . Todos van por la cuar ­
ta conjugación y calecen de pretér i to y supino, excepto eme-
rio, tener gana de comer; que hace esurivi esuritum. 

Verbos incoativos son los que significan comenzar á ha­
cer aquello que denota el nombre ó verbo de que proceden: 
así de mitis cosa madura , viene mitesco, comenzar á madura r . 
Guando proceden de nombre carecen por lo comün de pre­
térito y de supino; y cuando ,de verbo t oman el pre tér i to y 
supino del primitivo-, v. g . ; inveterado. inveteravi, invetera-
tve». 

O B S E R V A C I O N E S S O B R E L A C O N J U G A C I Ó N L A T I N A . 

En los pretéritos perfectos en avi, evi, ivi y t iempos de 
ellos derivados, se sup r ime con frecuencia la i cuando sigue 
sor. 

Se contrae ae ai, en a; ee ei, en e\ ii en i, ó se conservan 
separadas , y ie s iempre separadas . 

Cuando no sigue s ó r no es t an frecuente la supresión de 
la i. 
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Ejemplos: 

amaveram se contrae en amaram. 
amavissem en amassem. 
deleveram en deleram. 
delevissem en delessem. 
audiveram en audieram, 
audivi en audisti audiisti. 

Otro tanto sucede con los pretéri tos de nosco y compues­
tos de moveo; v. g . ; norim, nossem, por noverimy novissem. 

Los verbos dico, duco, fació y fero, pierden la e en la se­
gunda persona de! s ingular del imperativo; v. g . ; dic, duc7 

fac y fer, en vez de dico, duco, face y fere. 

P A R T I C I P I O S I R R E G U L A R E S L A T I N O S . 

Lo regular es que los participios de futuro activo se for­
men de la tercera ra i z ó sea del supino; pero bay algunos 
verbos que se apartan de esta regla . 

Ejemplos: 
agnosco, agn i tum, /lace agn i tu rus . 
juvo- ju tum, » juva tu rus . 
morior mor tus , » mor i tu rus . 
nascor-natus , » nasc i turus . 
sonó soni tum, » sonaturus . 

El participio de futuro pasivo de la tercera y cuarta conju­
gación se encuentra á veces con la terminación undus en vez 
de endus: v. g . ; eundus de eo y oriundus de orior. 

CONJUGACIÓN P E R I F R Á S T I C A L A U N A Y C A S T E L L A N A . 

Se l lama conjugación perifrástica en castellano la formada 
con el auxi l iar haber, la proposición de y el infinitivo del ver-
vo que se conjuga. 

En latín se llama conjugación perifrástica la formada con 
participio de futuro activo en la voz activa y con el de futuro 
pasivo en la pasiva y con el auxiliar esse. 



Ejemplo de conjugación perifrástica en latín. 
VOZ ACTIVA. 

Presentes. 
INDICATIVO 
S i n g u l a r . 

l a u d a t u r u s - a - u m , sum, yo he de 
alabar, etc . 

PLURAL. 

W d a t u r i - a e - a , sunaus, etc . 
. Imperfectos 

SINGULAR 

l a u d a t u r u s - a - u m , e r a m , yo había 
de alabar, e t c . 

PLURAL. 

í a u d a t u r i - a e - a , e r a m u s , e t c . 

Perfectos 
S i n g u l a r 

l a u d a t u r u s - a - u m , fui, yo he de 
haber, hube de ó hube de haber ala­

bado, e t c . 
P l u r a l , 

a u d a t u r i - a e - a , fu imus , e t c . 

S U B J U N T I V O 

laudaturus-a-um^ s im, yo haya 
' de alabar e t c . 

l a u d a t u r i - a e - a , s i m u s , e t c . 

l a u d a t u r u s - a - u m , e s sem, yo hu­
biera, habría ó hubiese de alabar' 

e t c . 

l a u d a t u r i - a e - a , e s s e m u s , e t c . 

l a u d a t u r u s - a - u m , f u e r i m , yo ha­
ya de haber alabado, e t c . 

l a u d a t u r i - a e - a , f u e r i m u s , e t c . 

Pluscuamperfectos. 
S i n g u l a r . 

l a u d a t u r u s - a - u m , f u e r a m , yo 
habia dehaber alabado, e t c . 

l a u d a t u r i - a e - a , f u e r a m u s , e t c . 

Futuro imperfecto. 
S i n g u l a r . 

l a u d a t u r u s - a - u m e ro , yo ha­
bré de alabar e t c . 

P l u r a l , 
l a u d a t u r i - a e - a - e r i m u s e t c . 

Futuro perfecto. 
S i n g u l a r 

l a u d a t u r u s - a - u m fue ro yo 
habré de haber alabado e t c . 

i - l u r a l . 
l a u d a t u r i - a e - a f u e r i m u s 

l a u d a t u r u s - a - u m , fu issem, yo hu­
biera; habría y hubiese de haber 

alabado, ete. 
l a u d a t u r i - a e - a , f u i s s e m u s , e t c . 
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Infinitivo. 
PRESENTE-

l a u d a t u r u m - u r a m - u r u m - e s s e haber de alabar 
PRETÉRITO. 

l a u d a t u r u m - u r a m - u r u m fuisse liader de haber alabado 
VOZ PASIVA. 

Presentes. 
INDICATIVO SUBJUNTIVO l a u d a n d u s - a - u m , s u m , yo he de 

ser alabado, e t c . 
i a u d a n d i - a e - a - s u m u s , e tc . 

l a u d a n d u s - a - u m , s im, yo había 
de ser alabado, e t c . 

l a u d a n d i - a e - a , s i m u s , e t c . 

Imperfectos. 
l a u d a n d u s - a - u m , e r a m , yo había 

d'¡ ser alabado, e t c . 
l a u d a » d i - a e - a , e r a m u s , e tc . 

l a u d a n d u s - a - u m , essem yo hubie­
ra, habría y hubiese de ser alaba­

do, e t c . 
Jaudand i -ae -a , e s s e m u s e tc . 

Perfectos. 
l a u d a n d u s - a - u m , fui, yo he de 
haber ó hube de haber sid~o alabado 

e tc . 
l audand i a e - a , fuirnus, e t c . 

l a u d a n d u s - a - u m , fuer im, yo ha­
bía de haber sido alabado e t c . 

l a u d a n d i - a e : a , f u e r i m u s , e t c . 

Pluscuamperfectos. 
l a u d a n d u s - a - u m , fue ram, yo ha- ¡ l a u d a n d u s - a - u m , fuissem, y& hu-

bía de haber sido alabado, e t c . 
l a u d a n d i - a e - a , f u e r a m u s , e t c . 

Mera, habría y hubiese de haber 
sido alabado, e t c . 

l a u d a n d i - a e - a , fu i s semus , e t c . 

Futuro perfecto. 
l a u d a n d u s - a - u m e ro , yo habré de 

ser alabado, e t c . 
l a u d a n d i , - a e - a e r i m u s , e tc . 

l a u d a n d u s - a - u m fuero, yo habré 
de haber sido alabado, e tc 

l a u d a n d i - a e - a f u e r i m u s , e t c , 
I n f i n i t i v o . 

Presente. 
l a u d a n d u m - a m - u m esse, haber de ser alabado. 

Pretérito. 
l a u d a n d u m - a m - u m , fuisse, haber de haber sido alabado, 

10 
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PRETÉRITOS Y S U P I N O S D E L O S V E R B O S L A T I N O S . 

L O S pretér i tos se forman de cuat ro modos: 
1.° Por medio de la caracterís t ica v cuando le precede una 

Vocal, ó u cuando le precede consonante : como aitdivi, monui. 
2.° Por medio de la característica 5 , c o r n o mansi 
3.° Haciendo l a rga la vocal del presente, como legi con la 

é larga, de lego, con la e breve. 
4.° Por reduplicación, ó sea por la repetición de la pr i ­

mera consonante con la vocal s iguiente : como t'ótondi 
El supino se forma de dos modos: 
í . ° Por la te rminación, úúm. 
2.° Por la terminación, sum. 

P R E T É R I T O S Y S U P I N O S D E L O S V E R B O S L A T I N O S . 

Los verbos compuestos hacen el pretér i to y supino lo mis ­
mo que sus s imples , como deamo, deamavi, deamatum, com­
puesto de amo, amavi, amaium. 

Sin embargo , si en el simple hay reduplicación, la p ierde 
su compuesto en el p re té r i to . Solo la conservan los com­
puestos de sto, do, disco y poseo. Los de pungo y urio, unos 
la conservan y ot ros n ó . 

Los compuestos que mudan la a de! presente en i, la con­
vier ten en é en el supino, como cútijiccio, confeci, confectum 
de fació, feci, factum-, pero conservan la i del presente los 
Compuestos de habeo y statnó. 

Los verbos en do y go s iguen el supino de sus s imples . 
P R E T É R I T O S Y S U P I N O S D E t os V E R B O S S I M P L E S 

D E L A P R I M E R A C O N J U G A C I Ó N 

El pretéri to de los verbos de la p r imera lo hacen por regla 
general en avi y el supino en atum, amo, amavi, amatum, 
a m a r . 

EXCEPCIONES. 

P R E T É R I T O E N ni, S U P I N O E N itum. 

C u b o , c u b u i , c u b i t u m , acostarse. 
C r e p r o , c r e p u i , c r e p i t u m , hacer ruido. 
Domo, d o m u i , d o m i t u m , domar. 
Sonó, sonu i , s o n i t u m , sonar 
T o n o , t o n u i , t o n i t u m , tronar. 
V e t o , v e t u i , v e t i t u m , prohibir 



PRETÉRITOS Y S U P I N O S D E V A R I A S M A N E R A S . 

frico, f r icui , irictam, fregar. 
seco, secuí , s e c t u m , cortar. 
pl ico . p l icui y pl ica vi , p l i c i t u m y p í i c a í u m , doblar, 
do, ded i , d a t u m , dar. 
s to , s t e t i , s t a t u m , estar de pié. 
j u v o , j u v i , j u t u m , ayudar. 
mico , micu i , s in sup ino , resplandecer. 
l avo , l av i , l a v a t u m , l a u t u m , ó l o t u m , lavar. 

Sin pretéri to ni supino: 
Labo vacilar. 
Nexo entrelazar. 

Observaciones. Los verbos cubo, crepo, domo, frico, plico% 

seco, sonó, tono y veto, forman el participio de futuro activo 
enaturus, haciendo por consiguiente , cubaturus, domaturus, 
etc. , aun cuando sus supinos no terminan en atum. 

VERBOS C O M P U E S T O S D É L A P R I M E R A C O N J U G A C I Ó N . 

Los compuestos del verbo do das, son de dos clases: unos 
per tenecen á esta conjugación, y siguen en todo á su simple, 
co mo circun-do circun-dedi, circum-datum, rodear, u t ros son 
de la tercera y hacen en didí, ditum, como tra-do, tradi-dis 

traditum, e ntrega r . 
Aunque mico hemos visto carece de supino, su compuesto 

di-mico hace di-micui, di-micavi, de-micatum, pelear. 
Los compuestos de plico, unos lo son de preposición, como 

explico, explicar, y otros de nombres , como duplico, doblar. 
Los pr imeros suelen hacer en ui-itum, ó en avi-atum, como 
ex-plico, ex-plicui, ex-plicitum, ó ex-plicavi, explicatum; y los 
segundos y suplico, suplicar, hacen en avi-atum. 

Los de sto-stas hacen el pretéri to en stiti, y el supino en 
itum ó atum, como prae-sto, prae-stiti, prae-stitum ó prae* 
statum p res t a r . 

Los de cubo-as, son de la segunda ó de la tercera conjuga­
ción: los de la primera s iguen la conjugación del simple, 
como ex-cubo, ex-cubui, ex-cubitum, velar; pero incubo, acos­
t a r se , puede formar incubavi, incubatum, ó incubui, incu-
Htum. Los de la tercera reciben delante de la b una m, que 
pierden en el pretéri to y supino, como in-cumbo, incubui, in-
cubitun, recos tarse . 

Los de juro, que siguen la regla general de la conjugación 



— 76 — 

unos conservan la a del simple, como ai-juro negar con j u ­
ramento , y otros mudan la a en e breve, como dejuro, j u r a r 
mucho . 

Ñeco, ma ta r jun tamente , con sus compues tos hacen ncca-
vi, necaium, y a lgunas veces necui, nectum. 

PRETÉRITOS Y SUPINOS D E L O S V E R R O S S I M P L E S 

D E LA. S E G U N D A C O N J U G A C I Ó N . 

El pre té r i to de los verbos de la segunda conjugación hace 
por lo general en ui, y el supino en iúum, como moneo, mo­
nui, monitum, monere, avisar. 

EXCEPCIONES. 

Hacen el pretéri to según la regla general , pero el sup ino 
i r r egu la r los que s iguen: 

Censeo , c e n s u i , censa ra , juzgar. 
Doceo, docu i . doc tum, enseñar, 
Miseeo, m i s c u i , mis tu ra ó m i x t u m , mezclar. 
Teneo , t enu i , t e n t u m , tener. 
Tor reo , toi r u i , t o s t u m , tostar. 

PRETÉRITO EN di, S U P I N O EN sum. 

P r a n d e o , p r a n d i , p r a n s u m , comer. 
Sedeo, sed i , s e s u m , sentarse 
Video , v id i , v i s u m , ver. 
Mordeo, m o m o r d i , m o r s u r a , morder. 
Pendeo, p e p e n d i , p e n s u m , estar colgado. 
S p o n d e o , spopondi , s p o n s u m , p r o m e t e r . ' 
Tondeo , totondi , t onsum, trasquilar. 

E N si Y E N sum. 
Ardeo , a r s i , a r s u m . arder. 
Haereo, baes i , haesum, estar pegado. 
J u b e o , j u s s i , j u s s u m , mandar. 
Maneo, m a n s i , rnansum, permanecer. 
Muiceo, mu l s i , m u l s u m , halagar. 
Mulgeo, m u l s i , m u l s u m , ordeñar. 
Rideo, r i s i , r i s u m , reir. 
Suadeo , suas i , suasum, aconsejar. 
T e r g e o , t e r s i , t e r sura , limpiar. 

E N si Y EN sum. 
Indu lgeo , indulsi , i n d u l t u m , condescender, 
Torqueo , tors i , t o r t u m , atormentar. 



E N wi Y EN ctum. 
Aúgéo, a u x i . a u c t u m , aumentar. 
Lugéo , l u x i , l u c t u m , llorar. 

E N vi Y E N Í Í M » . 
Caveo , caví , c a u t u r n , guardarse. 
Faveo , fávi , f a u t u m , favorecer. 
Foveo, fovi, fo tum, fomentar. 
Moveo, m o v i , m o t u m , mover. 
Voveo. vovi , v o t u m , ofrecer. 

E N evi Y E N etuni. 
Deleo, de lev i , d e l e í u m , borrar. 
Fleo, f levi ,*fletum, llorar. 
Neo, n e v i , n e í u m , hilar. 
Vieo, v iev i , v i e t u m , atar. 
Cieo, hace c iv i , c i í u m , excitar. 

E N E N Í ¿ Y E N tf?, S I N S U P I N O . 
Conniveo, conniv í ó c o n n i v i , hacer de ojo. 
Paveo, p a v i , tener miedo. 
Algeo, a lg i , enfriarse. 
Fu lgeo , ful si. resplandecer. 
T u r g e o , t u r s i , estar hinchado. 
Ui'geo. u r s i , apretar. 
Luceo, lux i , resplandecer. 
F r i g e o , fr ixi , tener frió. 

P R E T É R I T O DE F O R M A P A S J V A . 

Audeo , a u s u s , atreverse. 
Gaudeo , g a v i s u s , alegrarse. 
Soleo, s o l i t u s , acostumbrarse. 

Muchos verbos genera lmen te in t rans i t ivos de esta conju­
gación tienen el pretérito r egu l a r en ui y carecen de supino, 
tales son: arceo, apa r ta r ; egeo. neces i ta r ; emineo, sobresa l i r , 
floreo, florecer, hórreo, estar espantado y o t ros . 

Hay intransi t ivos sin embargo que hace en ui-itum, como 
careo, coleo, jaceo, noceo y o t ros . 

Otros intransi t ivos carecen de p re té r i to y de supino , como 
aveo, caneo, calveo, polleo, etc. 

V E R B O S C O M P U E S T O S D E L A S E G U N D A C O N J U G A C I Ó N . 

Taceo callar, hace en ui, üicm, s i gu i endo la reglo genera l ; 
peco sus compuestos mudan la a en ¿, careciendo- de supino 
como: conticeo, con-ticui, callar. 



Por el contrario arceo no tiene supino y sus compuestos 
hacen en ui, itum, s iguiendo la regla general , y mudan la a 
en e, como: co-erceo, co-ercui, co-ercitum, refrenar. 

Entre los compuestos de kabeo, unos conservan la a, como 
post-habeo, posponer; otras la mudan en it como pro-hibeo, 
prohibir; y otros en fin, pierden la primera sílaba del simple 
como de-beo, deber; pero todos ellos hacen enui-itum s igu ien­
do la regla general. 

Los de oleo son de dos clases: unos que significando olery 

se conjugan del mismo modo que el simple como re-d-oleo, 
re~d-olui, re-d-olitum, exhalar mucho olor; y los demásque 
hacen en evi, etum, como ea>-olea, ex-olevi-ew-oletum, caer 
en desuso. Solo ab-oleo, destruir, hace ab-oh'tum, y ad-olea, 
crecer, adultum. 

Los de maneo son de dos clases: unos conservan la a del 
simple, y se conjugan como él, como per-maneó^ permanecer, 
y otros la mudan en i y hacen en td, sin supino, como emi-
neoy e-mmui, sobresalir. 

P R E T É R I T O S Y S U P I N O S D E L O S V E R B O S S I M P L E S 

D E L A T E R C E R A C O N J U G A C I Ó N . 

El pretérito y supino de los verbos de la tercera conjuga­
ción, no tienen regla general; pero se pueden dar a lgunas 
particulares atendiendo á la terminación del presente . 

Los verbos en bo hacen el pretérito en bibiy el supino en 
itum, como bibo, bibi, bibitum, beber. 

EXCEPCIONES. 
N u b o , n u p s i , n u p t u m , casarca la mujer. 
S e r i b o , s c r i p i s , s c r i p t u m , escribir. 
L a m b o , L a m b í , s i n s u p i n o , lamer. 
S e a b o , scabí , rascar. 

Los en co no tienen regla general . 
Dico , h a c e , d íx i , d i c t u m , decir. 
Duco, hace , d u x i , d u c t u m , conducir. 
Ico, h a c e , ic i , i c t u m , herir. 
P a r c o , hace , p e r p e r c i ó p a r c i , p a r c i t u m , p e r d o n a r , 
V i n c o , hace , v ic i , v i c t u m , vencer. 

Los seo hacen en evi, etum, como cresco, crevi< cretum, ere* 
cer, auiesco, quievi, quietum, descansar. 



EXCEPCIONES. 
Nosco, novi , n o t u m , conocer. 
Pasco, pav i . p a s t a r a , pacer 
Scisco, sc iv i , s c i t u m , decretar. 
Disco, didici , sin s u p i n o , aprender 
Poseo, poposci , » pedir 

Los en do hacen endi-sum, como cado, cudi, cusum, acuñar 
moneda. 

E X C E P C I O N E S . 
Cado , cec id i , c a s u m , caer. 
Caedo, caec id i , c a e s u m , herir 
Tendo , t e t e n d i , t e n s u m , caminar. 
T u n d o , t ú t o d i , t u n s u m , tundir. 
P e n d o , pepend i , p e n s u m , pagar. 
Fido , hace , fisus, confiar. 

S I N S U P I N O . 
Rudo, r u d i , rebuznar. 
Sido, s idi , hacer asiento. 
St r ido , s t r i d i , rechinar. 

Hacen en si-sum, los que siguen: 
Cedo, cessi , c e s s u m , rendirse. 
Claudo, c laus i , c ì au sum, cerràr. 
Divido, d ividi , d i v i s u m , dividir. 
Laedo, Iaedi , l a e s u m , dañar 
Ludo, lud i , l u s u m , jugar, 
Plaudo , p l auso , p l a u s u m , aplaudir. 
Rado, ras i , r a s u r a , raer 
Rodo, ros i , r o s u m , roer 

Vado, S I N P R E T É R I T O N I S U P I N O 

Sus compuestos hacen en si sum, como invado, invasi, in 
vasum. 

Los en go-guo-fio hacen en xi-ctum, como regó, rexi, ree-
tum, gobernar; stinguo, stinxi, stintum, extinguir; veno 
vectum,vexi,llevar, y tra/io, traxi, traetum, traer arrastrando 

EXCEPCIONES. 
Ago , egi , a c t u m , hacer. 
F r a n g o , f regi , f rac tura , quebrar. 
Lego, legi , l e c t u m , leer. 
P u n g o , pux i ó p u p u g i , p u c t u m , punzar. 
Tango , t e t ig i , t a c t u m , tocar. 

H A C E N EN si-sum. 
Mergo, m e r s i , m e r s u m , sumergir. 
S p a r g o , s p a r s i , s p a r s u m , esparcir. 
Tergo , t e r s i , t e r s u m , limpiar. 
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E N xi-xum: 
Figo , fixi, ftxxim, .fijar 
F r i g o , f r ix i , í ' r i x u m , freír 

E N xi S I N S U P I N O . 

Ango, a n x i , angustiar. 
Ningo, n i n x i , nevar. 

Los en io hacen en exi-ectam, corno auspicio, adspexi, ad$~ 
pectum.) m i r a r , y alucio, allexi, allectum, a t r ae r . Se exceptúa 
elido que hace üicui, eliciium, sacar fuera. 

No tienen regla genera l los s igu ien te s : 

Capio , cep í , c a p t u m , tomar, 
C u p i o , c u p i v i , c u p i t u m , desear. 
F u g i o , fugi , f u g í t u m , huir 
Jac io , j e c i , j a c t u m , arrojar. 
Mejo, m i n x i . m i c t u m , orinar. 
Par ió , p e p e r i , p a r t u m ó p a r i í u m , parir. 
Rapio , r a p u i , r a p t u r a , arrebatar. 
S a p i , s a p u i . s a p i i 6 s a p i v i , s i n s u p i n o , tener sabor. 

Los en lo hacen llui-ultum, como colo-coliu, cultum, c u l ­
t iva r , 

E X C E P C I O N E S . 

Molo, m o i u i , m o l i t u m , moler. 
Sa l lo , sa ls i , s a l s u m , salar. 
Alo, a l u i , a l i t u r n ó a l t u m , alimentar. 
V e l l o , ve l l i , v u l s i , v u l s u m , arrancar^ 

C O N R E D U P L I C A C I Ó N . 

Fal lo , fefelli, f a l s u m , engañar. 
Pel lo , p e p u l i , p u l s u m , arrojar. 
Tollo, s u s t u l i , s u b l a t u m , quitar. 

S I N S U P I N O . 

Voló, volui , querer. 
Nolo, no lu i , no querer. 
Malo, m a l u i , querer más. 
Excel lo , exce l lu i , aventajar. 
Percol ló , hace , p e r c u l i , p e r c u l s u m , herir. 

Los en mo hacen en ui-itum, como frento, freui, fremi-
•títm, b ra mar-



EXCEPCIONES. 
C o m o , c o m p s i , c o m p t u m , peinarse 
D e m o , d e m p s i , d e m p t u m , quitar 
P r o m o , p r o m p s i , p r o m p t u m , sacar afuera 
S u m o s u m p s i , s u m p t u m , tomar 
E m o , e m i , e m p t u m , comprar 
P r e m o , p r e s s i , p r e s s u m , apretar 

Los en no no tienen regla general. 
C a n o , h a c e , cec in i , c a n t u m , cantar 
C e r n o , c r e v i , c r e t u m , decretar 
C o n t e m u o , c o n t e m p s i , c o n t e r n p t u m , despreciar 
G i g n o , g e n i - g e - n i t u m , engendrar 
L i n o , l i n i , l i v i ó l e v i , l i t u m , untar 
P o n o , p o s u i , p o s i t u m , poner 
S i n o , s i v i , s i t u m , dejar 
S p e r n o , s p r e v i , s p r e t u m , despreciar 
S t e r n o , s t r a v i , s t r a t u m , allanar 

Los en po hacen en psi-ptum, como carpo, carpsi, carptum, 
torrar. 

EXCEPCIONES. 
R u m p o , r u p i , r u p t u m , romper 
S t r e p o , s t r e p u i , s t r e p i t u m , hacer ruido 

Los en quo no tienen regla general, como coquo, cosci, coc-
tum, cocer; linquo, liqui, sin supino. Sus compuestos hacen 
el supino en Uctum, como rélinquo, reliqui, relictum, a b a n ­
donar. 

Los en ro tampoco tienen regla general. 
C u r r o , h a c e , c u c u r r i , c u r s u m correr 
F e r o , h a c e , t u l i , i a t u m llevar 
G e r o , h a c e , ge s s i , g e s t u m hacer 
Q u a e r o , h a c e , quaes iv i , q u a e s i t u m quejarse 
S e r o , h a c e , sev i , s a t u m sembrar 
T e r o , h a c e , t r i v i , t r i t u m trillar 
U r o , hace , uss i , u s t u m quemar 
V e r r o | hace , v e r r i , v e r s u m barrer 

Los en so hacen en sivi-situm, como capesso, capessivi. 
capessitum, tomar á su cargo. 

EXCEPCIONES. 
P i n s o , p i n s u i , p i n s i t u m , p i n s u m ó p i s t u m machacar 
Viso , v i s i , v i s u m visitar 
I n c e s s o , i nces s i , s i n s u p i n o . 

Los en to no tienen regla general. 
Meto h a c e m e s s u i , m e s s u m segar 
Mit to » m i s s i , m i s s u m enviar 
P e t o » p e t i v i , p e t i t u m pedir 
S i s t o » s t i t i , s t a t u m pararse 
V e r t o » v e r t i , v e r s u m volver 
S t e r t o * s t e r t u i , s in s u p i n o roncar 



E N xi-xum. 
Flec to , f lexi, flexum doblegar 
Plecto, p lex í , p l e x u m castigar 
P e c t o , p e x i , ó p e x u i , p e x u m peinar 
Necto , n e x i ó n e x u i , n e x u m enlazar 

Los en uo hacen en ni,itum, corno acuo, aciti, acutitm, a g u ­
zar . 

EXCEPCIONES. 
Fluo , fluxi, fluxura, fluir, manar 
Rno, r u i , r u t u m roer 
s t r u o , s t r u x i , s t r u c t u m edificar 

S I N S U P I N O . 
A n n u o , a n n u i condescender 
B a t u o , b a t u i golpear 
C o n g r u o , c o n g r u i convenir 
I n g r u o , i n g r u i acometer 
Metuo., m e í u i temer 
P l u i , p l u i t ó p l u i v i t llover 
Respuo, r e s p u i despreciar 

Los en vo y xo hacen del modo que s igue : 
Solv í , so lví , s o l u t u m desatar 
Volvo, volv í , volatum.revolver 
Vivo, v ix i , v i c t u m vivir 
N e x o , n e x u i , n e x u m enlazar 
T e x o , t e x u i , t e x t u m tejer 

O B S E R V A C I O N E S . 

L O S verbos fundo, d e r r a m a r ; findo, hender , y scindo r a s ­
g a r , que s iguen la regla general de los en do, pierden en el 
pretér i to y supino la u del presente , formandofudi , fusum, 
ftdi, üsum, scidi, sciswm. 

Los verbos pingo, pintar, fingo, fingir, y siringo, apre ta r , 
que s iguen la regla genera l de los en go, p ie rden la n en el 
supino. Pango, clavar, pierde dicha letra en el supino, y hace 
el pretér i to panxi y pepigi. 

Entre los acabados en lo debe contarse psallo, can ta r , el 
cual hace psalli, s in supino. 

E n t r e los io, fodio, cavar , que forma.f'odi, f'osum; y fació 
hacer , feci, factum. 

Entre los uo debe contarse tico, pagar , que forma el preté­
r i to lui, sin supino. 

V E R B O S C O M P U E S T O S D E L A T E R C E R A C O N J U G A C I Ó N . 
L O S compuestos de nosco se conjugan como el s imple; pero 
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ag-nosco y cognoscó, conocer, forman el supinoagni tum, cog-
nitum. Todos forman el participio de futuro activo en scitu-
rus, como nosciturus, ignosciturus. etc. 

Los de poseo que conservan la a se conjugan como el s im­
ple, como de-pasco, apacentar; pero los que la mudan en e, 
como com pesco, refrenar, y dis-pesco, echar del pasto, hacen 
compescui, dispescui, sin supino. 

Los compuestos de cado mudan la a en i breve, y carecen 
de supino, como ex-cido, ececidi; pero incido, occido y recido, 
forman incasnm, occasícm, recasum. 

Los de caedo mudan el diptongo en i larga, y la conservan 
en el supino, como occido, occidi, occisum,. 

Entre los diferentes compuestos de ago merecen notarse: 
prodigo, d is ipar , y dego, vivir, los cuales carecen de supino, 
si b ien a lgunos dan prodactum al primero. 

Los compuestos de lego s iguen la conjugación del s imple, 
como perlego, perlegi, perlectum, leer hasta el fin, pero dili­
go, intelligo y negligo, forman exi-ctum. 

Los de parió son de la cuarta conjugación, y hacen en ni, 
ertn-n, como aperio, aperui, apertum, abrir ; pero comperio, 
aver iguar , y reperio, hallar, pierden la n del pretérito y ha ­
cen en ri y erlwm. 

Refello, refutar compuesto de fallo, forma el pretér i to 
re felli, sin supino. 

Exfolio, compuesto de tollo, forma extuli, elatum; pero 
attollo l/jvantar carece de pretérito y de supino. 

Los- compuestos de linquo forman el supino en lictum, 
como reliado, reliqui, relictum dejar. 

Los compuestos de sero, hacen en evi, ettom, cuando s ign i ­
fican cosas propias de !a agr icul tura , como consero, consevi, 
consetum sembrar ; pero cuando tiene otra significación en 
erui, ertum, como arsero, asserui asertum afirmar. 

Los de sisto fórmase el pretérito stiti y el supino en stitum, 
como consisto, constiti, constitum hacer alto. 

Los de ruó hacen en ni utum, como eruo, erui, emtnm sa­
ca r . 

PRETÉRITOS Y S U P I N O S D E L O S V E R B O S S I M P L E S D E LA C U A R T A 

C O N J U G A C I Ó N . 

Los verbos de la cuarta conjugación hacen el pretéri to en 
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ivi y ci supino en itum, como atedio, audivi, auditum, audi­
re, oir. 

• E X C E P C I O N E S . 

P R E T È R I T O E N ui, S U P I N O E N tum. 
Aper io , a p e r u i , a p e r t u m . abrir. . 
Oper io , ope r i l i , o p e r t u m , cubrir. 
Sal io , s a l u i , s a l t u m , salta*". 
S a r i o , s a r u i , s a r t u m , escardar. 

E N si Y tum. 
F a r s i o , fa rs i , f a r t u m , embutir. 
Fulc io , fuls í , f u l t u m , llenar. 
S a r c i o , s a r s i , s a r t u m , sostener. 
Har io , h a u s i , h a u s t u m , sacar agua. 
Saepio , s a e p s i , s a e p t u m , cercar con cetos. 

E N pei, E N tum Y ctum. 
Amic io , a m i x i , a m i c t u m , cubrir. 
Saneio , s a n x i , s a c t u m , ó s a n c i v i , s a n c i t u m , establecer. 
Vinc io , v ì n x i , v i n c t u m , amarrar. 

P R E T É R I T O R E G U L A R , S U P I N O I R R E G U L A R . 
Ciò, c iv i , c i t u m , excitar. 
tío, ivi , i t u m , ir. 
Queo, q u i v i , ojxMwva, poder. 
Sepelio, sepel í vi , s e p u l t u r a , sepultar. 

F R E T É R I T O E N ¿ , S U P I N O E N ÍUM Y SUM. 

C o m p e r i o , c o m p e r i , c o m p e r t u m , descubrir. 
Repe r io , r e p e r i , r e p e r t u m , hallar. 
V e n i o , v e n i , v e n t u m , venir 
S e n t i o , s e n s i , s e n s u m . sentir. 

S I N P R E T É R I T O N I S U P I N O . 

F e r i o , herir. G a n n i o , gañir. 
C a e c u t i o , estar ciego. D i c t u r i o , tener deseo de hablar. 
D e m e n t i o , estar loco 

V E R B O S C O M P U E S T O S D E L A C U A R T A C O N J U G A C I Ó N . 

Los compuestos de salio m u d a n la a en i y forman el su ­
pino en sultum, como desilio, desüui ó desilii, desultum 
sal tar á bajo. 

Los de farcio mudan la a en e, y hacen el pre té r i to y su­
pino como su s imple, como refercio, rej'ersi, refertum 
l lenar . 
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Los de eo forman mejor el pretérito en ¿¿que en ivi, como 
ex-eOy eceii ó exivi sal ir . 

Los verbos comperio y' reperio son compuestos , de parió 
que es de la tercera. 

P R E T É R I T O S Y S U P I N O S D E L O S V E R B O S D E P O N E N T E S . 

Para saber como se forma el pretérito y supino de los 
verbos deponentes se les finge voz activa, dándoles el preté­
rito y supino, según LA regia á que DERTENECEN, y con virtien­
do en s la m del supino, resultará EÍ pretérito del verbo de­
ponente; así DE vereor se LE finge LA activa vereo. verui, veri-
fum, de cuyo supino SE formará el pretérito veriúus. 

La primera conjugación tiene unos 170 verbos deponentes. 
La segunda tiene 8, la tercera 29 y 14 la cuarta. 

I R R E G U L A R E S D E L A S E G U N D A . 

F a t e o r , f a s s u s s u m confesar. 
M i s e r e o r , m i s e r t u s &xxm\compadecer. 
R e e r , r a t u s , s u m pensar. 

I R E G U L A R E S D E L A T E R C E R A . 
A d i p i s c o r , a d e p t u s , s u m alcanzar. 
C o n m i n i s c o r , c o m e n t u s , sum pensar. 
E x p e r g i s c o r , e x p e r r e c t u s , s u m despertar. 
F r u o r , f r u i t u s , s u m gozar. 
G r a d i o r , g r e s s u s , s u m andar. 
L a b o r , l a p s u s , s u m resbalar. 
L o q u o r , l o c u t u s , s u m hablar. 
M o r i o r , m o r t u s , s u m morir. 
N a n c i s c o r , n a c t u s , s u m alcanzar. 
N a s c o r , n a t u s , s u m nacer. 
N i t o r , n i x u s ó n i sus , s u m apoparse. 
O b l i v i s c o r , o b l i t u s , s u m olvidarse. 
P a c i s c o r , p a c t u s , s u m concertar 
P a t i o r , p a s s u s . s u m padecer. 
Prof ic i scor , p r o f e c t u s , s u m machacar 
Q u e r o r , q u e s t u s , s u m quejarse. 
S e q u o r , s e c u t u s , s u m seguir. 
Ulc iscor , u l t u s , s u m vengarse. 
Utor , u s u s , s u m usar. 

I R R E G U L A R E S D E L A C U A R T A . 

A s s e n t i o r , a s s e n s u s , s u m asentir. 
e x p e r i o r , e x p e r t u s , s u m experimentar. 
Metior , m e n s u s , s u m medir. 
O p p e r i o r , o p p e r t u s , s u m esperar. 
O r i o r , o r t u s , s u m nacer. 
O r d i o r . o r s u s , s u m comenzar-
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VEBBOS IRREGULARES CASTELLANOS (a). 

Los verbos i r regu la res castellanos son muchos , y se clasi­
fican por la Academia en doce g r u p o s . 

No son verbos i r regulares a lgunos que por razones de or­
tografía mudan sus le t ras . Asi los acabados en car-cer-cir, 
y en gar-ger-gir, no dejan de ser regulares porque a lgunas 
personas de los t res pr imeros mudan la o en qu, ó en z, y al­
g u n a s de los últimos admi tan una u después de ia¿? ó la cam­
bien e n / ; pues esto consiste en que la c j la g, t ienen con-
la vocales a-o-u, d is t in to valor que con la e y la i: verbi g r a ­
cia; tocar hace toqué; vencer venzo; resacir resarzo; pagar pa­
gué ; pvotejer protejo; corregir cor r i jo . 

V E R B O S I R R G U L A R E S C A S T E L L A N O S C L A S I F I C A B L E S . 

Se encuentran en la p r imera clase los verbos de las t res 
conjugaciones que teniendo como vocal radical una e, la c a m ­
bian en el diptongo ie, en las t res personas del s igu la r y 
tercera del plurar de los presentes de indicat ivo y subjunt ivo, 
y en la segunda y tercera del s ingu la r y tercera del plural 
del impera t ivo . 

Ejemplos. 
Presentes de indicativo. 

P e n s a r . 
Yo p i e n s o . 
T u p i e n s a s . 
El p i e n s a . 
El los p i e n s a n . 

P iensa t ú . 
P i ense é l . 
P i e n s e n e l los . 

Yo p i e n s e . 
T u p i enses . 
El p i e n s e . 
Ellos p i e n s e n . 

P e r d e r . 
P i e r d o . 
P i e r d e s . 
P i e r d e . 
P i e r d e n . 

Imperativo. 
Pie rde . 
P i e r d a . 
P i e r d a n . 

Subjuntivo. 
P i e r d a . 
P i e r d a s . 
P i e r d a . 
P i e r d a n . 

D i s c e r n i r . 
D i s c i e r n o . 
D i s c i e r n e s . 
D i s c i e r n e . 
D i s c i e r n e n . 

D i s c i e r n e . 
D i s c i e r n a . 
D i s c i e r n a n . 

D i sc i e rna . 
D i s c i e r n a s . 
D e s c i e r n a s . 
D i s c i e r n a n . 

(a) S e t r a t a con ex t ens ión de e s t o s v e r b o s , p o r q u e l a e x p e r i e n c i a 
m e h a e n s e ñ a d o q u e poso s a b e n de el los los a l u m n o s q u e i n g r e s a n 
en la s e g u n d a e n s e ñ a n z a . 
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Se encuen t ran en la segunda clase los verbos que cambian 
la vocal rad ica l o en ue, en los mismos t iempos y personas 
que los verbos de la p r imera ciase. 

Ejemplos . 
Indicativo. 

PRESENTE 
M o v e r . 

Yo m u e v o 
P r o b a r . 

Yo p r u e b o 
T u p r u e b a s 
El p r u e b a 
E l los pue 'ban 

P r u e b a t u 
P r u e b e é l 
P r u e b e n el los 

T u m u e v e s 
E l m u e v e 
E l lo s m u e v e n 

Imperativo. 
M u e v e t ú 
Mueva él 
Muevan el los 

/Subjuntivo. 
Yo m u e v a 
T u m u e v a s 
E l m u e v a 
E l l o s m u e v a n 

Y o p r u e b e 
T u p r u e b e s 
E l p r u e b e 
E l l o s p r u e b e n 

Los de la tercera t o m a n u n a z an tes de la c radical en al­
g u n o s t i empos y personas . 

Ejemplos. 
Presentes de indicativo. 

H a c e r . L u c i r . 
N a z c o I Luzco 

Imperativo. 
N a z c a 
N a z c a m o s 
N a z c a n 

N a z c a e t c . 

Luzca 
L u z c a m o s 
L u z c a n 

¿Subjuntivo. 
Luzca e t c . 

L o s d é l a c u a r t a t i enen la m i s m a i r r egu la r idad que los de 
la c lase an te r ior , y además las s igu ien tes : cambian en unas 
p e r s o n a s la c radical en y ; en o t ras expe r imen tan igua l p e r ­
m u t a c i ó n , y dejan de tomar la i, inicial de las desinencias 
r e g u l a r e s : en la p r imera y tercera persona del s i ngu la r del 
p r e t é r i t o perfecto de indicat ivo t ienen las t e rminac iones e, o 
b r e v e s en vez de ¡as regu la res i, ió a g u d a s . 
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Ejemplos. 
C o n d u c i r . 

Presente indicativo, 
C o n d u z c o 

Yo condu je 
Tu condu j i s t e 
E l condujo 

C o n d u z c a él 

Perfecto. 
Nosotros c o n d u j i m o s 
Voso t ros condu j i s t e i s 
El los c o n d u j e r o n 

Imperativo. 
C o n d u z c a m o s noso t ro s 
c o n d u z c a n el los 

Imperfecto Subjuntivo-
Yo c o n d u j e r a y c o n d u j e s e e t c . 

Futuro imperfecto 
C o n d u j e r e e t c . 

Los de la qu in ta no toman la i que en a l g u n a s de s u s d e ­
sinencias tienen los verbos r egu l a r e s de la segunda y tercera 
conjugación. 

E jemplos . 
Perfectos de indicativo. 

T a ñ e r M u l l i r 
El t a ñ o 
El los t a ñ e r o n 

Mulló 
M u l l e r o n 

Imperfecto de subjuntivo. 
P R I M E R A Y S E G U N D A F O R M A . 

Yo t a ñ e r a y t a ñ e s e 
T u t a ñ e r a s y t a ñ e s e s 

Yo m u l l e r a y m u l l e s e 
T ú m u l l e r a s y m u l l e s e s 

Yo t a ñ e r e 
T ú t a ñ e r e s e t c . 

T a ñ e n d o 

Futuro imperfecto 
M u l l e r e 
Mul l e r e s e t c . 

Gerundio. 
I Mul l endo 

Los de la sexta m u d a n en a lgunos t iempos y pe r sonas la 
e de la penúl t ima s í laba en i. 
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P . de indicativo 
Y O PIDO. 
T Ú P I D E S . 
É L P I D E . 
ELLOS P I D E N . 

Sujuntivo imperfecto. 

Y O PIDIERA Y PIDIE­
SE ETC. 

E j e m p l o s . 
P e d i r . 

Perfecto. ) Imperativo. 

P I D I Ó . P I D E . 
PIDIERON. I P I D A . 

P I D A M O S . 
P I D A N . 

Futuro imperfecto. 
Y O PIDIERE ETC. 

Sujuntivo p. 
P I D A . 
P I D A S ETC. 

Gerundio. 

P I D I E N D O . 

Los de la 7 . a m u d a n en varios t iempos y personas la e de la 
penú l t ima sílaba en i y en a lgunos de ellos de jan de tomar la i 
de las terminaciones regulares . 

E j e m p l o s . 
Presente de indicativo. 

R e i r . I C e ñ i r . 
Y O RIO. 
T Ú RIES. 
É L RIE. 
ELLOS RIEN. 

EL RIÓ. 
ELLOS RIERON. 

P I E TÚ. 
R I A ÉL. 
R I A M O S NOSOTROS. 
R I A N ELLOS. 

Y O RIA. 
T Ú RIAS ETC. 

Y O RIERA Y RIESE. 
T Ú RIERAS Y RIESES 

Y O RIERE. 
T Ú RIERES ETC. 

R I E N D O . 

Y O CIÑO. 
T Ú CIÑES. 
ÉL CIÑE. 
ELLOS CIÑEN. 

Pretérito perfecto. 
É L CIÑÓ. 
ELLOS CIÑERON. 

Imperativo. 

ETC 

C I Ñ E TÚ. 
C I Ñ A ÉL. 
C I Ñ A M O S NOSOTROS. 
C I Ñ A N ELLOS. 

Subjuntivo. 
I Y O CIÑA. 

I T Ú CIÑAS ETC. 

Pretérito imperfecto. 
PRIMERA Y S E G U N D A F O R M A . 

I Y O CIÑERA Y CIÑESE. 
I T Ú CIÑERAS Y CIÑESES ETC. 

Futuro imperfecto. 
I Y O CIÑERE. 
¡ T Ú CIÑERES ETC. 

Gerundio. 
| CIÑENDO. 

12 
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Indicativo presente. 
Yo siento. 
Tú sientes. 
Él siente. 
Ellos sienten. 

Perfecto. 
Sintió. 
Sintieron. 

1 0 . 

S e n t i r . 
Imperativo. 

Siente. 
Sienta. 
Sintamos. 
Sienten!. 

Sujuntivo p. 
Sienta. 
Sientas etc. 

Futuro imperfecto 
Sintiere etc. 

Gerundio. 
Sintiendo. ' 

Imperfecto subjuntivo. 
Yo sintiera y sintie­

se etc. 
Los de la 9 . a son: Jugar y los términos en irir. Toman en 

varios tiempos y personas una e, el 1.° después de la u radical, 
y los otros después de la i de la penúlt ima sílaba. 

Indicativo P: 
A d q u i r i r . i ga r . 

Yo juego. 
Tú juegas. 
Él juega. 
Ellos juegan. 

Adquiero. 
Adquieres. 
Adquiere. 
Adquieren. 

Imperativo. 
Adquiere. 
Adquiera. 
Adquieran. 

Subjuntivo presente. 
Adquiera. 
Adquieras. 
Adquiera. 
Adquieran. 

Los de la décima toman en algunos tiempos y personas uní 
y después de la u radical. 

Ejemplo. 
H u i r . 

Presente de indicativo. 
j El huye. 
I El los huyen. 

Imperativo. 

Juega tii. 
Juegue él. 
Jueguen ellos. 

Y o juegue. 
Tú juegues. 
Él juegue. 
El los jueguen. 

Yo huyo. 
Tú huyes 

Huye tú. 
Huva él. 

Huyamos nosotros. 
Huvan ellos. 

Los de la 8 . a toman en algunas personas una i antes de la e 
de la penúltima sílaba, y en otras mudan esta e en i. 
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Subjuntivo. 
Y O HUYA. 
T Ú HUYAS. 
E L HUYA. 

Los de la undéc ima m u d a n la o radical unas 
otras en u. 

NOSOTROS HUYAMOS. 
VOSOTROS HUYÁIS. 
ELLOS HUYAN. 

veces en ue y 

Y O DUERMO.. 
T Ú DUERMES. 

É L DURMIÓ.. 

Imperativo. 
D U E R M E TÚ. 
D U E R M A ÉL. 
D U R M A M O S NOSOTROS. 
D U E R M A N ELLOS. 

Imperfecto subjuntivo. 
Y O DURMIERA Y DURMIESE ETC. 

E j e m p l o s . 
D o r m i r . 

Presenté de indicativo. 
[ EL DUERME. 
| ELLOS DUERMEN. 

Pretérito perfecto. 
I ELLOS DURMIERON. 

| . Sujuntivo p.. 
Y O DUERMA. 
T Ú DUERMAS ETC. 

Futuro p. 
DURMIERE Y DURMIESE ETC. 

Gerundio. 
D u r m i e n d o . 

Los de la duodécima toman después de la l radical u n a g en 
a lgunas personas; en otras u n a d en vez de la e y de la i, que 
respect ivamente corresponden á las terminaciones regulares de 
verbos de la 2 . a y 3 . a conjugación. E n la 2 . a persona del s ingu­
lar del imperat ivo pierden la desinencia e de los regulares. Va­
ler se u sa también y más frecuentemente como regular en esta 
m i s m a persona. 

E j e m p l o s . 

Presente indicativo. 
V a l e r . 

Y O VALGO. 
S a l i r . 

Y O VALDRÉ. 
T U VALDRÁS ETC. 

Y O SALGO. 
Futuro imperfecto. 

J Y O SALDRÉ. 
T U SALDRÁS ETC. 



Val ó vale tú. 
Valga él (antiguamente vala) 
Valgamos nosotros 
Valgan ellos. 

Imperativo. 
Sal tú. 
Salga él. 
Salgamos nosotros 
Salgan ellos. 

Y o valga. 
Tú valgas etc 

Presente Subjuntivo. 
¡ Y o salga. 

Yo valdría 
Tú valdrías etc 

Tú salgas etc. 

Pretérito imperfecto. 
] Yo saldría. 
I Tú saldrías etc. 

V E R B O S I R R E G U L A R E S C A S T E L L A N O S N O C L A S I F I C A B L E S . 

I . ° A n d a r . 
Perfecto indicativo. Imperfecto Subjuntivo. 

Yo anduve etc. Anduviera y andu 

Presente de indicativo. 

Yo asgo. 

Indicativo presente. 

Yo quepo. 
Imperativo. 

Quepa él. 

Indicativo P , 

Y o caigo. 

Indicativo p. 

Y o doy. 

v iese etc. 

2 . ° A s i r . 
Imperativo. 

Asga él. 
Asgamos nosotros. 
Asgan ellos. 

3 . 0 C a b e r . 
Pretérito. 

Y o cupe etc. 
Subjuntivo presente. 

Y o quepa etc. 

Futuro imperfecto. 
Yo cupiere etc. 

4 . 0 C a e r . 
Imperativo. 

Caiga él etc. 

5 . 0 D a r . 
Pretérito p. 

Yo di etc. 

Futuro imperfecto. 
Yo diere etc. 

Futuro imperfecto: 

Anduviere etc. 

Subjuntivo. 

Yo asga. 
Tú asgas etc. 

Futuro imperfecto. 

Yo cabré etc. 
Imperfecto. 

Yo cupiera, cabría y 
cupiese etc. 

Subjuntivo p. 

Yo caiga etc. 

Imperfecto subjuntivo. 

Y o diera y diese etc. 
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Indicativo p. 

Y o digo. 
T ú d ices e tc . 

Imperativo. 

D i tú . 
D i g a él e tc . 

Futuro imperfecto. 
Y o d i je re etc . 

6.° D e c i r . 
Pretérito p. 

Y o dije. 
Tú di j is te etc. 

Subjuntivo p. 

Y o diga. 

Futuro imperfecto. 

Yo d i ré e tc , 

Pretérito imperfecto. 

Yo di jera d i r ía y 
dijese. 

Y o i rgo ó ye rgo . 
T ú i rgues ó ye rgues . 

E l i rguió . 

I r g u e ó y e r g u e t ú . 
I r g a ó y e r g a él. 

Yo i rga ó yerga . 
T ú i rgas ó y e r g a s 
E l i rga ó yerga . 

Y o i rgu i e r a ó i rgu iese . 
T ú i r g i ú e r a s ó i rgu ieses . 
E l i r gu i e r a ó i rguiese . 

Yo i rgu ie re . 
T ú i rgu i e r e s . 
E l i rgu ie re . 

Gerundio. 
Diciendo. 

y.° E r g u i r . 
Presente indicativo. 

i E l irgiie ó ye rgue . 
I E l los i rguen ó ye rguen . 

Pretérito perfecto. 
| E l los i rgu ie ron . 

Imperativo. 
I I r g a m o s ó y e r g a m o s noso t ros . • 
I I r g a n ó y e r g a n ellos. 

Presente Subjuntivo. 
Nosot ros i rgamos ó ye rgamos . 
Voso t ros i rgais ó yerga is . 
E l los i rgan ó ye rgan . 

Pretérito imperfecto. 
Nosot ros i rgu ie ramos ó i rguiese-

m o s . 
Voso t ros i rgu ie ra i s ó i rguiese is . 
E l los i rgu ie ran ó i rguiesen . 

Futuro imperfecto. 
Nosot ros i rgu ié remos . 
Vosot ros i rguiere is . 
E l los i rgu ie ren . 

Gerundio'. 
I r g u i e n d o . 

8 o . E s t a r . 
Presente indicativo. 

Y o es toy 
T ú es tás e tc . 

pretérito imperfecto. 

Y o e s tuv i e r a y es tuviese e tc . 

Pretérito perfecto. 

Yo e s t u v e etc . 
Imperativo p. 

E s t á tu . 
E s t é él etc. 

Futuro imperfecto. 

Y>p e s tuv ie re etc. 

Subjuntivo p. 

Yo esté . 
Tú estés etc. 



94 

9 o . H a c e r . 
Indicativa p. 

Yo hago etc. 

Indicativo p. 

Y o voy. 
Tú vas etc... 

V é tú. 
Yaya él.. 

Subjuntivo p. 

Yo vaya etc. 

Pretérito, p. 

Yo hice. 
Tú hiciste etc. 

Futuro imperfecto. 

Yo ha ré etc. 

I O . I r . 
Pretérito imperfecto. 

Yo iba etc. 
Pretérito perfecto. 

Y o ñ u etc. 

Imperativo,. 

Haz tú . 
H a g a él etc. 

Futuro imperfecto^ 

Yo iré etc . 

Indicativo p. 

Yo oigo. 
Tú oves etc. 

Imperativo. 
Vamos nosotros . 
I d vosotros . 
Vayan ellos. 

Pretérito imperfecto. Futuro imperfecto. 

Yo fuera, i r ía y fue- Y o fuere etc. 
se etc. 

Gerundio.. 
Yendo . 

i i . O i r . 
Imperativo.. 

Oye tú . 
Oiga él. 

1 2 . P l a c e r . 

Subjuntivo p. 

Yo oiga etc . 

Este verbo tiene dos raices pleg y plüg en algunas de sus per­
sonas. Los gramáticos lo elasiñean de irregular, pero la Acade­
mia ha declarado: 1.° Que pueden conjugarse sin inconvenien­
te alguno en todos sus modos, tiempos, números y personas, 
como complacer y desplacer. 2.° Que se conjugue como después 
se verá en algunas terceras personas. 3.° Que siempre que se le 
emplee como impersonal, se prefieran aquellas en. que-toman las 
las retras radicales- p$ug. 

Ejemplo. 
Indicativo. 

Pretéritov. 

Plugo ó plació. 
P lugu ie ron ó placie­

ron. 

Subjuntivo p. 

Plega, p legué ó plaz­
ca. 

Futuro P . 
Pluguiere ó placiere. 

Pretérito imperfecto. 

Pluguiera ó placiera , 
p lacer ía , p luguie­
se ó placiese. 



Í 3 - P o á e r . 
Indicativo p. 

Yo p u e d o etc. 

Subjuntivo p. 

Y o p u e d a etc. 

Pretérito p. Futuro imperfecto. 
Yo p u d e etc . Yo p o d r é etc. 

Imperfecto. 

Yo pud ie r a , p o d r í a y 
pud i e se etc. 

Gerundio. 
P u d i e n d o . 

l i r Ó BUdrir 

Imperativo. 

P u e d e t ú etc . 

Futuro imperfecto. 

Yo p u d i e r e etc. 

Se ha usado y sigue usándose este verbo con o ó con u en el 
subjuntivo y en varios tiempos, pero la Academia establece que 
se prefiera la u á la o en todos los modos, tiempos y personas, 
exceptuando tan solo el presente de infinitivo, que puede ser 
indis t intamente podrir ó pudrir y el participio pasivo podrido. 

15. P o n e r . 
Indicativo^. 

Y o p o n g o . 

Subjuntivo. 

Y o p o n g a etc. 

Indicativo p. 

Yo q u i e r o etc . 
Subjuntivo p. 

Yo q u i e r a etc. 

Indicativo p. 

Yo sé . 
Subjuntivo p 

Yo s e p a etc. 

Indicativo p. 

Yo t e n g o . 
T ú t i e n e s etc. 

Pretérito p. 

Yo puse . 

Futuro imperfecto. 

Yo p o n d r é etc. 

Pretérito imperfecto. 

Yo pus i e ra , p o n d r í a 
y pus i e se etc. 

1 6 . Q u e r e r . 
Pretérito p. Futuro imperfecto 

Yo qu ise etc . Y'o que r r é etc . 
Vretér iío imperfecto. 

Y ro qu is ie ra , q u e r r í a 
y quis iese . 

1 7 . S a b e r . 
Pretérito P. . Futuro imperfecto 

Yo s u p e etc . Yo s ab ré etc . 
Pretérito p: 

Yo sup ie ra , s ab r í a y I 
sup iese . 

Imperativo. 

P o n tú . 
; P o n g a él etc. 

Futuro imperfecto 

Yo pus i e re etc. 

Imperativo. 

Quiere t ú etc . 
Futuro imperfecto. 

Yo qu i s i e re etc . 

Imperativo. 

{ Sepa él etc. 
Futuro imperfecto. 

Yo. sup ie re etc. 

Pretérito p. 

Yo t u v e etc . 

í ener. 
Futuro imperfecto, j 

Yo t e n d r é etc. I 

Imperativo. 

Ten tú . 
T e n g a él etc. 
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Subjuntivo p. 

Y o t e n g a e tc . 

Indicativo p. 

Yo t ra igo . 
Pretérito imperfecto 

Yo t r a j e r a y t ra jese etc. 

Pretérito imperfecto. 

Yo t u v i e r a t e n d r í a y 
t u v i e s e . 

19. T r a e r . 

Futuro imperfecto. 

Y o t u v i e r e e tc . 

Pretérito p. 

Yo traje etc. 

Indicativo p. 

Y o v e n g o . 
T ú v i e n e s etc . 

Subjuntivo p. 

Yo venga . 

20-
Pretérito p. 

Yo v i n e etc. 

Imperativo. 

T r a i g a él e tc . 
Yiduro imperfecto 

Y o t r a j e re etc . 

V e n i r . 

Subjuntivo p. 

Yo t r a i g a e tc . 

Futuro imperfecto. 

Yo v e n d r é e tc . 

Imperativo... 

V e n til. 
V e n g a él e tc . 

Fiduro imperfecto 
Y o v in i e r e etc.. 

Indicativo p. 

Yo veo . 

Subjuntivo p.. 

Yo v e a etc . 

Pretérito imperfecto. 

Yo v i n i e r a v e n d r í a y 
v i n i e s e e tc . 

Gerundio. 
V i n i e n d o . 

21. V e r . 
Pretérito imperfecto. Imperativo. 

Yo v e í a etc. V e a él e tc . 
22. Y a c e r . 
Indicativo P. 

Yo yazco, yazgo ó yago . 
Imperativo. 

Yace ó yaz tú . 
Yazca, yazga ó y a g a él. 
Yazcamos , y a z g a m o s ó y a g a m o s noso t ros . 
Yazcan , y a z g a n ó y a g a n e l los . 

Subjuntivo P. 
Yo yazca, yazga ó yaga . 
T ú yazcas , yazgas- ó y a g a . 
E l yazca, yazga ó- yaga . 
Nosot ros y a z c a m o s , y a z g a m o s ó yagamos . . 
Voso t ros yazcá is , yazgá i s ó y a g á i s . 
El los yazcan , y a z g a n ó y a g a n . 

Verbos irregulares latinos. 
Los verbos irregulares latinos además del verbo possun y 

p rosum de que ya se h a hablado al t ratar de los.compuestos de 
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es . 
S. E d o , yo como. 

E d i s . I 
E d i t . I es t . 

P. E d i m u s . ¿ 
E d i t i s . e s t i s . 
E d u n t . 

E d e ó ed i to . 
E d i t o . 
E d i t e ó ed i tó te . 
E d u n t o . 

Imperativo. 
es ó es to , 
esto. 

es te ó es to te . 

E d e r e m . 
E d e r e s . 
E d e r e t e tc . 

E d e r e . 

Imperfecto de subjuntivo. 
E s s e m . 
E s s e s . 
E s s e t etc . 

Presente de infinitivo. 
I esse. 

E n pasiva solo se encuentra estur y essetur por editur y ede-
retur. 

Lo mismo se conjugan sus compuestos, como comesse por 
eomedere. 

V E R B O fero. 
Este verbo pertenece á la tercera conjugación; es irregular 

porque pierde las vocales e, i delante de r, s, t, vg; fers en lu­
gar de feris. 

Se compone de tres raíces diferentes. 
Conjugación de este verbo en los tiempos irregulares: 

mm, son nueve: edo—fero—voló—nólo—malo—eo—queo—ne-
queo. 

La irregularidad de estos verbos se deriva en general de la 
radical del presente. 

V E R B O edo. 

El verbo edo se conjuga regularmente por la 3 . a conjugación; 
pero admite otras formas irregulares en el presente de indicativo, 
y presente de infinitivo. Estas formas se parecen á las de verbo 
auxiliar esse que empiezan por la sílaba es, diferenciándose en 
que la e de sum es breve y la e de edo es larga. 

Ejemplo. 
Presente indicativo. 

Forma regular. Forma abreviada. 

13 



- 98 — 
VOZ ACTIVA. 

Kaíces. 
1.a Fer . 
2.a Tul . 
3> Lat . 

Indicativo. 

Fero yo llevo etc. 
S. Fe r s . 

Fer t . 
Fe r imus . 

P . Fer t i s . 
F e n i n t . 

F e r r e m . 
S. Fe r r e s . 

Fe r re t . 

Imperativo. 
Presentes. 

F e r ó fer to. 
Fe r t o . 

» 
F e r t e ó fer ióte 
F e r u n t o . 

Subjuntivo. 
Imperfecto. 

F e r r e m u s 
F e r r e t i s 
Fe r r en t . 

Infinitivo. 
Presente. 

Fer r é . 
E n los demás tiempos se conjuga regularmente. 

VOZ P A S I V A . 
Indicativo. Imperativo. 

Presentes. 
Feror , yo soy l l evado etc . 

S Fe r r i s ó ferre. 
Fe r tu r . 
Fe r imur . 

P . Fe r imin i . 
F e r u n t u r . 

Fe r re r . 
Fe r re r i s . 
Fe r re tu r . 

F e r r e ó fertor. 
Fe r to r . 

F e r i m i n i ó f e r iminor . 
F e r u n t o r . 

Subjuntivo. 
Imperfecto. 

F e r r e m u r 
F e r r e m i n i 
F e r r e n t u r . 

Infinitivo. 
Fer r i . 

E n los demás tiempos se conjuga regularmente. 
Lo mismo se conjugan sus compuestos. 
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VERBOS voló, otólo y malo. 
El verbo voló pertenece á la tercera conjugación y es irregu­

lar en algunos tiempos derivados de la pr imera raíz. Carece de 
imperativo, de supino y de pasiva, sin más participio que el de 
presente. 

Son compuestos suyos nólo (de non y voló), y malo (de ma 
por magis y voló). Se conjugan como el anterior. Nolo t iene 
imperativo, y malo carece de participio de presente. 

Conjugación de estos verbos en los tiempos irregulares de 
la pr imera raíz: 

Indicativo. 
Presentes. 

Voló , yo qu ie ro etc. 
Vis . 
Vul t . 

V o l u m u s . 
Vu l t i s . 
Vo lun t . 

Ve l im . 
S. Ve l i s . 

Vel i t . 

Nolo , yo n o quie ro e tc . 
Non-v is . 
Non-vul t . 

N o l u m u s . 
Non-vul t i s . 
N o l u n t . 

Subjuntivo. 
Presentes. 

Nolirn. 
Nol is . 
Nol i t 

Malo, yo qu ie ro m á s . 
Mav i s . 
Mavu l t . 

M a l u m u s . 
Mavu l t i s . 
Ma lun t . 

Mal im. 
Mal is . 
Malit. 

V e l i m u s . No l imus . M a l i m u s . 
P . Vel i t i s . Nol i t i s . Mal i t i s . 

V e l i n t . No l in t . Mal in t . 
Imperfecto. 

Vel lem. Nol lem. Mal lem. 
S. Vel les . N o l l e s . Mal íes . 

Vel le t . Nol le t , Mal le t . 

V e l l e m u s . No l l emus . Ma l l emus . 
P . Vel le t i s . Nol le t i s Mal le t i s 

Vel len t . Nol len t . Mal len t . 
Infinitivo. 
Presentes. 

Vel le .—Nol le .—Malle . 
E n los demás tiempos se conjuga regularmente por la terce­

ra conjugación. 
VERBO eo. 

Es te verbo, que se conjuga por la cuarta, es irregular, porque 



CONVIERTE LA ¿RADICAL EN e, DELANTE DE a, o, u, EXCEPTO EN EL NO­
MINATIVO DEL PARTICIPIO DE PRESENTE. 

EL IMPERFECTO DE INDICATIVO LO HACE EN iham, y EL FUTURO EN 
ibo. EL PARTICIPIO DE PRESENTE Y DE FUTURO PASIVO TERMINA, EN 
unt Y uncí, EN VEZ DE eñt Y end. 

CONJUGACIÓN DE ESTE VERBO EN LAS FORMAS IRREGULARES: 

Indicativo. 
Eo, yo voy etc. 

S. Is. 
It. 
Imus. 

P. Itis. 
Eurrt. 

S. Ibas. 
Ibat. 
Ibamus, 

P. Ibatis. 
Ibant. 

Subjuntivo. 

Imperfectos. 

Eam. 
Eas. 
Eat. ' 
Eamus. 
Eatis. 
Eant. 

Irem. 
Ires. 
Iret. 
Irenrus. 
Iretis. 
Irent 

Futuro imperfecto. 
Ibo. 

S. Ibis. 
Ibit. 
Ibimus. 

P. Ibitis 
Ibunt. 

E N LOS DEMÁS TIEMPOS SE CONJUGA COMO LA CUARTA. 
SE CONJUGAN DEL MISMO MODO SUS COMPUESTOS db-eó, arde-eo 

ETCÉTERA. 
LOS VERBOS queo ynegueo, COMPUESTOS DEL ANTERIOR, TAMBIÉN SE 

CONJUGAN COMO ÉL; PERO MUCHAS DE SUS FORMAS NO SE USAN, Y CA­
RECEN DE IMPERATIVO Y GERUNDIO. 

VERBO fio. 

ESTE VERBO ES UN INTRANSITIVO DE LA CUARTA. N O TIENE MÁS FOR­
MAS PASIVAS QUE factus Y faciendus. POR SU SEMEJANZA DE SIG­
NIFICACIÓN CON fació, SE USA COMO PASIVA DEL MISMO. S U IRREGU­
LARIDAD CONSISTE EN ABREVIAR LA e¡ é INTERCALAR UNA i EN EL IM­
PERFECTO DE SUBJUNTIVO, Y PRESENTE DE INFINITIVO. 
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Indicativo. 

F i o , yo soy hecho-
etc. 

S. F i s . 
F i t , 

F i m u s . 
P . F i t i s . 

F i u n t . 

F i e b a m . 
S. F i e b a s . 

F i e b a t . 

F i e b a m u s . 
P . F i e b a t i s . 

F i e b a n t . 

C O N J U G A C I Ó N D E fio.. 
Presentes. 

I m p e r a t i v o . 

F i ó fito. 
F i t o . 

SubjuìitivcK 

F i t e 6 l i tote . 
F i u n t o. 

F i a m . 
F ias . 
F ia t . 

I F i a m u s . 
! F i a t i s. 
! F i a n t . . 

Imperfectos. 
F i e r e m . 
F ie res . 
F ie re t . 

F i e r e m u s . 
F i e r e t i s . 
F i e r e n t . 

Futuro imperfecto. 
F i a m . 

S. F i e s . 
F i e t . 
F i e m u s . 

P . F ie t i s . 
F i e n t . 

Infinitivo. 
Fier i . 

L o s TIEMPOS d e a c c i ó n COMPLETA se FORMAN DE FACTUS Y e l v e r ­
b o sum. 

E s t e v e r b o n o TIENE PARTICIPIO DE PRESENTE, GERUNDIO NI SU­
PINO. 

L o s COMPUESTOS d e fació SON d e DOS CLASES; UNOS l o s SON 
d e ¡DISPOSICIÓN QUE MUDAN l a a e n i, c o m o interfirió, y OTROS 
d e l ADVERBIO satis, QUE n o VERIFICAN NINGUNA MUTACIÓN, COMO 
satis fado. 
O B S E R V A C I O N E S S O B R E L O S P A R T I C I P I O S I R R E G U L A R E S C A S T E L L A N O S 

L o s PARTICIPIOS CASTELLANOS eme n o TERMINAN EN ado Ó ido se 
LLAMAN IRREGULARES. 

Ejemplo. 
D e a b r i r par t i c ip io ab ie r to . 
D e c u b r i r » cub ie r to . 
D e d e c i r * d i cho 
D e e s c r i b i r » escr i to . 
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De morir participio muerto* 
De poner » puesto. 
De ver » visto 

H a y Verbos que tienen doble participio, uno regular y otro 
irregular. 

Ejemplos. 
De abstraer participio abstraído y abstracto. 
De bendecir » bendecido y bendito. 
D e confesar » confesado y confeso. 
De convencer » convencido y convicto. 
De convertir i convertido y converso. 
D e freir » freído y frito 
De maldecir , » maldecido y maldito. 
De poseer » poseído y poseso. 
De salvar » salvado y salvo. 

De estos participios el regular se usa en los tiempos com­
puestos y en la pasiva. El irregular como adjetivo. 

Hay otros verbos que tienen el participio pasivo con signifi­
cación activa. 

Ejemplos. 
Bebido el que ha bebido. 
Comido el que ha comido. 
Desconfiado el que desconfía. 
Entendido el que es inteligente en alguna materia. 
Fingido el que finge. 
Mirado el que tiene miramiento. 
Precavido el que tiene precaución. 
Recatado el que tiene recato. 

VERBOS D E F E C T I V O S C A S T E L L A N O S . 

Se llaman verbos defectivos en latín y castellano los que ca­
recen de algunos tiempos y personas. 

Ent re los verbos defectivos castellanos está raer. 
Las formas de este verbo en el indicativo y subjuntivo son 

raigo y raiga, muy preferibles á las de rayo, raya. 
También del defectivo roer se dice roo, roigo, royo en el indi­

cativo, y roa, roas, etc., roiga, roigas, etc. y roya, royas, etc. en el 
subjuntivo. La forma roo es preferible en el indicativo á roigo 
y royo. E n el subjuntivo debe de conjugarse con las formas re­
gulares roa, roas etc. 

Aplacer se usa frecuentemente en las terceras personas del 
singular y del plural del presente y del pretérito imperfecto de 
indicativo, como aplace, aplacen, apiada,, apiadan. 
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Atañer en las terceras del presente de indicativo atañe, ata 
fien. 

Concenir en dichas personas y las del subjuntivo é imper­
fecto de indicativo, como concierne, conciernen, concierna, 
conciernan, concernía, concernían. 

También se usa en el gerundio y en el participio activo, como 
concerniendo y concerniente. 

Soler, en los mismos, tiempos que el anterior, como suele, 
suelen, suela, suelan, solía, solían. 

En el perfecto solí es de poco uso, y se emplean las formas 
compuestas de este lie solido, has solido etc. El presente de in-
fintivo solo se usa para nombrar el verbo. 

Los verbos abolir, aguerrir, arrecirse, aterirse, despavorir, em­
baír, empedermir, garantir, manir y algún otro, se usan sola­
mente en las formas que terminan en i. 

Los verbos defectivos latinos son coepi—memini—novi— 
odi—ajo—inquam—fari—quoeso—forem—cedo—y las formas 
imperativas apage.—age—ave—vale y salve. 

Coepi es pretérito del antiguo ceopio que no está en uso. En 
lugar del presente coepio se usa incipio, comenzar. Los otros 
tres son también perfectos,que tienen significación de presente; 
los pluscuamperfectos tienen también significación de imperfec­
tos, y el futuro perfecto, de imperfecto. Memini significa yo me 
acuerdo ó me acordé) memineram yo me acordaba ó me había 
acordado; meminero yo me acordaré ó me hubiere acordado. • 

Lo mismo sucede con novi y odi. Memini tiene imperativo; 
odi se halla algunas veces con el participio deponente osus, 
sum, y con el de futuro osurus. 

D E F E C T I V O S L A T I N O S . 

Y E R B O S coepi, memini, novi y odi. 

Coepi . 

Coep i s t i etc. 

C O N J U G A C I Ó N D E coepi, memini, novi y odi. 
Pretéritos perfectos de indicativo. 

I M e m i n i . 1 Novi . I Odi. 

M e m i n í s t i etc. NoVistí etc. •Odisti e tc . 

C o e p e r a m . 

C o e p e r a s etc. 

M e m i n e r a m . 
Pluscuamperfectos. 
eram. | N o v e r a m . Oderam. 

M e m i n e r a s e tc . N o v e r a s etc. Oderas etc. 
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Futuros perfectos. 
Coepero. 
Coeperis etc. 

Ooeperim. 
Coeperis etc. 

Coepissem. 
Coepisses etc. 

Ooepisse. 

Coepturum-am • 
úm. 

Esse. 

Coeptus*a-uin, 

Coepturus-a-um. 

Meminero. 
Memineris etc. 

Novero. 
Noveris etc 

Pretéritos perfectos de subjuntivo. 
Meminerim. 
Memineris etc. 

Noverim. 
Noveris etc. 

Pluscuamperfectos. 
Novissem. 
Novisses etc. 

Meminissem. 
Meminisses etc 

Imperativo 
S. Memento. 
P. elementóte. 

Infinitivos. 
Pretéritos. 

Meminisse. I Novisse 
Futuros. 

Participios de Pretérito. 

Id. de futuro. 

Oderò. 
Oderis etc. 

Oderim. 
Oderis etc. 

Odissem. 
Oaisses etc. 

Odisse. 

Osurum-am-uxo. 
Esse. 

Osus-a-um. 

Osurus-a-um. 
A j o , decir. 

Indicativo Presente. Ajo-ais-ait-ajunt. 
Imperfecto., Ajebam, ajebas, ajebat, ajebamus, ajebatis, ajebant. 
Perfecto. Ait, 
Imperativo. Ai (anticuado) 
Subjuntivo Presente. Ajam, ajas, ajant. 
Participio Presente. Ajens (poco usado) 

I n q u a m , decir. 
Indicativo "Presente. Inquam, inquis, inquit, inquimus, inquistis, in-

quiunt. 
Imperfecto. Inquiebam, inquiebas etc. 
Perfecto. Inquisti, iñquit. 
Futuro imperfecto. Inquies, inquiet. 
Imperativo. Inque ó inquito. 
Subjuntivo "Presente. Inquiat (dudoso.) 



F a f i , hablar, decir. 
Indicativo. Presente fatur (famur, famini-fántur.) 
imperfecto. (Fabar). 
Perfecto. Fatus sum, etc. (completo). 
Futuro imperfecto.. Fabor (íaberis) fabitur. 
Imperativo. Fare. 
Subjuntivo imperfecto. Fárer. 

Perfecto. Fatus sim (completo). 
Pluscuamperfecto. Fatus essem (completo). 

Infinitivo presente. Fari. 
Gerundios. Gen-fandi; ablat-fando. 
Supino. Fatu. 
Participio de presente. (Fans) fantis 

de pretérito. Fatus (a-um) 
de futuro. Fandus (a-um). 

Q u a e s o , ruego. 
No tiene más que esta persona y la del plural quaesumus, las 

cuales generalmente se usan intercaladas, como inquam, y mu­
chas veces hay q u e traducirlas por dime, pero, ó expresión equi­
valente. 

F o r e n l , fuera, sería: 
Subjuntivo imperfecto. Forem—fores—foret—forent. 
Infinitivo. Fore. 

C e d o , dame ó dime. 
Cedo es una antigua forma de imperat ivo que en el plural es 

tette por cedite y lleva el objeto en acusativo; v. g.: cedo aquam, 
dame agua. 

A g e . 
Age en singular y agite en plural, tomadas del verbo ago, 

significan has, haced. 
A p a g e . 

Imperativo singular. Quita allá, apage. 
Plural. Quitad allá, apagite. 

A v e . 
Imperativo singular. Dios te guarde, ave ó avetó. 

Plural. Dios os guarde, avete. 

S a l v e y v a l e . 
Tienen las formas imperativas salve-sdlvete y vale-válete y los 

infinitivos sálvete y valere. Sirven pa ra saludar. 

14 
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VERBOS I M P E R S O N A L E S C A S T E L L A N O S . 

Son yerbos impersonales castellanos y latinos los que solo se 
usan en las terceras personas. 

Los verbos impersonales son propios é impropios. 
Son propios los que significan fenómenos naturales, como al­

borear, anochecer, amanecer, llover, nevar, granizar, tronar, re­
lampaguear, etc. 

Son impropios los que teniendo su conjugación completa to­
m a n el carácter de impersonales en algunas de sus acepciones, 
como es tarde, habrá guerra, hace mal tiempo, etc. 

Son impersonales también en este sentido casi todos los ver­
bos cuando se usan en tercera persona del plural sin sujeto 
preciso que los ponga en acción, como aseguran que la cosecha 
será buena; cuentan de un sabio, etc. 

IMPERSONALES L A T I N O S . 

Se dividen también en propios é impropios, en activos 
y pasivos y se conjugan por la respectiva voz de la conjuga­
ción á que pertenecen. 

Son impersonales propios activos los que como en castellano 
significan fenómenos naturales. 

Ejemplos. 
Fidgurat, relampaguea; fitlminat, caen rayos; gelat, hiela; grandmat, 

caen granizos; illucesit, se hace de día; ningit, nieva; pluit, l lueve; tonat, 
truena; rorat, cae roio; vesperacii, se hace de noche. 

Además, otros que expresan afectos del alma. 
Ejemplos. 

Decet, es decoroso; oportet, es conveniente; licet, es lícito, etc. 
IMPERSONALES P R O P I O S P A S I V O S . 

Carritur, se corre ó corren; vivitur, se v ive ó yiven; itur, se va; dormí-
tur, se duerme. 

Son como en castellano impersonales impropios los que te­
niendo completa su conjugación, se usan en la tercera persona 
cuando se toman en cierta significación. 

Ejemplos. 
FU, sucede. 
Accidit í 
Contingit J acontece. 

Svficit, basta. 

Liquet está claro. 
Interest importa. 
Delecta! deleita, 
Juvat í 

< ag:nvuH 
placet I 
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C A P I T U L O V I L 

DEL A D V E R B I O . 

Advervio es aquella par te indeclinable de k oración que sir­
ve pa ra modificar la significación del verbo ó de cualquiera 
otra pa labra que tenga u n sentido calificativo ó atributivo. 

E l adverbio se diferencia del adjetivo en, que nunca es califi­
cativo n i determinativo de sustantivo, y del verbo y participio, 
en que n u n c a expresa acción ó pasión. 

ADVERBIOS C A S T E L L A N O S . 

H a y e n castellano adverbios de lugar, de tiempo, de modo, 
de eant idaA de comparación, de orden, de afirmación, de nega­
ción y de duda, los- cuales se dirán al tratar de los adverbios 
latinos. 

H a y e n castellano adverbios acabados en mente que provienen 
de adjetivos, como de hábil hábilmente; discreto discretamente; 
de grande grandemente . No son sino una frase en que apare­
ce calificada por el adjetivo la palabra mente. Admiten grados 
de comparación con los agregados tan, más, menos, muy, como 
en los adjetivos: v. g; más hábilmente, muy discretamente, etc. 

H a y t amb ién modos- adverbiales que son ciertas locuciones 
que hacen en la oración oficio de adverbios, y abundan en la 
lengua castellana, tales como á sabiendas, á hurtadillas, á pié 
juntillas; á oscuras; á tontas y á locas; á la buena de Dios, etc. 

ADVERBIOS L A T I N O S . 

De lugar. De t iempo. 
Ubi e n donde. Hodie ¡hoy. 
Unde de donde. Oras m a ñ a n a 
Quo á donde. TIeri ayer. 
Qua por donde. Pridie el día antee. 
Quorsum hacia adonde. Postridie el día después. 

De modo. De cantidad. 
Docte doctamente 
Facile faci lmente. 

> Prudenter prudentemente . 
Féliciter fe l izmente. 

Multimi mucho. 
Parum poco. 
Plus más. 
Minus menos . 

D e afirmación. De negación. 
Qüidem, eninvero c i e r t a - i Non no. 

m e n t e . j Haud no. 
Sane e n verdad. Nequáquam de ningún mo­
l í a , etiam sí. do. 
Utique sí. I Haudquaquam de n inguna 

i manera. 
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D E INTERROGACIÓN. D E ELUDA. 

Anf ACASO? Forsan QUIZÁS. 
J.WEFPUES QUÉ,NO...? Forsitan acaso. 
Nonnef POR VENTURA? Foríasse TAL VEZ. 
JVWM? PUES QUÉ...? ' Fortaséls PUEDE SER. 

FORMACIÓN D E LOS A D V E R B I O S M O D A L E S . 

LOS ADVERBIOS MODALES SE FORMAN CON MUCHA VARIEDAD. LOS 
ADJETIVOS DECLINADOS POR bonus LOS FORMAN CON LA TERMINACIÓN 
MASCULINA DEL VOCATIVO DE SINGULAR; DE-RECTO, JUSTAS, redé, justé, 
bonus, HACE bene. Si el ADJETIVO SE DECLINA COMO brevis., -SE LE AÑA­
DE ter AL DATIVO; DE HUMILIS, FIDELIS, humiliter, fideliier. LOSQUE 
SE DECLINAN COMO prudens MUDAN LA s EN ter, CUANDO TERMINAN 
POR ESA LETRA: DE POTENS, potenter; PERO SI TERMINAN POR x RECIBEN 
LA MISMA SÍLABA ter EN EL DATIVO: DE felix, felieít&h 

E N MUCHOS ADJETIVOS DE LA SEGUNDA DECLINACIÓN SO USA A'D-
VERHIALMENTE EL ABLATIVO Y EN OTROS EL ACUSATIVO NEUTRO DE SIN­
GULAR; VG; DE certus, certo, de midtus, multum, etc. 

COMPARACIÓN D E LOS A D V E R B I O S . 

SOLO ADMITEN GRADOS DE COMPARACIÓN LOS ADVERBIOS QUE TIENEN 
LAS TERMINACIONES e, o, ter, Y SE DERIVAN, DE ADJETIVOS Ó PARTICI­
PIOS. EL ADVERBIO COMPARATIVO TERMINA EN ius Y EL SUPERLATIVO 
EN ISSIME. 

•••Ejemplos. 
DOCTE FORMA DOCTIUS, DOCTISSIME LEVITER LEVIUS-LEVISSIME. 
TIENEN TAMBIÉN COMPARATIVO Y SUPERLATIVO ALGUNOS ADVERBIOS 

QUE NO SE DERIVAN DE ADJETIVOS, PERO QUE TIENEN ANALOGÍA DE 
SIGNIFICADO CON ADJETIVOS Y SUPERLATIVOS QUE NO TIENEN POSITIVO,, 

ORNO áeprope, CERCA, propius, proxñne: 
D E IOS DEMÁS ADVERBIOS SÓLO TIENEN GRADOS DE COMPARACIÓN 

diu LARGO TIEMPO, QUE FORMA diutius, dháisssime, y saepe MU­
CHAS VECES, saepíus, saepissime. D E iemperi HACE EL COMPARATIVO 
temperius, Y DE nuper,poco hace EL SUPERLATIVO nuperrime. 

C A P I T U L O V I I I . 

D E L A P R E P O S I C I Ó N . 

PREPOSICIÓN ES LA PARTE INDECLINABLE DE LA ORACIÓN QUE SIRVE 
PARA DENOTAR EL RÉGIMEN Ó DEPENDENCIA QUE TIENEN ENTRE SÍ DOS 
PALABRAS Ó CLÁUSULAS. 
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PREPOSICIONES C A S T E L L A N A S . 

Son de dos especies: separables é inseparables, Las primeras 
tienen valor por sí solas, las segundas solo se usan en compo­
sición. 

Las separables, son las siguientes: 
A D e 
A n t e D e s d e 
Bajo E n 
C a b e E n t r e 
Con I H a c i a 
C o n t r a J H a s t a 

Las inseparables son: ab-ad-cis-citi 
p re y otras varias. 

P a r a 
P o r 
Según 
Sin 
So 
Sobre 
T r a s 

-des-di-extra-in-inter-Deï-

PREPOSICIONES L A T I N A S . 

usativo y de ablativo ó de Las preposiciones latinas son de 
acusativo y ablativo á la vez. 

Las preposiciones de acusativo, son las 28 que siguen: 
Ad, á, ó para . 
Ajrtid, e n j u n t o ó e n casa 
Ante a n t e ó de lan te . 
Adversus cont ra . 
Cis de acá. 
Òìtra a la p a r t e de acá. 
Circa cerca ó jun to . 
Circum a l rededor . 
Contra con t ra ó def ren te . 
Erga p a r a con. 
Extra fuera de , s in 
Intra d e n t r o . 
ínter en t r e . 
Infra deba jo 

Juxta según , j u n t o á 
Ob p o r causa . 
Penen en poder . 
Per po r med io . 
Pone de t r á s . 
Post de spués . 
Praeter a d e m á s , fuera, e tc . 
Prope cerca. 
Propter po r causa . 
Seeundum s egún , conforme, á 
Secus j u n t o á. 
Snpra enc ima. 
Trans de la p a r t e d e allá. 
Versus hacia . 
Ultra de la o t ra p a r t e . 

nativo son las 11 que siguen: 
E de (del de vocal) . 

Las preposiciones d'j 
A por (de lan te de vocal) . 
A b p o r (de lan te de consonan te ) . 
A b s q u e s in . 
C u m con. 
D e acerca de. 

Las preposiciones variables ó de acusativo y ablativo á ia 
vez son cuatro: in-sub-siibter y super, que se jun tan ordinaria­
mente con acusativo cuando denotan movimiento, y con abla­
tivo cuando denotan quietud. 

Ex de (de lan te de consonan te ) 
P r a e an t e . 
P r o según . 
Sino s in . 



PREPOSICIONES I I S ' S E P A R A B L E S . 

Tales son:' am-con-di-dis-ve-se,Gomosim-bigo-Gori-íeTo etc., 
Las preposiciones se llaman prepositivas cuando van delan­

te del nombre, pospositivas cuando van después, y comunes; 
cuando van antes y después. Pueden posponerse al relativo, 
ante-contra-inter-propter. 

CAPITULO IX. 
D E L A C O N J U N C I Ó N . 

Conjunción es aquella parte declinable de la oración que 
sirve para enlazar las palabras y las oraciones unas con otras. 

CONJUNCIONES C A S T E L L A N A S . 

Son copulativas, diyuntivas, adversativas, condicionales, cau­
sales, continuativas, comparativas, finales é ilativas. 

ADVERTENCIAS S O B R E A L G U N A S C O N J U N C I O N E S . 

1. a Sobre las copulativas hay que notar que en vez de la y se 
pone é, cuando el nombre empieza por i ó hi, como Fernando é 
Isabel; pero no se verifica la sustitución cuando la h precede al 
diptongo iey como tigre y hiena, ni cuando al nombre precede 
interrogación, como ¿Y Inés? 

2 . a La copulativa que no hay que confundirla con el pro­
nombre relativo que, pues bastará para ello tener presente que 
el oficio de la conjunción es enlazar verbos, y que el pronombre 
enlaza un nombre con un verbo, como «Los hombres que más 
codician las riquezas, dicen que no las apetecen.» 

3 . a La disyuntiva ó se cambia en ú cuando la palabra si­
guiente empieza por o, ó por la sílaba lio, como diez ú once. 

5 . a La conjunción condicional si es dubitativa cuando en­
vuelve duda, como ¿Si lloverá esta tarde? 

(5.a La conjunción sino no debe confundirse con los dos vo 
cabios si no, conjunción el primero y adverbio el segundo. 

CONJUNCIONES L A T I N A S . 

Las conjunciones latinas se dividen según la relación grama­
tical de las oraciones que enlazan en coordinativas y subordi-
nativas, según que enlazan oraciones coordinadas que no nece­
sitan el auxilio unas de otras, ó según que enlazan oraciones 
subordinadas ó dependientes unas de otras. 

Las conjunciones, según la relación lógica de las oraciones 
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Цае enlazan se dividen en copulativas, diyuntivas, adversati­
vas, condicionales, concesivas, finales y temporales. 

Atendida su posición, se dividen en prepositivas, pospositi­
vas y comunes, según que se antepongan ó pospongan, ó se an­
teponga y posponga á la vez. 

Copulativas son las que simplemente enlazan unas palabras 
con otras , como ac-atque. 

Dipuntivas, las que unen las oraciones ó palabras, que son 
opuestas entre sí, como sive, sen. 

Adversativas, las que expresan una relación de contrariedad 
entre lo que antecede y lo que sigue, como lamen, etsi, licet. 

Conclusivas ó consecutivas, las que denotan ilación en el dis­
curso, como itaque ergo. 

Causales, las que indican la causa de lo que se dice, como 
quia, quoniam. 

Comparativas, las que indican comparación, como ui, idi. 
Condicionales, las que denotan condición, como si, modo, dum-

modo. 
Concesivas, las que expresan concesión, como ut quam quam. 
Finales, las que denotan el fin de la operación, como ut, quo. 
Temporales, las que indican relación de t iempo, como dum, 

quum. 
OBSERVACIONES. 

1. a Muchas de estas conjunciones pueden pertenecer á va­­
rias c lases por usarse en varios sentidos. 

2 . a Algunas se toman como adverbios; pero se conocen por 
el oficio que hacen, pues el adverbio expresa siempre una cir­
c u n s t a n c i a modificativa, y la conjunción designa la mutua de­
p e n d e n c i a de las palabras entre sí. 

CAPITULO X. 
D E L A I N T E R J E C C I Ó N . 

In te r jecc ión es aquella parte de la oración que sirve para ex­

presai* los diversos afectos de nuestra alma. 
INTERJECCIONES L A T I N A S . 

H a y en latín lo mismo que en castellano interjecciones pro­
p i a m e n t e dichas, y palabras que sirven de interjecciones. 

IJU Las propiamente dichas que más se usan, son: 
D e alegr ía : o, io, evoe, evax oh! ahí bravo! 
D e dolor: io, oh, hei, bu, éheu ah! ay! 
D e i nd ignac ión : pro o! ahí 



De sorpresa: o, papas, huí oí ah! oh! ho! 
De amenaza: 'vas- desgraciado de! 
De l l amamiento : óhe, heus, hem hola! oh! 
De animación: eia^age, еще, macte vamos! bien! animo! 
De .aversión: ' ápage,.p1mi • lejos .de aquí! atrás! 

2. a­ LAS .PARTES, CÍO LA ORACIÓN QUE SIRVEN DE INTERJECCIONES SIN 
SERLO EN RIGOR, SON: 

Nombres ó.adjet ivos: разе silencio! malum quá vergüenza! infandum qué 
desgracia! nefas qué horror! 

Yerbos quaeso, ото, precor t e ruego; obsecro t e suplico; age agite ea! agen-

dum, agitendhm ea pues! apage fuera. . 
C A P I T U L O X I . 

D E L A S O R A C I O N E S . 

• EL TRATADO DE LAS ORACIONES CORRESPONDE MÁS BIEN á LA SE­

GUNDA PARTE ELE LA GRAMÁTICA, PORQUE, SIENDO ESTAS EL RESULTADO 
ELE LA ­ COMBINACIÓN Y ENLACE, MAL PUEDEN ENTENDERSE AQUELLAS, 
Y MUCHO MENOS SU COMBINACIÓN Y ENLACE, EN LA CLÁUSULA. 

PERO TENIENDO NECESIDAD DE CONOCER ALGUNAS DE LAS ORACIONES 
PARA POCLER TRADUCIR LAS MATERIAS QUE SE EXIGEN á LOS ALUMNOS 
DEL PRIMER AÑO, HAY QUE TRATAR DE LAS MÁS INDISPENSABLES. 

TODA ORACIÓN CONSTA DE TRES TÉRMINOS, QUE SON: SUJETO, CÓPU­

LA Y PREDICADO. 
SUJETO, ES EL SER DE QUE AFIRMAMOS Ó NEGAMOS ALGO. 
PREDICADO, ES LO QUE AFIRMAMOS Ó NEGAMOS DEL SUJETO. 
CÓPULA, LO QUE RELACIONA EL SUJETO CON EL PREDICADO. 
LAS ORACIONES MÁS INDISPENSABLES DE QUE ANTES HEMOS HABLA­

DO,­SON: •• J . • ­ •. >" i , 

' ­ '• 1 . ° — O R A C I O N E S S U S T A N T I V A S . 
Se div iden en pr imeras y segundas . Las pr imera s cons tan de sujeto 

agen te en nomina t ivo , v e r b o sum, concer tando con él y pred icado e n no­
mina t ivo : v. g.; Dios es jus to : Deus est justas. Deus es el sujeto, est el ver­
bo y justas el predicado. 

Las segundas se diferencian de las anter iores en que no t i e n e n predi ­
cado: v. g.; Troja fuit. Troja el sujeto y fuii ei verbo . 

2 . ° — O R A C I O N E S A C T I V A S Ó T R A N S I T I V A S . 

Son t a m b i é n pr imera s y segundas . Las pr imeras cons tan de sujeto 
agen te en nomina t ivo , v e r b o activo concer tando con él, y complemen to 
direc to en acusat ivo, como Dios crió el m u n d o : Deus creavit mundum. Deus 
es el sujeto, creavit el v e r b o y mundum el complemento directo ó acusa t ivo . 

Í D E M I N T R A N S I T I V A S . 

Se diferencias de las an te r io re s en que no t i e n e n acusat ivo: v. g; yo 
vivo, ego vivo. 
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3.°—ORACIONES D E P A S I V A . 

L a s orac iones t r a n s i t i v a s se conv ie r t en en pas iva , p a r a lo cual el acu­
sa t i vo p a s a á se r n o m i n a t i v o , e l v e r b o se p o n e e n p a s i v a conce r t ando con 
é l y el n o m i n a t i v o p a s a á ser ab la t ivo Con la p repos ic ión a ó ab si es de 
pe r sona , y s in el la s i es de cosa: v. g.; E l m u n d o fué c r iado p o r Dios: mu­
das á Deo créátus est. 

L a s i n t r a n s i t i v a s se conv ie r t en en pas iva , p o n i e n d o el sujeto en abla­
t ivo y el v e r b o e n p a s i v a e h t e r ce ra pe r sona : v. g.; vivitur á me. 

4.°—ORACIONES I M P E R S O N A L E S . 
Con los v e r b o s i m p e r s o n a l e s se fo rman oraciones, .de e s t a clase y cons­

t a n de v e r b o e n la t e rce ra p e r s o n a d e s ingu la r y a en act iva , y a en pas iva : 
v. g\; a m a m a n e c i ó , ilhixit; pe leóse ó pe l ea ron pugnatimi fu-it. 

5.°—ORACIONES D E I N F I N I T I V O . 
Cons t an de dos verbos ; u n o d e t e r m i n a n t e en el m o d o p e r s o n a l y o t ro 

d e t e r m i n a d o e n inf ini t ivo; y s e g ú n q u e es te sea v e r b o su s t an t i vo , t r ans i ­
t ivo , i n t r a n s i t i v o ó pas ivo , as í t o m a r á el n o m b r e la orac ión . 

Se d i v i d e n e n conce r t adas , q u e son las q u e c o n s t a n d e u n solo suje to 
p a r a a m b o s ve rbos , y n o conce r t adas ó con jun t ivas p o r q u e es tán 'expresa­
das1' e h cas te l lano p o r l a conjunción que. 

L a s concer tadas cons t an de n o m i n a t i v o , v e r b o d e t e r m i n a n t e , v e r b o de­
t e r m i n a d o y acusa t ivo: v. g.; Noso t ros p o d e m o s es tab lecer la ley; nos jpós-
sumus statuere legem. 

L a s n o conce r t adas ó con jun t ivas c o n s t a n de n o m i n a t i v o , v e r b o deter­
m i n a n t e , sujeto : ' 'del inf ini t ivo e n acusa t ivo , v e r b o d e t e r m i n a d o y comple­
m e n t o di recto: v . g.; Creo q u e e l so ldado defendió la pa t r i a ; credo militan 
defendisse patriam. 

E l d e t e r m i n a d o se p o n d r á e n p r e s e n t e de inf ini t ivo c u a n d o el castella­
n o sea p r e s e n t e de ind ica t ivo ó de s u b j u n t i v o , p r e t é r i t o imper fec to de in­
dica t ivo , la t e rminac ión se del imperfec to de s u b j u n t i v o y la t e rminac ión 
ra d e igua l t i e m p o en a lgunos ve rbos . 

E n . p r e t é r i t o d e inf ini t ivo cuando el cas te l lano sea p r e t é r i t o perfecto de 
ind ica t ivo ó sub jun t ivo , p lu scuamper fec to .de i n d i c a t i v o ó la to rce ra ter­
m i n a c i ó n del .mismo t i e m p o en s u b j u n t i v o y el m ria de l . imper fec to de 
s u b j u n t i v o . 

E n fu turo p r ime ro , cuando el cas te l l ano sea fu turo imperfec to , las 
t e r m i n a c i o n e s ra ria de l imper fec to d e s u b j u n t i v o d e n o t a n d o acc ión v e n i ­
de r a , los imper fec tos de obl igación y el p r e s e n t e de inf ini t ivo con a lgunos 
verbos . 

E n fu tu ro s e g u n d o , cuando el cas te l lano sea fu turo perfecto , las ter­
minac iones hubiera, habría de l p luscuamper fec to de s u b j u n t i v o significan­
d o acción v e n i d e r a y los t i e m p o s perfec tos de obl igac ión . 

L a s o rac iones no conce r t adas se conv ie r t en en p a s i v a p o n i e n d o el com­
p l e m e n t o d i rec to en n o m i n a t i v o , conce r t ando con él el d e t e r m i n a n t e en 
ac t iva , el d e t e r m i n a d o se p o n e e n p a s i v a en el t i empo co r r e spond ien t e y el 
n o m i n a t i v o en ab la t ivo : v. g.; L a ley p u e d e es tab lecerse ó ser es tab lec ida 
p o r noso t ros ; lex potest statui á nobis. 

L a s no concer tadas se conv ie r t en en p a s i v a r ep i t i endo el sujeto el ver­
b o d e t e r m i n a n t e y el complemen to d i rec to que a h o r a p a s a á ser sujeto del 

15 
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infinit ivo, el d e t e r m i n a d o en pas iva e n el t i empo cor respondien te , y ei áii* 
t es sujeto del infini t ivo en ablat ivo: v . g.; Creo que la pa t r i a será defen­
d ida por el soldado: credo patriam defendendam esse a milite. 

C A P I T U L O X I . 

REGLAS P A R A P O D E R T R A D U C I R U N T E X T O L A T I N O . 

1.* — Si la oración es de verbo sus tan t ivo , se coloca p r imero el sujeto 
con todos sus complementos que pueden ser: 1.° Otro n o m b r e en su m i s m o 
caso ó en otro, y u n adjet ivo ó par t ic ip io que concier ten con él; 2.o E l ver­
bo con el adverb io , á n o se r nega t ivo , que v a an tes , y 3.° E l pred icado con 
sus complementos , que p u e d e n serlos: u n adverb io que le modif ique ó u n 
caso reg ido d e él. As í e l e jemplo: Omnium-quidem virtutum compendixlm 
est amor Dei et proximi, se colocará: A m o r Dei e t p r o x i m i es t compen-
d i u m o m n i u m v i r t u t u m . 

2>—Si la oración es de ac t iva se colocará: 1.° E l sujeto con sus com­
p lementos ; 2.o E l v e r b o con el adverb io ; 3.° E l complemento d i rec to e n 
acusat ivo; 4.o Los d e m á s complementos . Así el ejemplo: Olim Imperator 
Conon apud fiumem strymona magnas copias Thracum fugavit se colocará: 
Conon imperator fugavit olim suas copias Thracum apud fumen strymona. 

3. a —Si la oración es de p a s i v a se colocará: l.o E l sujeto con sus com­
p lementos ; 2.° E l v e r b o con el adverb io , si lo hay , y 3.« E l ab la t ivo agen­
t e . Así el ejemplo: Themistocles, Neocli filius, a paire propter morum licen-
tiam exheredatus est, se colocará: Themis toc les filius Neocli e x h e r e d a t u s es t 
á p a t r e p rop te r l icent iam m o r u m . 

4.»—Si la oración es de infini t ivo se colocará: l.o E l sujeto, si lo hay ; 
2.o E l v e r b o de t e rminan te ; 3.o E l sujeto de l infini t ivo que h a d e es ta r e n 
acusat ivo; 4.o E l v e r b o de t e rminado , y 5.° E l complemento di recto en acu­
sa t ivo . Así el ejemplo: Gaesari cum id uunciatum esset, eos per provinciam 
nostram iter faceré conari, se colocará: C u m nunciatura, esse t Qaesar i id , 
eos conar i faceré i te r pe r p rov inc i am nos t r am. 

OBSERVACIONES. 
1.» Si h a y conjunción se coloca á la cabeza de la proposic ión que enla­

za: los complementos después de la pa l ab ra que completan; pero los adje­
t ivos negat ivos , de t e rmina t ivos é in te r roga t ivos an t e s del sus tan t ivo . 

F I N D E L A P R I M E R A P A R T E . 



A D V E R T E N C I A 
Estos son los conocimientos indispensables de la 

lengua latina y castellana, dado el poco tiempo que 
se dedica en los actuales planes de enseñanza al es­
tudio de ambas lenguas. 

Deben ser objeto de un estudio particular de los 
alumnos y fuera de los dos cursos de latín y caste­
llano, las materias filológicas que ponen algunos gra­
máticos en esta primera parte. Requieren estas un 
tratado especial, merced á los grandes adelantos he­
chos por los estudios lingüísticos. 

EL AUTOB. 
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i t eri t . 
e f imus . 
p re té r i to , 
a r emur . 
fueran t . 
a n d u m . 
a m a t o , 
a m e m u s , 
amares . 
a m a r e t . 
amav i s se . 
amar i s ó a m a r e . 
ama to r . 
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